
 ...Когда в феврале 2014 года 16-летний мо-
сквич Сергей прямо на уроке в школе в Отрадном 
расстрелял своего учителя географии и сотруд-
ника полиции, многие назвали это случайностью. 
Дескать, массовые страшные убийства — удел 
Дикого Запада. Наши дети не такие.

Когда полтора месяца назад в Ивантеевке 
15-летний школьник прямо на уроке выстрелил из 
травматического пистолета в учительницу и рас-
пылил газ (трое ребят, спасаясь от озверевшего 
подростка, получили травмы), мы поежились. 

Но опять-таки поспешили назвать инцидент до-
садным эпизодом — родители недосмотрели, 
учителя недоучили... 

Вчера, когда пришли страшные вести из Мо-
жайского района Москвы, где 18-летний Андрей 
в режиме онлайн устроил «резню бензопилой», 
стало по-настоящему страшно. Новое поколение 
детей не просто готово убивать — они охотно 
делают из этого шоу.

Читайте 3-ю стр.

ПРОКУРОР МЮЛЛЕР: 
А ВАС, ПУТИН,  

Я ПОПРОШУ ОСТАТЬСЯ 
Искали российских «агентов влияния», нашли 

вместо этого украинского. Первые решительные 
шаги специального прокурора США по рассле-
дованию «вмешательства России» в американ-
скую политическую жизнь Роберта Мюллера 
вызвали в нашей стране шквал язвительных ком-
ментариев. И повод для демонстрации чувства 
юмора у нас есть. Пригвожденный Мюллером 
к позорному столбу бывший соратник Трампа 
Пол Манафорт — это человек, которого сам же 
специальный прокурор обвиняет в чем угодно, 
но только не в «порочащих связях с Кремлем». Но 
те в Москве, кто радостно объявил расследова-
ние Мюллера «фикцией», на мой взгляд, сильно 
поторопились. 

Расследование Мюллера — это не фикция. 
Расследование Мюллера — это набирающий 
скорость паровой каток, который вполне может 
измельчить своими колесами то, что осталось 
от российско-американских отношений. Мы в 
России в своей массе очень мало знаем о некото-
рых очень важных нюансах 
американской политиче-
ской истории последних 
десятилетий. 

Читайте 2-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

    КРИС ХЕМСВОРТ в пятый раз примерил до-
спехи Тора, ради чего нарастил десять килограммов 
мышечной массы. Впечатленный «МК-Бульвар» 
выслушал рассказ актера о героях, злодеях, любви 
и новой прическе.

    ИРИНА ДУБЦОВА заметно похудела, чем вы-
звала массу слухов вокруг своей персоны. «МК-
Бульвар» встретился с певицей и обсудил пере-
довые системы питания, борьбу с морщинами и 
увеличение груди.

    А ТАКЖЕ: Анна Семенович вдохновила Дмитрия 
Губерниева, Андрей Федорцов рассуждает о театре, 
рыбалке и пополнении в семье, Никита Джигурда 
зарабатывает на скандалах и многое другое.

ВЫВЕДЕМ ОКТЯБРЬСКУЮ 
РЕВОЛЮЦИЮ  
НА ЧИСТУЮ ВОДУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Игорь ЧУБАЙС, 
философ-россиевед

Читайте 3-ю стр.

КАЖДЫЙ ШЕСТОЙ РОССИЯНИН НЕ МОЖЕТ ПРОКОРМИТЬ СЕМЬЮ
Читайте 5-ю стр.

Процесс убийства 
студент фотографировал 
и тут же постил снимки  
в соцсеть.

Живем в ХХI веке. Летаем с одного 
конца земного шара на другой. Погру-
жаемся на дно океанов. И можно ли 
представить себе, что в этом самом 
ХХI веке в России, в Москве есть дети, 
которые после окончания школы не 
могут сами выбрать себе профессию. 
По вине взрослых они оказались в дет-
ских домах. И вот детдомовцы после 
школы могут пойти учиться только на 
поваров, слесарей, швей, плиточников 
или маляров.

Почему? Потому что неповоротли-
вая система не успела повернуться к 
ним лицом. Их жизнь заранее предре-
шена. И никто понятия не имеет, сколь-
ко талантов угробила эта система… 

Читайте 5-ю стр.

«И КАЖДЫЙ РАЗ МНЕ ХОЧЕТСЯ ОПЯТЬ 
ОТ ЭТОЙ НЕВОЗВРАТНОСТИ КРИЧАТЬ...»

Детям без будущего подарили другую судьбу

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Подробности на 7-й стр.

3 НОЯБРЯ УДАЧНАЯ 
ПОДПИСКА  
В РЕДАКЦИИ «МК»! 

«Я УКРАЛА У МАМЫ ПАСПОРТ,  
ЧТОБЫ ЗАНИМАТЬСЯ НА ИППОДРОМЕ»
Анита Цой на пресс-конференции в «МК», 
посвященной судьбе Центрального московского 
ипподрома,  рассказала  
о трогательном детском  
«преступлении».

День народного единства — государ-
ственный праздник России, отмечается 4 ноя-
бря. За неделю до попалась заметка знакомой 
дамы про Конгресс интеллигенции, который 
призвал президента защитить права инако-
мыслящих. Дама пишет: «Список членов 
Конгресса вызвал смех. Всем известная 

моноэтническая группа окончательно 
узурпировала за собой понятие «интел-
лигенция». Ну, ради приличия, включили 
бы в список хоть пару русачков, да одного 
татарина. Нет. Смех. И грех». (Стилистика 
и пунктуация сохранены.) 

Читайте 2-ю стр. 

Александр МИНКИН 

ОКОНЧАТЕЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ 
РУССКОГО ВОПРОСА
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Виталина Цымбалюк-Романовская, 
покинувшая в воскресенье вечером Мо-
скву (билет до Тбилиси в один конец), 
похоже, объявила информационную 
войну народному артисту СССР, лю-
бимому всеми Армену Джигарханяну. 
Какой бы шаг пока еще супруг Виталины 
сейчас ни предпринял, в информаци-
онное пространство (СМИ, социальные 
сети) тут же выбрасывается очеред-
ная порция комментариев, которые, по 
сути, являются ложными.

Зато «МК» стали известны новые 
подробности о том, как Цымбалюк-
Романовская, еще не будучи законной 
женой актера, хозяйничала в чужом 
жилище: вскрывала дверь и меняла 
замки в квартире Татьяны Власовой — 
предыдущей жены Джигарханяна. По 
сути, уголовное дело против Виталины 
должны были возбудить еще полтора 
года назад.

Читайте 6-ю стр.

В войне с Виталиной Цымбалюк артисту может 
помочь бывшая жена

СЕМЕЙНЫЙ 
ТРЕУГОЛЬНИК 
АРМЕНА 
ДЖИГАРХАНЯНА 

Почему кровавые 
трагедии 

в учебных 
заведениях  

стали  
происходить  

так часто?

НЕВЫУЧЕННЫЙ УРОК МАНЬЯКА
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Андрей Емельянников  
за несколько минут  
до жуткой расправы.

Погибший 
учитель 
Сергей 
Данилов.

ОСВЕДОМИТЕЛЬ БАНДЫ ДЖАКО НА 
ПРИГОВОРЕ СТЕСНЯЛСЯ ТЕЛЕКАМЕР

Осведомитель знамени-
той банды Джако — Аслана 
Гагиева, гангстера и убийцы, 
отправился в тюрьму по при-
говору суда. В среду быв-
ший полковник МВД Вадим 
Шавлохов (на фото) получил 
9 лет колонии строгого ре-
жима. Кроме того, бывший 
служитель закона лишился 
звания полковника полиции 
и должен выплатить штраф 
в пятикратном размере от 
полученного им денежного 
вознаграждения. 

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», в июне 2013 года 
важный участник ОПГ Арка-
дий Габалов через другого 
члена группировки, Арсена 
Габолаева, познакомился с 
Шавлоховым, занимавшим 
в то время должность опе-
руполномоченного по осо-
бо важным делам Главного 
управления уголовного ро-
зыска МВД РФ. Знакомству 
способствовал тот факт, 
что Габалов и Шавлохов 
земляки: у них нашлись 
общие друзья. Когда поли-
цейскому стало известно о 
поступлении в отдел письма, 
в котором содержалась се-
кретная информация о банде 
Гагиева, он сумел получить 
его копию. В письме глава 
МВД Северной Осетии Артур 
Ахметханов сообщал мини-
стру внутренних дел России 
Владимиру Колокольцеву 
о структуре, участниках и 
внутренней организации 
преступного сообщества 
Гагиева. Согласно данным 
обвинения, Шавлохов пере-
дал копию письма участнику 
банды в обмен на взятку в 
размере 100 тыс. долла-
ров.

Напомним, что шайка Га-
гиева в Северной Осетии 
орудовала, предположи-
тельно, с 2004 года — на ее 

счету более сотни убийств, 
включая мэра Владикавказа 
Виталия Караева. Жертвами 
преступников становились 
высокопоставленные лица, 
а также все, кому было под 
силу раскрыть и пресечь 
преступную деятельность 
банды. Банда Гагиева от-
личалась поразительно 
продуманной структурой, 
в механизм которой были 
вовлечены десятки людей. 
Лидер преступной группи-
ровки в настоящее время 
находится в Австрии и ожи-
дает экстрадиции в Россию, 
где ему грозит пожизненное 
лишение свободы. Людей 
Джако отлавливали по оче-
реди, самого Шавлохова за-
держали в июне 2016 года. 

В связи с тяжестью про-
ступка полковника проку-
ратура требовала для него 
12 лет заключения. Чтение 
материалов дела заняло 
порядка двух часов. Обви-
няемый старался не попа-
дать в объективы камер, но 
в остальном держался спо-
койно и уверенно. 

Адвокат Шавлохова Ан-
дрей Мишонов сообщил 
«МК», что уже на следую-
щей неделе будет подана 
апелляционная жалоба в 
вышестоящие инстанции. 
Приговор адвокат считает 
необоснованным и утверж-
дает, что полковника огово-
рили, а доказательства дачи 
взятки недостаточны. 

— У него имеется государ-
ственная награда, он участ-
ник боевых действий, не су-
дим, никаких взысканий не 
имел, все характеристики по 
месту работы положитель-
ные. Поэтому мы считаем, 
что суд недостаточным об-
разом учел личность и смяг-
чающие обстоятельства при 
определении наказания. 

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ЗАМАНИЛ 
ПОДРОСТКА НА СВИДАНИЕ 

ФОТОГРАФИЕЙ «НИЖЕ ПОЯСА»
Начальник технического от-

дела УМВД подмосковного 
Сергиева Посада соблазнял 
своих жертв с помощью Ин-
тернета. По версии правоо-
хранителей, мужчина отсы-
лал подросткам фото своего 
детородного органа и после 
этого назначал встречу в без-
людном месте.

Как стало известно «МК», 
сотрудники УСБ ГУ МВД Рос-
сии по Московской области 
задержали подозреваемо-
го в педофилии 31-летнего 
блюстителя закона (на фото) 
в минувший вторник. Толчком 
к расследованию послужило 
то, что к полицейским обра-
тились родители 14-летнего 
мальчика, пострадавшего от 
рук извращенца. Тинейджер 
рассказал маме, что пару ме-
сяцев назад в одной из соци-
альных сетей познакомился с 
мужчиной. Сначала это мимо-
летное знакомство не пред-
вещало никакой беды. Однако 
через некоторое время новый 
друг стал вести с мальчиком 
переписку на эротические 
темы. Потом собеседник 
стал присылать фотографии 
своих мужских «прелестей» 
и попросил подростка вы-
слать аналогичный снимок. 
Позже мужчина предложил 
встретиться, и его юный друг 
дал согласие на свидание. 
После обеда 4 октября «обо-
ротень» в погонах подъехал 
на Железнодорожную улицу 
и остановил свою новенькую 
«Тойоту» недалеко от пожар-
ного депо. Вскоре подошел и 

подросток. Подозреваемый 
насильно усадил мальчика 
в машину, выехал за город 
в поле и надругался над ре-
бенком. Силовики возбудили 
уголовное дело сразу по двум 
статьям УК: «Насильствен-
ные действия сексуального 
характера» и «Развратные 
действия».

Чуть меньше месяца по-
надобилось оперативникам, 
чтобы вычислить извращенца 
по IP-адресу. Полицейский 
служит 12 лет, начинал с 
сержантской должности, 
заочно окончил Московский 
государственный универси-
тет управления по направ-
лению «Юриспруденция», 
дослужился до старшего 
лейтенанта полиции. Друзья 
задержанного от этой ново-
сти находятся в шоке. По их 
словам, офицер всю жизнь 
мечтал работать в полиции. 
Ничего подозрительного они 
за ним не замечали. Правда, 
своей семьи у него нет.

— По результатам служеб-
ной проверки полицейский 
уволен из органов внутренних 
дел за проступок, порочащий 
честь и достоинство сотруд-
ника органов внутренних дел, 
и понесет наказание в соот-
ветствии с законодатель-
ством. Кроме того, к строгой 
дисциплинарной ответствен-
ности будут привлечены его 
непосредственные руково-
дители, — рассказала «МК» 
начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской 
области Татьяна Петрова.

В ДОМЕ ГОЛЬФИСТКИ НЯНЮ 
ИНТЕРЕСОВАЛИ ТОЛЬКО СУМКИ

Российская гольфистка 
Станислава Байчорова ста-
ла жертвой вороватой няни 
в Красногорском районе 
Московской области. Жи-
тельница города Смолен-
ска стащила из дома своей 
работодательницы дорого-
стоящие дамские сумочки 
стоимостью более 5 тыс. 
евро.

Как стало известно «МК», 
29-летняя Елена Ленская 
пыталась устроиться на 
работу к спортсменке в те-
чение года. Но у Станисла-
вы в это время был полный 
комплект домашнего пер-
сонала. А в августе одна из 
женщин, которая ухаживала 
за 4-летней дочерью Байчо-
ровой, уволилась, и после 
этого гольфистка вспомнила 
о назойливой смоленчанке. 
Договорились на условиях, 
что нянечка будет работать 
пять дней через пять и за 
свои труды получать 5 тыс. 
рублей за смену.

Поначалу хозяйка жили-
ща была очень довольна но-
вой работницей. Ей импони-
ровало то, что Елена знает 
три иностранных языка и 
очень интеллигентно вы-
глядит. Проблемы начались 
после того, как Байчорова 
приехала с очередных со-
ревнований.

— Я заметила, что на полке 
не хватает нескольких жен-
ских сумок, в шкафу — рем-
ней, — рассказывает «МК» 
Станислава. — Домочадцы 
не знали, на кого и думать. 
Решили проверить всех. Моя 

служба безопасности уста-
новила камеры в том месте, 
где происходили хищения. 

Муж спортсменки стал 
практически все свободное 
время проводить у монито-
ра. И когда настало время 
работать Елене Ленской, то 
все в одночасье встало на 
свои места.

— Он мне звонит и ра-
достно так кричит, что пой-
мал злоумышленницу с 
поличным, — продолжила 
женщина. — Я до конца не 
верила, что это делает но-
вая нянечка. Это уже потом 
полицейские нашли у нее 
много квитанций из лом-
бардов. Как я предполагаю, 
она сдавала краденые вещи 
своих предыдущих хозяев. 
Потому что моего имуще-
ства стражи порядка до сих 
пор не нашли.

Сыщики выяснили, что на-
стоящая фамилия Ленской — 
Фокинова. На нее выписано 
аж 15 исполнительных ли-
стов от судебных приставов. 
Куда она сбагрила вещи Ста-
ниславы, злодейка до сих 
пор не признается.

— Уже потом я узнала от 
своей горничной, что Лена 
ходила и возмущалась, что 
я храню свои драгоценности 
в сейфе! Вы представляе-
те?! Хотела и здесь пожи-
виться.

 «По данному факту след-
ственным управлением 
УМВД возбуждены уголов-
ные дела, соединенные 
в одно производство, по 
ст. 158 Уголовного кодек-
са Российской Федерации 
«Кража». Санкция данной 
статьи предусматривает 
максимальное наказание в 
виде лишения свободы на 
срок до 10 лет. Подозревае-
мой избрана мера пресече-
ния в виде заключения под 
стражу», — рассказала «МК» 
начальник пресс-службы ГУ 
МВД России по Московской 
области Татьяна Петрова. 

МАРИЯ МАКСАКОВА СУДИТСЯ С ДОЧЕРЬЮ 
ПОГИБШЕГО МУЖА

Бывший депутат Госдумы 
РФ и оперная певица Мария 
Максакова, проживающая 
теперь на Украине, вступила 
в судебную схватку со своей 
падчерицей Екатериной Во-
роненковой. Дама является 
дочерью от первого брака 
покойного супруга, убитого 
киллером в столице Украи-
ны. Поводом для спора стало 
нежилое помещение в цен-
тре столицы стоимостью 2 
млн долларов. Пресненский 
суд Москвы в ближайшее 
время будет разбираться в 
этом деле. 

Как удалось выяснить 
«МК», после внезапного от-
ъезда Марии Максаковой-
Игенбергс вслед за му-
жем, экс-парламентарием 
Денисом Вороненковым, в 
Незалежную в конце 2016 
года она оформила в Киеве 

доверенность на 25-летнюю 
Екатерину. Барышня должна 
была продать ее нежилое 
помещение на Пресненской 
набережной бывшему ру-
ководителю Одинцовско-
го следственного отдела 
Следственного комитета 
по Московской области 40-
летнему Денису Панаитову 
за 120 млн рублей. В резуль-
тате сделка состоялась. Но 
в это время в центре Киева 
трагически погиб Воронен-
ков. Деньги от продажи не-
движимости на счет Макса-
ковой так и не поступили. 
Выйти на связь с родствен-
ницей она не смогла. Но 
спустя несколько месяцев 
Екатерина прислала мачехе 
документы, в которых го-
ворилось, что на руки Во-
роненкова получила лишь 
38 млн рублей. Этот факт 

возмутил оперную диву. 
Она считает, что падчери-
цу вполне могли обвести 
вокруг пальца из-за того, 
что девушка якобы страдает 
наркотической зависимо-
стью. Поэтому Максакова с 
помощью Фемиды намерена 
добиться признания сделки 
недействительной. 

Истица Максакова требу-
ет, чтобы суд признал не-
действительными договор 
купли-продажи, заключен-
ный между Вороненковой и 
Панаитовым, расписку о по-
лучении денег и акт о пере-
даче нежилого помещения, 
в качестве соответчика так-
же привлечено третье лицо 
— управление Росреестра 
по Москве, — пояснил «МК» 
пресс-секретарь Преснен-
ского районного суда Алек-
сей Черников. 

ИЗ ВСЕХ ЛЕКАРСТВ РОССИЯНЕ ПРЕДПОЧИТАЮТ 
АСКОРБИНКУ

Препараты для лечения 
пищеварительного трак-
та и обмена веществ чаще 
всего покупают жители Рос-
сии. Только за прошедший 
год аптеки страны прода-
ли почти 700 млн упаковок 
лекарств этой группы. Как 
рассказали «МК» в Ассоциа-
ции российских фармацев-
тических производителей, 
самой популярной раз-
новидностью продукции в 
минувшем году стали вита-
мины, которые относятся 
к этой группе препаратов, 

притом по количеству про-
данных упаковок лидирует 
недорогая и всем известная 
аскорбиновая кислота.

Второе место по популяр-
ности в рейтинге аптечных 
покупок займут лекарства, 
предназначенные для нерв-
ной системы (674 млн упако-
вок), а третье — медикамен-
ты, решающие проблемы с 
дыхательной системой (616 
млн упаковок). На четвер-
том месте расположились 
лекарственные средства 
для лечения сердечно-

сосудистых заболеваний 
(469 млн упаковок) и пре-
параты для лечения кожного 
покрова (464 млн), на пятом 
—  противомикробные пре-
параты для системного ис-
пользования (308 млн).

Кроме того, специалисты 
отмечают, что в 2016 году 
рост цен на лекарства за-
медлился и составил всего 
5% (тогда как ранее цены 
росли на 12–14%). А сред-
няя стоимость упаковки 
отечественного препарата 
составила 71 рубль.  

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ТЕЛЕГРАФ ОСТАЛСЯ 
БЕЗ ОПОЗНАВАТЕЛЬНОГО ЗНАКА

Знаменитая памятная та-
бличка бесследно исчезла 
со здания Центрального 
телеграфа. Мемориаль-
ный знак был установлен 
в 1995 году и рассказывал 
гостям столицы о том, что 
телеграф был построен в 
1925–1927 годах архитек-
тором Иваном Ивановичем 

Рербергом. Теперь же все, 
что напоминает о табличке 
на стене здания на Твер-
ской, это лишь четыре от-
метины от креплений. 

Как предположил в бесе-
де с «МК» коренной житель 
Москвы Владимир Цукор, 

знак, скорее всего, похи-
тили. «Внутри отверстий, 
оставшихся от него в сте-
не, я нащупал латунную 
шпильку, будто кто-то вы-
рвал табличку силой. Тем 
более это печально, так как 
именно в текущем году ис-
полняется 90 лет заверше-
ния строительства нового 
здания Центрального теле-
графа на Тверской». 

На самом телеграфе 
прояснить судьбу знака не 
смогли. А в Департамен-
те культурного наследия 
Москвы заявили, что об-
стоятельства демонтажа 
бронзовой таблички выяс-
няются и в скором времени 
она вернется на место. 
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Поэтому пока мы не очень осозна-
ем, с каким именно явлением мы 
столкнулись в виде расследования 
специального прокурора Мюлле-

ра. Однако вскоре такое осознание непременно 
придет — и придет оно в самой неприятной 
форме из возможных. 

Лет тринадцать тому назад во время своей 
поездки в США я позволил себе в язвительном 
тоне высказать американским экспертам свое 
не очень высокое мнение о политике, которая их 
страна проводит в Афганистане. Американские 
эксперты очень обиделись и попытались огрыз-
нуться. Мне напомнили, что политика, которую в 
период пребывания в Афганистане своих войск 
проводил в этой стране Советский Союз, тоже 
была «не очень успешной». Тогда у меня не на-
шлось достойного ответа американцам. Такой 
ответ пришел ко мне позже: «Вы не учитесь на 
наших ошибках. Вы, похоже, настроены повто-
рить каждую из них!» 

Какое отношение эта история имеет к рас-
следованию специального прокурора Мюллера? 
На мой взгляд, самое прямое и непосредствен-
ное. И я непременно постараюсь это доказать. 
Проявите только еще немного терпения. Запад-
ники при каждом удобном и неудобном случае 
обожают порассуждать о своей абсолютной по-
беде над «советским монстром» в ходе «холодной 
войны». А вот о чем они говорят менее охотно: в 
современной западной политической действи-
тельности появляется все больше сходных черт 
с самыми непривлекательными особенностями 
советского государственного строя. 

Иногда эти «родимые пятна» советской 
политической системы можно заметить на За-
паде невооруженным глазом. Вам, например, 
ничего не напоминает идущая сейчас полным 
ходом в США и Европе борьба с «сексуальными 
хищниками» из прошлого? Естественно, любое 
сексуальное насилие неприемлемо и должно 
быть наказано. Но ситуации, когда уважаемые 
люди без всякого суда и следствия, только на 
основании ничем не подтвержденных обвинений 
вдруг превращаются в «изгоев общества», вызы-
вает у меня стойкие ассоциации со сталинским 
периодом нашей истории. А иногда бывает так: 
стойких ассоциаций нет, а реальное сходство 
тем не менее налицо. Это относится, например, 
к самой концепции должности специального 
или, как его называли раньше, независимого 
прокурора США. 

Небольшой исторический ликбез: эта долж-
ность была введена в 1978 году специальным 
законом «Об этике в правительстве». Причина 
введения — события 1973 года, когда, пытаясь 
остановить расследование своей деятельно-
сти, тогдашний президент США Ричард Никсон 
уволил всю верхушку министерства юстиции. 
Никсону это, как известно, не сильно помогло: 
чтобы избежать импичмента, ему пришлось уйти 
в отставку. Но чтобы обойти подобные ситуации в 
будущем, расследование в отношении высокопо-
ставленных особ было решено поручить специ-
альным независимым прокурорам, выведенным 
за рамки обычной вертикали власти. 

Казалось бы, что у такой системы общего со 
сталинско-бериевским «механизмом юстиции»? 
При Сталине вся «система правосудия» замы-
калась непосредственно на «великого вождя». 
А на деятельность американского специального 
прокурора никак не может повлиять ни министр 
юстиции, ни даже президент страны. Однако 
когда система независимых прокуроров зара-
ботала в США на практике, вдруг выяснилось: 
нечто общее с «правосудием в сталинском стиле» 
у нее все-таки есть. Все уперлось в старый как 
мир вопрос: кто будет контролировать самого 
главного контролера? 

В самой концепции поста независимого 
прокурора обнаружился неожиданный дефект. 

Если обычный прокурор расследует — или, по 
меньшей мере, должен расследовать — со-
бытие, имеющее признаки преступления, то 
специальный прокурор расследует человека. 
Если запустившие механизм расследования 
первоначальные обвинения в адрес этого чело-
века не подтвердились, специальный прокурор 
имеет полное право зайти с другой стороны: 
попытаться найти признаки криминала в дру-
гих поступках своего «подопечного». И обычно 
специальные прокуроры этим своим правом 
активно пользуются.

Два предыдущих абзаца основаны вовсе 
не на моих наблюдениях за американской по-
литической жизнью. Их основа — умозаключения 
Боба Вудворда, знаменитого американского 
журналиста, чьи разоблачительные репортажи, 
собственно, и привели к отставке президента 
Никсона. В своей выпущенной в 1999 году книге 
«Тень» Вудворд убедительно доказывает: допу-
щенные при создании закона 1978 года ошибки 
отравили атмосферу почти каждого современ-
ного американского президента — от Картера до 
Клинтона. К сожалению, с 1999 года изменений к 
лучшему в этом плане в американской политике 
не произошло — если изменения и есть, то только 
в худшую сторону. 

Мы пока точно не знаем, как себя будет 
вести специальный прокурор Роберт Мюллер. 
Мы еще не понимаем, будет ли он пытаться со-
хранять объективность или действовать по ка-
нонам независимого прокурора Кеннета Стара, 
который пытался прижать Билла Клинтона любой 
ценой. Но с вероятностью в 90% Мюллер будет 
очень широко закидывать свои сети и прове-
рять на совершение «порочащих поступков» 
большое количество самых разных людей. Если 
такие «порочащие поступки» — не обязательно 

имеющие отношение к России — будут найдены, 
то некоторым из числа этой «пойманной дичи», 
в точном соответствии со стандартной амери-
канской правоохранительной практикой будет 
предложена сделка: хочешь облегчить свою 
участь? Тогда сдай другого — более виновного. 
Расскажи, как этот злодей помогал России под-
рывать американскую демократию! 

Я опять же не хочу делать никаких прогнозов 
о том, каких масштабов может достичь описанное 
выше явление и куда оно в конечном счете заве-
дет и расследование Мюллера, и американский 
внутриполитический процесс. Но предчувствия у 
меня самые нехорошие: атмосфера российско-
американских отношений в обозримом будущем 
не только не улучшится, но станет еще более 
отравленной. Демонизация Путина в Америке 
— да и во всех западных СМИ тоже — уже давно 
достигла гротескных масштабов. Но степень 
фантасмагоричности происходящего, видимо, 
будет только увеличиваться. Владимир Путин 
оказался для Америки идеальным «антигеро-
ем». Политический класс США не позволит «их 
Путину» — выдуманному образу российского 
президента — уйти со сцены. «Папаша Мюллер» 
(не знаю, как звучит реальное прозвище нынеш-
него специального прокурора и бывшего главы 
ФБР) об этом позаботится. 

Разумеется, «паровой каток» с Мюллером 
за рулем не разрушит полностью отношения 
между Москвой и Вашингтоном. В прошлом эти 
отношения выдерживали и более серьезные 
испытания. Но как сильно эти отношения будут 
покорежены? И когда прекратится их кажущееся 
уже бесконечным скольжение вниз? Вопросы 
есть, ответов нет — даже, я полагаю, у проку-
рора Мюллера. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

В комментариях солидарные с да-
мой читатели и она сама не обсуж-
дали суть обращения к президенту: 
разумное оно или вздорное? на 

пользу стране или во вред? Только национальный 
вопрос в его кровяном расовом аспекте. 

Вообще-то, подписавший обращение знаме-
нитый бард Юлий Ким — полукореец, полурусский 
— мог бы на худой конец сойти за татарина. Да и 
не он один разбавил «моноэтничность» Конгресса. 
Но вместо того, чтобы копаться в родословных 
людей, которые подписали обращение к прези-
денту, предлагаем провести обследование другой 
группы на расовую чистоту. 

15 лет назад в России случилась беда — 
Норд-Ост. Террористы захватили более восьмисот 
заложников, в том числе женщин с маленькими 
детьми. 

Лекарства и воду заложникам носили и на 
переговоры с террористами ходили: Рошаль, Коб-
зон, Хакамада, Политковская, Явлинский, Аушев, 
Примаков, Франкетти… 

— Как вам такой национальный состав? 
— спросил я (в соцсети) упомянутую даму и её 
друзей. Получил удивительные ответы. Одна на-
писала: «Русских не пускали». Другой: «Чеченцы 
хотели евреев». Проще всего назвать такие ответы 
дурацкими, но народного единства не достичь 
ругательствами. Говорить надо вежливо. Назовём 
их утверждения смелой гипотезой. Можно ли её 
доказать — не знаем. Можно ли её опровергнуть? 
Попробуем. 

1. Террористы захватили сотни заложников в 
Москве не для того, чтобы поговорить с евреями. 
Согласны? Если не согласны, мы не можем вам 
помочь, обратитесь к окружающим. 

2. Террористы захватили более восьмисот 
заложников, нескольких демонстративно убили 
и выдвинули единственное требование: вывести 
войска из Чечни, остановить войну. Это требо-
вание они заявляли всем переговорщикам. Есть 
протоколы, записи разговоров… 

В частности, Явлинский почти час убеждал 
террористов, что, даже если президент России 
примет решение о выводе войск, это всё равно не-
возможно сделать мгновенно; а пока — отпустите 
хотя бы женщин с детьми… 

3. Поскольку террористы добивались только 
вывода войск, им было всё равно, какой националь-
ности переговорщик. Они не об этом думали. 

4. Нет никаких доказательств, что чеченские 
террористы вообще были способны разобраться, 
кто еврей, а кто нет. 

Например, вряд ли они считали Хакамаду 
еврейкой. Полагаем, они даже не знали, что она 
японка. 

…Некоторый опыт общения с чеченскими 
боевиками по национальному вопросу у меня 
есть. Сразу скажу: бесценный опыт. В 1995-м, во 
время Первой чеченской войны, я как-то раз раз-
говорился с двумя боевиками. Один был старый 
(выглядел лет на 60, хотя ему могло быть и 40), 
другой — молодой, лет 18. У них были автоматы с 
подствольными гранатомётами, у меня блокнот. 
Говорил старый, молодой молчал, я спрашивал 
и записывал. 

СТАРЫЙ БОЕВИК (далее СБ). Эту войну 
устроил Черномырдин. 

А.М. Чепуха. 
СБ. Нет, дорогой, — точно! 
А.М. Зачем Черномырдину эта война? 
СБ. Затем, что он еврей. 
А.М. Черномырдин — еврей?! С чего вы 

взяли? 
СБ. Если бы он не был евреем, он был бы 

человеком. 
Уверен, что это лучшее интервью в моей 

жизни. Я там чуть не помер со смеху. Доказа-
тельство чеченца мне страшно понравилось. 
Это был классический абсолютно неопро-
вержимый аргумент. Юмора добавляло ещё 
и то, что и молодой, и старый совершенно не 
опознавали во мне еврея и вряд ли поверили 
бы, если б я им сказал. Ибо с какой стати ко-
варный еврей окажется там, где могут убить в 
любую минуту? 

Все, кто ходил в захваченный террористами 
Норд-Ост, понимали, что могут погибнуть в лю-
бую минуту. Может взорваться заминированный 
театральный центр, могут убить террористы, 
которые уже убили нескольких человек, может 

внезапно начаться штурм… Так что эти люди  
(которые не только туда лекарства и воду носили, 
но и сумели уговорить террористов отпустить не-
скольких женщин с детьми), эти люди — герои. 

Теперь займёмся расизмом. Рошаль, Кобзон, 
Примаков, Явлинский… Уважаемые читатели, 
возьмите калькулятор, а то не справитесь, под-
считывая в процентах национальный состав тех, 
кто, рискуя жизнью, ходил в Норд-Ост. А когда 
получите ответ — сравните его со статистикой: 
русских в России 80%, евреев — 0,15% (пятнадцать 
сотых процента). 

В России русских по крови в сотни раз боль-
ше. А среди тех, кто ходил в Норд-Ост, их было в 
несколько раз меньше. 

Как с этим быть? Как решить эту жуткую за-
дачу? Очень просто. Скажите себе: «Все эти герои 
— граждане России». И проблема исчезнет. Ибо 
она живёт только в больном мозгу. 

Давайте оценивать людей по их поступкам, 
а не по метрикам дедушек-бабушек. Всем хри-
стианам (в том числе православным) это прямо 
рекомендовано Иисусом Христом, который в На-
горной проповеди сказал: «По плодам их узнаете 
их». (Евангелие от Матфея, 7–20.) 

Скажут: вы напоролись на маргиналов — 
зачем о них писать? Да, писать о них совсем 
неинтересно, но они — не маргиналы. Опросы 
показывают, что таких в России 10–13 процен-
тов. Опрашивают взрослых. Значит, это 10–13 
миллионов граждан России. И они, конечно, за-
служивают внимания.

Поздравляем всех с Днём народного 
единства. 

Александр МИНКИН. 

ЗЛОБА ДНЯ

ЧТО ДУМАТЬ? 
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ОКОНЧАТЕЛЬНОЕ 
РЕШЕНИЕ ...

Ирина Хакамада  
и Иосиф Кобзон идут в Норд-Ост.

Выносят заложника.  
Слева доктор Рошаль.

Роберт Мюллер. 

ПРОКУРОР МЮЛЛЕР: А ВАС, ПУТИН,  
Я ПОПРОШУ ОСТАТЬСЯ 

ДЕЛО ВРАЧЕй-ШПИОНОВ
Вот зачем, спрашивается, он нас успо-
каивает? Нужно, говорит президент, «без 
всяких страхов» относиться к тому, что 
наши геополитические противники «це-
ленаправленно и профессионально» со-
бирают принадлежащие нашим гражданам 
биологические материалы. Но ясно же, 
что враг снова задумал что-то недоброе, 
антисове... тьфу, антироссийское. А в таких 
случаях лучше горькая правда, чем сладкая 
ложь. Кто предупрежден — тот вооружен. 
Хорошо хоть в партии власти есть люди, не 
боящиеся резать правду-матку. 

 Заявление Владимира Путина, напомним, 
прозвучало 30 октября на встрече с членами 
Совета по правам человека. А на следующий 
день ситуацию взялся прояснить бывший глав-
ный санитарный врач России, а ныне депутат 
Госдумы от «Единой России», первый зампред 
Комитета Госдумы по образованию и науке 
Геннадий Онищенко. «Сегодня у нас есть много 
лабораторий, которые проводят клинические 
исследования, иностранные лаборатории, — 
тревожится парламентарий. — Мы их допустили 
к самому сокровенному. Сегодня во многих 
клиниках крупных городов нашей страны они 
проводят исследования, проводят качественно, 
но имеют возможность изучения этого мате-
риала и передачи данных за рубеж». 

Готов у Онищенко и ответ на вопрос, зачем 
иностранцам понадобилось наше «сокровен-
ное»: «То, что сегодня происходит сбор жидко-
стей, и органов, и тканей наших сограждан, это 
не что иное, как свидетельство того, что США 
не прекратили свою наступательную военную 
программу». Речь, естественно, идет о созда-
нии генетического оружия, причем куется оно в 
непосредственной близости от наших рубежей: 
«Вокруг нас создан пояс военно-биологических 
объектов: это Грузия, Казахстан, Азербайджан, 
сейчас интенсивно такие работы ведутся на 
Украине». 

А вы, Владимир Владимирович, говорите 
«без всяких страхов»! Бдительность и еще раз 
бдительность. Пример коей подает нам тот 
же товарищ Онищенко. По словам Геннадия 
Григорьевича, он неоднократно обращал вни-
мание спецслужб на опасность, исходящую от 
иностранных компаний, которые занимаются в 
России клиническими исследованиями. При-
зывая «либо прекратить, либо взять под серьез-
ный контроль» эту деятельность. И сигнал не 
остался гласом вопиющего в пустыне, сигнал 
услышан. В правительстве разрабатывается 
закон «о биологической безопасности России», 
поделился Геннадий Онищенко радостной но-
востью. Уже в декабре документ, по его словам, 
будет внесен в Госдуму.

 О содержании проекта пока можно только 
догадываться, но, судя по словам господина 
Онищенко, по его боевому настрою, принятие 
закона резко поменяет отношение и к самому 
«сокровенному», и к вынюхивающим наши 
биологические секреты лаборантам-шпионам. 
Ведь страшно подумать: ничего не подозре-
вающие россияне сами несли замаскиро-
вавшемуся врагу ценнейшую генетическую 
информацию! Теперь, по идее, все должно 
измениться. Ни капли крови врагу, ни мил-
лилитра мочи, ни коробочки более твердых 
отходов жизнедеятельности! Кто на Русь с 
пробиркой придет... Ну, в общем, уйдет, гад, 
несолоно хлебавши. 

 Вам смешно? А вот в коридорах власти 
уверяют, что ничего комичного нет. «Эта ин-
формация по линии специальных служб Рос-
сии, — поясняет слова президента его пресс-
секретарь Дмитрий Песков. — Действительно, 
некоторые эмиссары ведут такую деятель-
ность, представители неправительственных 
организаций и других органов». В обоснование 
беспокойства приводится в числе прочего 
тендер, объявленный некоторое время на-
зад ВВС США — на закупку рибонуклеиновой 
кислоты и синовиальной оболочки «россиян 
европеоидной расы».

 Пентагон, правда, клянется и божится, 
что никакого генетического оружия не разра-
батывает, объясняя интерес к биоматериалам 
россиян случайным стечением обстоятельств. 
Но понятно, что тему это не исчерпывает. 
Вопросы остаются. Что, однако, совсем не 
оправдывает яркий огонек в глазах Геннадия 
Онищенко и его единомышленников. Огонек, 
давно уже вышедший за пределы клинической 
нормы и разгорающийся, увы, все сильнее. Как 
в том анекдоте про пациента психиатрической 
клиники, который в любой картинке видел секс, 
нашим сверхбдительным охранителям всюду 
мерещатся вражеские происки. За примерами 
далеко ходить не надо. Всего пару недель на-
зад Геннадий Онищенко призвал запретить на 
территории России деятельность Междуна-
родного комитета Красного Креста, который, 
мол, во-первых, «узурпировал право России на 
самостоятельность в вопросах гуманитарного 
права», но самое главное — «пропагандирует 
западные приоритеты».

 Даже если допустить, что на сей раз 
«мальчик» крикнул «волки» не просто так, что 
враги и впрямь чего-то «мутят» с нашими биома-
териалами, что дальше? Запретов и/или огра-
ничений на деятельность «врачей-шпионов» на 
территории страны будет явно недостаточно. 
По логике нужно также запретить российским 
гражданам покидать пределы России — чтобы 
не удобрили, не дай бог, «сокровенным» чужую 
почву. А дипломатов и государственных деяте-
лей, вынужденных посещать недружественные 
земли по долгу службы, обязать привозить 
предательски покинувшие тело биоматериалы 
на родину. И уж, конечно, пресечь лечение в за-
рубежных клиниках. Это ж настоящий Клондайк 
для охотников за «сокровенным»! 

 Хотя даже в этом случае проблема оста-
нется, ибо миллионы, десятки миллионов 
представителей коренных народов России 
находятся за пределами российской юрисдик-
ции, являясь гражданами иностранных госу-
дарств. И представляют собой, таким образом, 
богатейший и абсолютно неподконтрольный 
исторической родине источник биоматериалов. 
Сомневаюсь, что госпрограмма возвраще-
ния соотечественников сможет в обозримой 
перспективе снять эту потенциальную «био-
логическую угрозу». 

 Короче говоря, нет пределов паранойе. 
Нелишним, кстати, будет напомнить, что слова 
президента прозвучали в День памяти жертв по-
литических репрессий, большая часть которых 
ушла из жизни с ярлыком «изменник» и «шпион». 
Что вовсе не означает, что настоящих шпионов 
не было. Были, конечно. И с большим удовлетво-
рением сообщали в своих «корреспонденциях», 
что государство занимается самоуничтожени-
ем. Лекарство, примененное властью, оказа-
лось несравнимо более разрушительным, чем 
сам недуг. И это, похоже, хроническая болезнь 
нашей государственности.

Андрей КАМАКИН.

РЕПЛИКА
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель  
отдела политикиПодготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР

В Москве задержали акти-
висток, устроивших «голую 
акцию» у посольства США 
на Садовом кольце.
Пять фемин в «костюмах 
Евы» вышли к посольству 
еще 31 октября. Таким 
образом девицы решили 
выразить свою солидарность 
с американским продюсе-
ром Вайнштейном, которого 
обвиняют в многократных 
сексуальных домогательствах. 
Голые активистки прикры-
вались лишь плакатами, на 
которых по-английски было 
написано: «Мы любим Вайн-
штейна». Действо сопрово-
ждалось кричалками: «Секс 
— это правильно, секс — это 
классно. Мы за то, что когда 
мужчина предлагает девуш-
кам секс — это офигенно». 
Впоследствии выяснилось, 
что участницами акции были 

некие Саша Травка и Настя 
Рыбка, недавно вышедшие по-
сле недели административно-
го ареста за секс с молодым 
человеком на набережной 

Москвы-реки, видео о чем 
потом было выложено в Сеть. 
Сейчас на девиц возбужде-
но дело о распространении 
порнографии. 

АКЦИЯ

ГОЛЫЕ ДЕВКИ СТРАЩАЛИ ПОСОЛЬСТВО США

ТУРЦИЯ МОЖЕТ 
ВЫКЛЮЧИТЬ СИСТЕМУ 

«ВСЕ ВКЛЮЧЕНО» 

Необычный гость пожало-
вал на индийскую же-
лезнодорожную станцию 
Джамму Катра. Им оказался 
5-метровый питон, который 
напугал паломников, на-
правлявшихся на праздник 
Дивали. Змея обвила одну из 
опор станции и добровольно 
слезать не собиралась. Ее 
сумели изловить только при 
помощи специалистов по 
дикой природе, а затем от-
пустили на волю. 

ШОК

5-МЕТРОВЫЙ 
ПИТОН НАПУГАЛ 
ПАЛОМНИКОВ

«Несмотря на то что 
количество конфликтов, 
войн и революций в мире 
стремительно растет, 
России тем не менее 
хватает сил оставаться 
островом стабильности в 
этом опасном потоке, идти 
по своему историческому 
пути», — заявил патри-
арх Кирилл на открытии 
XXI Всемирного русского 
народного собора, про-
шедшего в среду в храме 

Христа Спасителя. Собор 
проходит ежегодно под 
эгидой РПЦ и традиционно 
собирает представителей ду-
ховенства, науки и культуры, 
общественных политических 
и государственных деятелей, 
делегатов русских общин из 
ближнего и дальнего зарубе-
жья. Тема нынешнего ВРНС 
— «Россия в XXI веке: истори-
ческий опыт и перспективы 
развития». И патриарх, и 
целый ряд других ораторов 

оценили эти перспективы 
чрезвычайно высоко. Тем не 
менее не все из выступавших 
разделяют этот оптимизм. 
Так, например, лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов предрек 
стране новые тяжелые потря-
сения, если «мы не выпра-
вим внутреннее устройство, 
не создадим условия для 
нормального развития всех 
талантливых людей, элемен-
тарно не соблюдем справед-
ливость».

ЦЕРКОВЬ

ПАТРИАРх НАзВАЛ РОССИЮ ОСТРОВОМ СТАбИЛЬНОСТИ

Забеременеть во время 
беременности невозможно 
— так традиционно счи-
тается. Однако американке 
Джессике Ален  удалось не 
только забеременеть, но и 
выносить необычный плод. 
Джессика, мать двоих детей, 
согласилась стать суррогатной 
матерью для бесплодной пары 
из Китая.  После процедуры 
ЭКО она  продолжала жить 
половой жизнью с супругом. 
Однако случилось чудо, и 
женщина забеременела снова. 
Второй плод был обнаружен 
при процедуре УЗИ спустя 
шесть месяцев после ЭКО. 
Когда малыши родились, вра-
чи думали, что это близнецы, 
но потом обратили внимание 
на то, что один из новорожден-
ных  весит гораздо больше, 
чем его «братик». И сделали 
вывод: второй ребенок — это 

родной сын Джессики и ее 
мужа, которого они зачали уже 
после процедуры ЭКО.
Женщине пришлось три 
месяца добиваться права 
называться родной мамой 
своему малышу — по договору 
новорожденные должны были 
стать детьми пары из Китая. 
Но анализ ДНК показал, что 
Джессика — родная мама 
второго малыша. 
— В истории медицины подоб-
ные  случаи оплодотворения 

двух разных яйцеклеток одно-
го овуляционного периода 
разными мужчинами единич-
ны, — комментирует Татьяна 
Гордеева, врач одной из 
московских клиник. — Вре-
мя  от одного оплодотворения 
до другого может составлять 
от нескольких минут и часов до 
месяца.  Беременность в таком 
случае не всегда заканчива-
ется рождением обоих детей. 
Часто второй эмбрион не про-
живает и нескольких месяцев. 

КАЗУС

ЖИТЕЛЬНИЦА США зАбЕРЕМЕНЕЛА, УЖЕ бУДУЧИ В ПОЛОЖЕНИИ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Топ-модель хайди Клум  собрала друзей  
на вечеринке по случаю Хэллоуина в Нью-Йорке. 

На этот раз она нарядилась в костюм оборотня из клипа 
Майкла Джексона «Триллер». Предыдущие праздничные ко-
стюмы Клум были не менее запоминающимися: она перево-
площалась в ведьму, женщину-кошку и трансформера. 

Отменить туристическую 
систему «все включено» 
предлагает влиятельная 
Конфедерация торговцев 
и ремесленников Турции 
(TESK). Ее глава Бендеви Па-
ландокена мотивирует пред-
ложение тем, что пресловутый 
all inclusive мешает хозяевам 
получать полноценную вы-
году от туризма, а гостям — 
полноценно знакомиться со 
страной, а заодно и ходить по 
ее магазинам. Система «все 
включено» получила в Турции 
широкое распространение с 
1990-х годов, и ориентиро-
вана она главным образом 
на туристов из России. «Тема 
отмены all inclusive возникает 
периодически, поскольку она 
якобы несет в себе угрозу для 
курортного малого бизнеса, — 
поясняет пресс–секретарь 
Российского союза турин-
дустрии Ирина Тюрина. — 
Тем не менее система живет, 
развивается, она удобна для 
туристов, ее вводят многие 
страны и даже российские 
курорты. Отдых по системе 
«все включено» подороже, 
чем питание с завтраком или 
полупансион, но зато предска-
зуем». В силу этого, уверена 
Тюрина, и Турция не откажет-
ся в обозримом будущем от all 
inclusive.

ВАКЦИНАЦИЯ ОТ ГРИППА В МОСКВЕ В 2017 ГОДУ

Вакцины Требования для прохождения вакцинации

Где можно привиться бесплатно Группы риска в период эпидемий гриппа
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Гражданство РФ
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...Учебный монстр с труднопроизно-
симым названием «Западный ком-
плекс непрерывного образования» 
— на самом деле слитые воедино 

два бывших ПТУ и два бывших лицея. К зданию на 
Гвардейской улице, где вчера случилась необъяс-
нимая трагедия, каждое утро стекаются подростки 
от 15 и старше со всей Москвы. Здесь готовят 
специалистов сразу по нескольким специально-
стям: и производство летательных аппаратов, и 
радиоаппаратостроение, и многое другое.

Андрей Емельянников учился на направлении 
«Компьютерные системы и комплексы». Впрочем, 
«учился» — сильно сказано. «Как студент он ни-
кудышный, — пояснили «МК» в администрации 
учебного заведения. — Еле переползал с курса на 
курс». Впрочем, друзья придерживаются другого 
мнения (их рассказ чуть ниже).

Такими «скачками» в свои 18 лет Емельянников 
«дополз» до 3-го курса. Но последние две недели 
на занятиях он не появлялся. И хотя Андрей считал-
ся одним из самых незаметных студентов, на его 
отсутствие все же обратили внимание педагоги.

Сергей Владимирович Данилов, преподава-
тель «Основ безопасности жизнедеятельности», 
напротив, считался весьма заметной фигурой в 
колледже. Выпускник Рязанского военного автомо-
бильного университета, много лет прослуживший 
в армии, он всегда старался воспитывать под-
растающее поколение в чисто армейском духе. И 
когда три года назад Данилов пришел в учебное 
заведение, многие удовлетворенно выдохнули: 
«Наконец-то настоящий мужик появился!».

Понятно, что с безынициативным и мало чем 
интересующимся, кроме компьютерных игр, Еме-
льянниковым педагог не нашел общего языка. Но 
это бывает сплошь и рядом. Только такого финала 
в конфликте учителя и ученика еще не было.

Уже очевидно: Андрей готовил убийство за-
ранее. На его страничке в соцсети мелькал хэштег 
«11117». Теперь он расшифровывается легко: на 1 
ноября студент запланировал убийство.

...Заканчивалась вторая перемена. Препо-
даватель Любовь Григорьевна Горланова загля-
нула в аудиторию №3. И в ужасе отпрянула: около 
стола в луже крови лежал Сергей Владимирович. 
Рядом валялась циркулярная пила, на парте ле-
жал нож...

Труп Емельянникова сначала даже не замети-
ли — подросток как будто спрятался под партой. 
Горло было разрезано прямо по шее. Примерно 
так же был убит и Данилов — ему перерезали 
артерию. 

Первые минуты потрясения сменились вопро-
сами: как? кто? может, убийца до сих пор ходит по 
зданию? Но ученики и педагоги утверждали, что 
в аудиторию за время перемены никто не входил. 
А второй урок — ОБЖ — был как раз у соучеников 
Емельянникова и закончился в 12.10. Андрей на 
нем не присутствовал. Охранник на входе показал, 
что парень с рюкзаком за спиной примерно в это 
время только зашел в колледж. Кстати, по словам 
студентов, с этого года в колледже изменилась 
система охраны. Раньше была проходная система 
с турникетами, а в этом году поставили рамки, ко-
торые звенят едва ли не на ключи. Однако студента 
с пилой почему-то пропустили внутрь.

Страница студента в соцсети многое про-
яснила. Правда была простой. И жуткой. Все свои 
действия с момента входа в аудиторию Емельян-
ников фиксировал с помощью селфи. И тут же 
выкладывал на сайт. Вот он гадливо улыбается, 
держа пилу. Вот кошмарное фото уже мертвого 
Данилова. На переднем плане — нож. Все стано-
вится очевидно: посторонних в классе не было. 
Скорее всего, убийца напал неожиданно (к тому 
же он отнюдь не субтильного телосложения). 

Здание колледжа сразу же оцепили.
— Сидим в кабинете, уроки отменили, но из 

классов никого не выпускают. Нам объявили: в 
колледже ЧП, без подробностей, — делился ин-
формацией молодой человек. — Но до нас дошли 
слухи, что погиб учитель по ОБЖ. Я его хорошо 
знаю, нормальный мужик был, строгий немного, 
но всегда шел студенту навстречу, если тот ста-
рался исправить отметку или переписать работу. 
Договориться с ним было легко. Он никогда не 
докапывался просто так до ребят. Помимо ОБЖ он 
еще ездил с ребятами на военные сборы, говорил, 
что нормальный мужчина обязан пройти армию. 

Интересно, что среди выпускников кол-
леджа нашлись те, кто абсолютно не удивился 
случившемуся.

— Я забрал документы и ушел из колледжа 
в прошлом году, — делится один из бывших сту-
дентов. — Это был ад. Я не знаю, где набирают 
учителей, но могу предположить, что их просто 
не приняли в нормальные школы. Неудивительно, 
что их ученики вырастают убийцами. В самом 
колледже собираются дети из неблагополучных 
семей, полно тех, кто балуется наркотиками и 
алкоголем, по некоторым плачет тюрьма. Учителя с 
таким контингентом не нянчатся, к ним нужен осо-
бый подход, поэтому в заведении царила жесткая 
дисциплина, которая мало кому была по душе. 
Если в колледж попадал более-менее приличный 
человек, он долго там не задерживался.

— А что вы можете сказать о погибшем 
учителе?

— Жесткий мужик, с армейской закалкой. 
С учениками он общался, будто они армейскую 
службу проходили. Прессовал прилично. Но по-
другому здесь не понимали. 

— Убийцу знали?
— Да, знал. Он был очень тихий и закрытый 

парень. Кстати, таких нелюдимых в колледже 
немало. Я еще удивлялся — не видел, чтобы в 
одном месте собралось столько зашуганных, за-
комплексованных ребят. Колледж делился на тех, 
кто гнобит, и тех, кого гнобят. Убийца относился 
к последним. Он никому из учителей не дерзил, 
голос не повышал, все в себе переживал. 

— У него друзья были?
— Он дружил с двумя парнями, больше ни с 

кем не общался. Я общался с ребятами, говорят, 
там личный конфликт был — педагог его прессовал 
при всех, а ответить парень не мог. Боялся. Видно, 
переборол свой страх.

ЧТО ГОВОРЯТ ДРУЗЬЯ
Нам удалось переговорить с двумя самыми 

близкими товарищами Андрея по колледжу — 
Даниилом и Александром. Студенты учились в 
одной группе РА-315, где готовили специалистов 
по радиоаппаратуре. 

— Мы знакомы с Андрюхой вот уже третий год. 
Замкнутый он, конечно. На первом курсе вообще 
ни с кем не общался, потом оттаял.

— Чем он увлекался по жизни?
— Он был обычным парнем. Ходил на занятия 

по стрельбе из лука. Как и многие, подрабатывал 
курьером — развозил чай по ресторанам. В про-
шлом году на эти деньги купил себе самокат и 
телефон.

— Заметили в последнее время измене-
ния в характере?

— В начале учебного года он как-то проронил: 
мол, устал учиться. Хотя был эрудирован, учеба 
давалась легко. После чего на всех парах, вместо 
погружения в предмет, смотрел видеоролики о 
прохождении компьютерных игр — эти ролики 
выкладывают сами игроки, когда преодолеют 
тот или иной уровень. Увлекался Андрей разными 
играми — и стратегиями, и стрелялками. А осо-
бенно любил шутер «Вольфенштейн». Там герой 
ходит и убивает врагов. Просматривается некая 
аналогия, когда Андрей выложил селфи с педа-
гогом, словно какой-нибудь игрок.

— А конфликтов с педагогом Даниловым 
не было?

— Мы об этом не слышали. Хотя в последние 
2 недели Андрей не посещал колледж, возможно, 
преподаватель сделал замечание. Ведь Данилов 
с этого года стал куратором нашей группы.

— Делился приятель с вами своими зло-
вещими планами?

— Нет. В среду у нас было три пары. Мы сбе-
жали с последней. Андрей же появился в колледже 
после второй — это как раз был урок Данилова. 

— Мы с ним в Интернете познакомились, — 
говорит еще одна знакомая Емельянникова по 
страничке в соцсети (той самой, на которой он 
разместил прощальную жуткую фотосессию), 
Маргарита (имя изменено. — Авт.). — Мне он 
казался совершенно обычным парнем, с хорошим 
чувством юмора. А еще он очень ответственный 
был, если что-то обещал, то всегда делал. 

— Компьютерными играми он 
увлекался?

— У него много дел было в реале. Например, 
он занимался переводами одного юмористиче-
ского комикса — на просторах Рунета много таких 
вещей. 

— За это платили?
— Нет, за это не платят. Он хорошо знал 

английский и переводил на русский, также про-
верял текст на ошибки. В этом он был профи. 

Также мы обнаружили аккаунт убийцы на 
одном популярном среди молодежи форуме. 

Вот что вспоминал об убийце участник 
сообщества: 

— Он дюже жалостливый пацан был. Гово-
рил, что в его колледже работают замполиты, 
для которых ученики — мусор. Пару месяцев на-
зад жаловался на учителя ОБЖ, даже бросался 
громкими словами, мол, прибью его рано или 
поздно. Но на форуме это обычное явление, наши 
постоянно грозятся кого-то прибить, поэтому на 
такие вещи мы не реагируем, — рассказал мо-
лодой человек. 

По словам участников форума, Емельяннико-
ву принадлежит цитата: «Гнилые выкормыши 90-х, 
воспитанные на американских боевиках, учебниках 
всяких и визгах либералов. Надо их вырезать под 
корень». А еще кумир у него был — Уолтер Салли-
ван, киношный персонаж из сериала «Сайлент 
Хилл», маньяк и религиозный фанатик. Даже ава-
тарку этого героя себе установил в профиль.

ЧТО ГОВОРЯТ РОДИТЕЛИ
Подробности биографии 18-летнего студен-

та Андрея поведали сотрудникам полиции его 
родители. Они удивлены: сын рос отзывчивым 
ребенком, и склонности к агрессии родные не 
замечали. 

— Андрея воспитывала моя бывшая жена 
Анна, — начал рассказ Дмитрий. Мы расстались, 
когда сыну был год. Это был второй брак для Ани 
— от первого она растила сына Артема.

— Состоял ли мальчик на учете у 
психиатра?

— Аня сказала бы мне, если бы Андрея по-
ставили на учет. Он рос обычным мальчишкой. По 
характеру беззлобный. В подростковом возрасте, 
как многие тинейджеры, увлекался «тяжелой» 
музыкой. Мы встречались время от времени, я 
присутствовал в его жизни.

— Он советовался с вами в выборе 
профессии?

— После 9-го класса он поступил в этот кол-
ледж. Так мы решили на семейном совете. Сейчас 
шел третий год обучения. Сам не понимаю — что 
могло вывести его из душевного равновесия?

Дмитрию вторит его экс-супруга. Анна трудит-
ся менеджером в страховой компании. Она сорва-
лась с работы, когда позвонили полицейские.

— Ведь не просто так он напал? — рассуждает 
Анна. — Мне он о проблемах в колледже не рас-
сказывал. Созвонилась со старшим сыном, тот 
сказал, что Андрюха, как обычно, с утра ушел на 
учебу, в нормальном расположении духа. Наде-
юсь, полицейские прояснят картину, так как сама 
ничего не понимаю.

ЧТО ГОВОРЯТ 
О ПОГИБШЕМ УЧИТЕЛЕ

44-летний Сергей Данилов — бывший во-
енный, служил в войсковой части ВВС, дислоци-
ровавшейся в поселке Рублево. В 2009-м часть 
попала под оптимизацию, многих офицеров тогда 
сократили. Среди них был и Сергей Данилов. Но 
мужчина не растерялся — быстро нашел работу 
преподавателя ОБЖ в колледже. 

«Многие военные очень переживают из-за 
увольнения. Но Сергей, наоборот, признавался, 
что только на преподавательской работе нашел 
себя, — говорит бывший сослуживец и сосед 
убитого. — Сергей говорил, что его призвание — 
передавать ребятам свои знания, показывать им 
не виртуальную жизнь в компьютерной игре или 
соцсетях, а настоящую. Он ведь не только вел 
ОБЖ. Сергей еще и патриотическим воспитанием 
ребят занимался. На каникулы возил их по частям, 
показывал ученикам армейский быт». 

Друзья убитого говорят: Сергей был чело-
веком требовательным, но неконфликтным. С 
подростками ладил. 

— С ребятами он еще в армии научился общий 
язык находить. Он ведь был начальником автоко-
лонны. Да, требовал от военнослужащих, чтобы 
они всегда были опрятно одеты, не нарушали 
субординацию. Но чтобы злоупотребить своим 
преимуществом старшего — Сергей этого не по-
зволял ни себе, ни окружающим!

 Из-за чего мог вспыхнуть конфликт, близкие 
Данилова даже не догадываются. Дома он никогда 
не говорил о каких-либо проблемах с учениками. 
Да и на само слово «проблема» в его квартире 
было наложено табу. 

— Знаете, папа всегда меня учил одному 
правилу, которое и сам неукоснительно соблю-
дал: «все проблемы нужно оставлять за порогом 
квартиры, домой приходишь только с хорошим на-
строением», — вспоминает сын убитого Михаил (у 
педагога осталась еще 12-летняя дочь). — Поэтому 
ни об этом ученике, ни о других он никогда дома 
не рассказывал. Понятно, что студенты часто оби-
жаются на своих преподавателей. Один считает, 
что ему не ту оценку поставили, другой — что 
его к доске не вовремя вызвали. Но чтобы такое 
совершить...

Работе Сергей посвящал все время. Его сын 
признается, что отца он видел только по утрам, 
когда они вместе собирались на работу. 

— Он не просто читал ребятам по учебнику 
свой предмет. Он старался как-то их заинтере-
совать. Например, своими руками выстроил в 
колледже тир. После этого на его занятия стали 
ходить даже самые отъявленные прогульщики.

— Когда только начал работать в колледже, 
признавался мне, что проблемы были — подростки 
не хотели ходить на его занятия. Но он смог их 
заинтересовать, вовлечь в мужские увлечения. 
Не так давно Сергей мне не без гордости рас-
сказывал, что после его занятий многие ребята 
решили пойти служить в армию. Хотя до этого 
хотели откосить, — вспоминает еще один бывший 
сослуживец Сергея Юрий Капуста. 

 — Как думаете, почему он не смог дать 
отпор этому ученику? 

— Не знаю, ведь Сергей всегда следил за 
своей физической формой. В армии такие веса 
поднимал, что мы с ним соперничать не могли. 
Может, этот ученик напал сзади, застал Сережу 
врасплох?

ЧТО ГОВОРИТ ПСИХИАТР
— Если до сих пор ничто не предвещало беды, 

это вовсе не означает, что человек был здоров, — 
комментирует психолог и психиатр Олег Шевченко. 
— Многие психические заболевания до поры до 
времени не дают о себе знать, или проявления 
их настолько несущественны, что ни у кого не вы-
зывают волнений. Данный случай очень похож на 
острый психоз. Он характеризуется нарушением 
восприятия реальности, галлюцинациями, бредом, 
изменением сознания. Реактивный острый пси-
хоз развивается внезапно и интенсивно. Главной 
причиной такого состояния являются экзогенные 
факторы, например, психические травмы, инток-
сикации и инфекции. 

Ни родители, ни друзья, ни психологи, ни, 
в конце концов, охранники колледжа не смогли 
предотвратить эту трагедию — каждый на своей 
стадии. Наверное, сейчас, с пылу с жару, по ито-
гам ЧП в Москве будут приняты важные и нужные 
законы. Например, о запрете компьютерной игры 
«Вольфенштейн». Или о тотальном обыске всех 
школьников на пороге учебного заведения. Если 
это спасет чью-то жизнь — прекрасно. Но пока 
люди не начнут заниматься просто своими прямы-
ми обязанностями — воспитывать детей, охранять 
школы, разговаривать с подростками, — работы у 
криминальных репортеров, увы, не убавится.

Репортеры «МК».

Канун Дня всех святых в США был омра-
чен трагедией. Террорист-одиночка 
сначала выехал на мини-грузовике на 
городскую велодорожку в Нью-Йорке, а 
затем врезался в школьный автобус. В 
результате как минимум 8 человек погиб-
ли и 11 были ранены. Нападавший задер-
жан, им, по предварительным данным, 
оказался 29-летний уроженец Узбекиста-
на Сайфулло Саипов, который перебрал-
ся в США в 2010 году. Власти Нью-Йорка 
назвали произошедшее терактом. 
Среди погибших были по большей части 
туристы — например, пятеро друзей из 
Аргентины, которые приехали отмечать 
30-летие выпуска из университета... 

Около 15.00 по местному времени (22.00 по 
Москве) на арендованном грузовике террорист 
выехал на велодорожку, проходившую по Уэст-
стрит на Манхэттене. Он проехал примерно 20 
кварталов, сметая все на своем пути. 

 Затем водитель свернул с велодорожки и 
врезался в школьный мини-автобус. Двое взрос-
лых и двое детей пострадали в результате стол-
кновения. После этого террорист выбежал из 
грузовика, выкрикивая «Аллах акбар». В руках у 
него были травматическое оружие и ружье для 
пейнтбола. Находившиеся рядом полицейские 
быстро заметили преступника и открыли по нему 
огонь. Нападавший был ранен в живот и достав-
лен в больницу. Медики доложили, что он нахо-
дится в критическом состоянии и нуждается в 
срочной операции. После того как раненый, по 
данным Си-эн-эн, был допрошен агентами ФБР, 
его прооперировали. 

Очевидцы трагедии оказались настолько 
ошеломлены увиденным, что поначалу подумали, 
будто это праздничный розыгрыш. «Я проезжал 
мимо на такси и услышал, как мой водитель го-
ворит: «посмотри, там кто-то сбивает людей на 
велодорожке», — рассказал Си-эн-эн один из 
свидетелей. — Я посмотрел в окно и увидел трех 
человек, лежащих на земле. Но я сказал водителю, 
что это, должно быть, розыгрыш на Хэллоуин, 
знаете, дети обычно всех разыгрывают, раскра-
шивают лица красной краской. Он ответил: «нет, 
нет, нет!» — и тогда я увидел полицейскую машину 
и услышал стрельбу». 

Источники раскрыли журналистам имя подо-
зреваемого. Им оказался 29-летний выходец из 
Узбекистана Сайфулло Саипов. Известно, что он 
переехал в США в 2010 году и работал таксистом. 
Компания-работодатель поспешила заверить, что 
ее работник прибыл в США легально и прошел 
все необходимые проверки перед получением 
лицензии таксиста. Саипов был, предположи-
тельно, связан с террористической группировкой 
«Исламское государство» (ИГИЛ, запрещена в РФ. 
— «МК»): в его машине нашли записку с присягой 
верности боевикам на арабском, как сообщили 
в Си-эн-эн.

Предполагаемый террорист жил в Патерсоне, 
штат Нью-Джерси, примерно в 40 километрах от 
Манхэттена. Водитель грузовика, который встре-
чался с Саиповым по работе во Флориде, в раз-
говоре с New York Times описал его так: «Ему нра-
вились США. Он выглядел довольно счастливым 
и говорил, что все хорошо». В мэрии Нью-Йорка 
и департаменте национальной безопасности 

назвали произошедшее терактом, подчеркнув, 
что нападавший действовал в одиночку. 

«Мы не должны позволить ИГИЛ вернуться 
или проникнуть в нашу страну после их пораже-
ния на Ближнем Востоке и не только. Доволь-
но!» — отреагировал на случившееся президент 
США Дональд Трамп в своем Твиттере. Он также 
сообщил, что террорист прибыл в Америку по 
программе розыгрыша грин-карт, и вновь пред-
ложил ее отменить.

Президент Узбекистана Шавкат Мирзиеев 
отправил Трампу письмо с соболезнованиями и 
предложением помочь в расследовании атаки на 
мирных жителей. Акт терроризма осудили также 
лидеры других государств. 

Среди жертв атаки оказались пятеро друзей 
из Аргентины, которые приехали в Нью-Йорк, 
чтобы отпраздновать тридцатилетнюю годовщину 
выпуска из политехнического вуза. Еще одна по-
гибшая туристка приехала из Бельгии вместе с 
матерью и сестрой. Трое других граждан Бельгии 
оказались ранены. 

По совпадению или нет, но теракт произошел 
совсем недалеко от нового здания Всемирного 
торгового центра — места, которое 11 сентября 
2001 года было отмечено чудовищной трагедией, 
унесшей жизни почти 3000 человек. С тех пор Нью-
Йорк не сталкивался с актами насилия подобного 
масштаба, поэтому атаку в канун Дня всех святых 
называют самым крупным терактом со времен 
разрушения башен-близнецов. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.
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ВЫВЕДЕМ ОКТЯБРЬСКУЮ 
РЕВОЛЮЦИЮ НА ЧИСТУЮ ВОДУ

Смысл событий, происходивших в нашей стране 100 лет 
назад, продолжает фальсифицироваться

В день векового юбилея телеканал «Россия 
1» посвятил Октябрю программу «60 минут». От 
Зюганова и его единомышленников мы услы-
шали: «История не знает сослагательного на-
клонения. Что было, то было!».

На самом деле история, как наука, изучает 
и реализованные, и нереализовавшиеся воз-
можности. Во втором случае выявление причин 
позволяет получить важные дополнительные 
выводы… «Сослагательный запрет» — это от-
кровенное цензурирование свободной мысли 
и оправдание преступлений прошлого.

«Царская Россия проиграла три войны под-
ряд», — уверял назначенный телередакцией 
«главным по дискуссии» Зюганов. Не подряд, а 
за двести лет, и не три, а две! Запомним, ком-
мунисты — вечные очернители исторической 
России! 

«России нельзя было ввязываться в миро-
вую войну», — повторял лидер КПРФ. Ввяза-
лась в войну Германия, а не мы. В 1913-м кайзер 
прислал в Петербург своих экономистов, кото-
рые получили необходимую информацию от 
министра финансов Коковцева. Вернувшись в 
Берлин, эксперты заявили: если Вильгельм не 
начнет войну в ближайшее время, он не начнет 
ее никогда. Россия вырывается вперед неверо-
ятными темпами и становится экономическим 
гигантом Европы!

Спустя несколько месяцев Германия объ-
явила нам войну. Началась Первая мировая. 
Ложь Зюганова относительно Великой войны 
неизменна, с 1914 года картину происходившего 
в России большевики сверхсфальсифицировали, 
что позволяет им поддерживать миф о «великом 
Октябре».

От мифов стоит переходить к реальной 
истории. Первый разговор — о Феврале. Мно-
гие столетия власть в России, как и в других 
европейских странах, узаконивалась через Бога. 
Все россияне были верующими, а восходящий 
на престол император не только был потомком 
предыдущего, но и проходил особую процедуру 
— богопомазания и венчания на царство. Такая 
легитимация оставалась самой эффективной, 
пока к концу XIX века не возник и не стал расти 
слой людей, отрицающих веру. Для них импе-
ратор терял законную власть. В России появ-
ляются нигилисты, бомбисты, террористы… 
Достоевский предупреждает: «Если Бога нет, 
все дозволено». 

Народ услышал голос пророка. Смысл Фев-
раля — переход от божественной к гражданской 
легитимации власти. На 12 ноября назначены 
выборы, на 28 ноября — начало работы Учреди-
тельного собрания. Судьбу государства теперь 
будут определять избранные народом. Другая 
важнейшая задача февралистов — война до по-
бедного конца. К лету 1917 года русской армии 
противостояли самые большие формирования 
противника — 70 дивизий и 3000 орудий, но 
успешно удерживались.

Так что же происходило в Октябре? Главной 
задачей Ленина был захват власти. Но для этого 
сначала надо проиграть войну, иначе законным 
триумфатором станет Керенский. События на 
фронте развивались крайне неудачно для боль-
шевиков и удачно для России. Австро-Венгрия 
оказалась не способна продолжать боевые 
действия. Входящие в Дунайскую империю 
славянские народы — чехи, словаки, хорваты 
— после Февральской революции воевать не 
хотели. На 26 октября в Лодзи была назначена 
встреча министра иностранных дел российского 
Временного правительства и делегации из Вены 
для подписания мира. Вслед за австрийцами из 
войны выходила Болгария. 

Узнав о тайных планах своих союзни-
ков, Берлин срочно обратился за помощью к 
проплаченному другу — Ульянову. И Ленин с 
криками «днем позже… промедление смерти 
подобно…» поручает Антонову-Овсеенко аре-
стовать Временное правительство. За сутки 
до окончания войны — 25 октября — министры 
ВП арестованы. 

26 октября «II съезд советов» принял ленин-
ский Декрет о мире (т.е. о сепаратном выходе из 
Антанты, о капитуляции и, как заявил в Совфеде 
РФ в июле 2012 года В.Путин, о национальной 
измене). Про т.н. II съезд советов напомню: ни I, ни 
II съезд сами советы не признали, в действитель-
ности так назвали сбор представителей советов 
нескольких регионов, где ленинцы имели боль-
шинство. Большевистская «Правда» про непро-
исходивший «штурм Зимнего» 26 октября ничего 
не писала. Что дальше? Назначенное «съездом» 
временное большевистское правительство тихо 
проводит выборы Учредительного собрания 12 
ноября и их проигрывает, не набрав и четверти 
голосов. В декабре оно срочно создает ВЧК 
и уже в следующем году — 18 января, а не 28 
ноября, как изначально объявлялось, позволяет 
части делегатов собраться в Таврическом дворце 
Петрограда. 

Учредительное собрание принимает 

постановление о незаконности советских де-
кретов, и в ту же ночь делегатов разгоняют, а 
демонстрантов двух столиц, вышедших на под-
держку законно избранной власти, расстре-
ливают красные пулеметчики. Убиты больше 
сотни человек. Так большевики решают вторую 
важнейшую задачу — захват власти. Выступив-
ший на съезде Учсобрания Н.Бухарин заявляет 
о начале Гражданской войны… 

Так где вы разглядели «Великий Октябрь» 
и «Великую революцию»?

Незаконная большевистская власть в дей-
ствительности представляла интересы только 
своих вождей и не имела никакой социальной 
базы ни в прошлой, ни в современной им России. 
Даже русские марксисты — Плеханов, Мартов 
и др. — не признали путч. Поэтому ленинцам 
пришлось отказаться от всего тысячелетнего 
наследия страны. Была отменена национальная 
символика — герб, гимн, флаг, название государ-
ства преобразуется в т.н. СССР. Меняется форма 
госустройства — конституционная монархия, 
переходившая в демократическую республику, 
превратилась в «государство диктатуры про-
летариата». Отказ от русского права объявлен 
30 ноября 1917 года, в этот день Ленин запре-
щает все российские законы, суды и адвокатура 
распускаются. Открыто декларируется отказ от 
норм международного права. 

А как с силовыми структурами? По ини-
циативе большевиков Брестский мир распуска-
ет и разоружает Русскую армию. Создается 
Красная армия, а еще раньше, как я уже писал, 
формируется неведомая в нашей истории тай-
ная политическая полиция — ВЧК. Происходит 
национализация всей частной собственности. 
Отменяется русская мораль: вместо «чти отца, 
чти мать» главная норма теперь — «борьба со 
старым строем и служение революции». Раз-
граблению и разгрому подвергнута церковь. 
Ленинский «план монументальной пропаганды» 
уничтожает национальную память — памятники, 
топонимику, календарь. В 1921 году закрываются 
все гуманитарные факультеты российских уни-
верситетов. Спустя десятилетия изучение исто-
рии, социологии, права, филологии, философии 
восстанавливается, но все это превращается в 
«марксистско-ленинское»… 

Про разрыв, нынче напрочь отрицаемый 
«концепцией единого лжеучебника истории», 
пожалуй, хватит. Последнее пояснение и подыто-
живание. Исторический разрыв — явление ред-
кое, но не уникальное. Советско-постсоветский 
режим соотносится с исторической Росси-
ей примерно так же, как Третий рейх с ФРГ. 
«СССР и Россия — убийца и убитый», — писал 
Солженицын.

СССР — вместо исторической России. Вме-
сто русской идеи большевики провозгласили 
«коммунистическую идею»: социальную спра-
ведливость, отказ от эксплуатации, свободное 
развитие каждого — условие свободного раз-
вития всех, каждый — по способности, каждому 
по труду и т.д.

Но громкие лозунги служили прикрытием 
страшной советской реальности. В СССР ца-
рила тотальная цензура, закрытые границы, 
сверхэксплуатация, экономическая отсталость, 
дефицит, голод и нищета, катастрофа в агро-
секторе и т.д. 

Неудивительно, что вся история СССР — это 
история Сопротивления нашего народа тота-
литарной власти, а также история борьбы этой 
власти с собственным народом. Большевизм 
— это три искусственных голодомора, это ГУ-
ЛАГ — «тот же Освенцим, но без крематория», 
это красный террор и большой террор, это де-
портация 6 миллионов человек. Но это и Белое 
движение, и власовское движение, и Локоть, 
и восстания в Кронштадте, Тамбове, Воркуте, 
Норильске, Новочеркасске, и диссидентство, и 
неформалы 80-х…

В ХХ век Россия вступала с претензией на 
мировое лидерство, закончила его распадом 
СССР. За 70 советских лет мы потеряли 5,5 млн 
кв. км территории — 10 Франций. Население 
страны в 1917-м — 186 миллионов, сейчас — 143 
миллиона человек… 

Почти все пострадавшие от сталинских ре-
прессий — и народы, и граждане— теперь тихо 
и незаметно официально реабилитированы. Это 
значит, что Сталин, Ленин и их последователи 
совершили геноцид нашего народа… Что-то 
еще надо пояснять? 

Чтобы выйти из 100-летнего тупика, необ-
ходимо проделать гигантское интеллектуальное 
и духовное очищение. Лишь отказавшись от 
советчины и дав ей правовую оценку, объявив 
программу преемственности с исторической 
Россией, с Февралем и Белым движением, чье 
наследие надо модернизировать и реформи-
ровать, усвоив опыт европейских демократий, 
мы получим шанс возродить российскую циви-
лизацию и, выйдя из положения изгоя, занять 
достойное место в мировой истории. 

Выходец из Узбекистана 
устроил теракт 
в американском мегаполисе

КРОВАВЫЙ 
ХЭЛЛОУИН 
В НЬЮ-ЙОРКЕ

Исполнитель теракта — 29-летний 
выходец из Узбекистана 

Сайфулло Саипов.

Место трагедии на Манхэттене.

■ Охотничья литература сегодня.
■ И зачем мне «зеленый» госохотбилет? Раз-
мышления охотника.
■ Секреты охоты на пролетных уток.
■ Опыт пристрелки гладкоствольных ружей.

■ Очерки охот с норными собаками.
■ Вести с охоты.
■ Осенняя рыбалка с лодки.
■ На пруду в предзимье.
■ Прогноз клева рыбы на ноябрь.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №40–41 (25 ОКТЯБРЯ — 14 НОЯБРЯ), 2017 Г.
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Погибший Сергей Данилов.



Самое важное — 
разъяснять  
и предупреждать
— Ринат Шамильевич, что предприни-

мается для безопасности людей во время 
отопительного сезона?

— Проводится целый комплекс профилак-
тических мероприятий, прежде всего работа с 
населением, оказывается адресная помощь 
людям. Помимо традиционных сходов с граж-
данами и подворовых обходов домов в част-
ном жилом секторе сотрудники МЧС России 

постоянно ищут новые формы и методы про-
филактики. Так, например, во многих регионах 
памятки по правилам пожарной безопасности 
печатают на квитанциях оплаты ЖКХ. Мы ин-
формируем людей о правилах эксплуатации 
газового оборудования, печей, отопительных 
приборов, о мерах пожарной безопасности и 
необходимых действиях в случае возникновения 
ЧС. Кроме того, проводится работа по обеспе-
чению безопасности территорий. Проверяется 
наличие мусора, состояние подъездных путей 
к пожарным водоемам, ТЭЦ. Начиная с августа 
обследовано свыше 14,5 тыс. котельных и других 
теплогенерирующих установок, а также мест 
хранения топлива. С их руководством и персо-
налом проведено более 16,5 тыс. противопо-
жарных инструктажей. На более чем 10,5 тыс. 
сельских сходов людям даны рекомендации, что 
необходимо сделать и какие недочеты устранить, 
чтобы в морозы не остаться без тепла. 

Особое внимание уделяется местам про-
живания неблагополучных семей, лиц, нахо-
дящихся на патронажном учете и наиболее 
уязвимых социальных групп населения. Им 
оказывается помощь в ремонте печного ото-
пления и электрооборудования. Совместно с 
органами государственного жилищного надзора 
осматривается газовое оборудование в много-
квартирных домах. Все, что касается отопитель-
ного сезона, находится под жестким контролем 
руководства МЧС России, главных управлений 
МЧС России по субъектам РФ, а также комиссий 
по чрезвычайным ситуациям и обеспечению 
пожарной безопасности регионов. 

— Много на этот раз было выявлено 
нарушений?

— В адрес органов власти субъектов РФ, 

местного самоуправления и руководства пред-
приятий внесено 315 предостережений о недо-
пустимости нарушения обязательных требова-
ний. В отношении 22 юридических лиц принято 
решение о проведении внеплановой выездной 
проверки. О неудовлетворительном состоянии 
объектов в органы власти субъекта и органы 
местного самоуправления направлено свыше 
300 информационных писем.

— Как вы считаете, не стоит ли ужесто-
чить штрафы за нарушение противопожар-
ной безопасности?

— Сегодня все надзорные органы стремят-
ся строить свою работу так, чтобы преобладала 
профилактика, а не наказание. МЧС России 
как раз такой подход и реализует. Сначала мы 
предупреждаем, разъясняем и, только если это 
не помогает, применяем санкции.

Греться нужно безопасно
— Какой процент от общего количества 

пожаров приходится на жилой сектор?
— Порядка 70%. И именно на таких пожарах 

больше всего гибнет людей — 90%.
— Какие главные причины возгораний 

во время отопительного сезона?
— Нередко граждане обогревают поме-

щения приборами, не предназначенными для 
этих целей — газовыми или электрическими 
плитами. Люди пытаются включать мощные 
обогреватели, и не по одному, а проводка за-
частую на такое напряжение не рассчитана. 
Срабатывают автоматы защиты, их заменяют 
аппаратами, рассчитанными на более мощ-
ный ток. Это неизбежно приводит к нагреву 
проводов, оплавлению изоляции и замыканию 

электропроводки. Не менее опасно то, что из-за 
длительного нагрева проводов изоляция пре-
ждевременно стареет и теряет свои защитные 
свойства. Это впоследствии также приводит к 
короткому замыканию. При этом человек, на-
ходящийся в помещении, может даже не по-
чувствовать специфический запах, который 
появляется, например, при оплавлении.

— Каких правил необходимо 
придерживаться?

— Монтаж электропроводки доверять толь-
ко квалифицированному специалисту. Не при-
менять самодельные электронагревательные 
приборы, не использовать так называемые жучки 
— некалиброванные плавкие предохранители. 
Не использовать электроприборы в условиях, 
не оговоренных в инструкциях предприятий-
изготовителей, или имеющие неисправности, 
не эксплуатировать провода и кабели с повреж-
денной изоляцией, не пользоваться поврежден-
ными розетками, рубильниками, выключателя-
ми. Нельзя оставлять электронагревательные 
приборы включенными в сеть без присмотра, 
устанавливать их вблизи занавесок либо по-
стельного белья, а также в помещениях, где 
имеются пары легковоспламеняющихся жидко-
стей, включать в одну розетку с обогревателем 
другие приборы, вешать на обогреватель белье 
или другие предметы.

— Какие электрообогреватели наиболее 
безопасны?

— С точки зрения конструктивных особен-
ностей — масляные. За ними идут спиральные. 
Но в любом случае промышленный прибор дол-
жен быть качественным. При покупке нужно 
обращать внимание на упаковку: значки серти-
фикатов качества и безопасности обогревателя 
должны быть напечатаны на упаковке, а не при-
клеены. В гарантийном талоне должны стоять 
серийный номер и дата производства.

— Причиной пожара может стать и обра-
щение с газом. Что здесь нужно помнить?

— Такие пожары очень опасны, поскольку 
могут сопровождаться взрывами. Нередко они 
возникают от того, что над газовой плитой было 
развешано белье или оставлена без присмотра 
кастрюля с готовящейся пищей. В последнем 
случае огня может и не быть, но отравление 
продуктами горения нередко приводит к ле-
тальным исходам. Также вскипание воды может 
затушить пламя горелки плиты — и помещение 
наполнится газом, который может взорваться от 
малейшей искры.

Датчик предупредит  
о задымлении и вызовет 
пожарных 
— Если возгорание небольшое, можно до 

прибытия пожарных попытаться ликвидиро-
вать его самому. О необходимости держать 
в доме огнетушитель спасатели говорят по-
стоянно. Посоветуйте, какой лучше?

— Для использования дома подходят два 
типа огнетушителя: углекислотный и порошко-
вый. Оба хороши, но углекислотный не остав-
ляет после себя следов, которые потом нужно 
устранять. 

— Какие еще противопожарные сред-
ства порекомендуете?

— Мы настойчиво рекомендуем устанавли-
вать в жилье автономные пожарные извещатели. 
Статистика из регионов показывает, что в домах, 
где установлены пожарные извещатели, гибель 
и травмирование людей не допускается. 

Отдельного внимания заслуживают пожар-
ные извещатели, оснащенные GSM-модулем. 
Они позволяют оповещать о возгорании в жилом 
помещении не только громким звуковым сигна-
лом, но и передавать информацию сразу на шесть 
номеров телефонов любых операторов связи. 
Сигнал приходит на центральный пункт пожар-
ной охраны и в единую дежурно-диспетчерскую 
службу муниципалитета, а также владельцу 
жилого помещения. — Что представляет со-
бой извещатель, сколько он стоит и можно 
ли его установить самостоятельно?

— Пожарный извещатель — это небольшой 
датчик, который крепится к потолку помещения и 
работает от девятивольтной батарейки. В случае 
задымления он издает пронзительный звуковой 
сигнал, от которого даже спящему человеку 
невозможно не проснуться. Купить его легко, 
установить просто. В паспорте к извещателю 
написано, как это сделать: нужно лишь ввернуть 
два самореза. Цена устройства сопоставима со 
стоимостью одного комплексного обеда. 

— А если это семья, где каждая копейка 
на счету? 

— В регионах проводится серьезная работа 
с многодетными и социально незащищенны-
ми семьями. В их домах автономные пожар-
ные извещатели устанавливаются бесплатно. 
Например, в октябре в Брянской области со-
трудники отделения надзорной деятельности и 
профилактической работы по Красногорскому 
району совместно с представителями местного 
отделения добровольного пожарного обще-
ства, администрации района и школьниками-
волонтерами посетили около 20 многодетных 
семей. С родителями были проведены беседы 
о мерах пожарной безопасности в быту, в до-
мах проверена исправность дымовых каналов 
и вентиляционных систем и установлены по-
жарные извещатели. 

— За чей счет они устанавливаются и 
кто еще может на это рассчитывать?

— За счет средств региональных и муни-
ципальных бюджетов, которые обеспечивают 
противопожарную защиту мест проживания со-
циально незащищенных групп населения — оди-
ноких пожилых людей, инвалидов, ветеранов.

Зимовать —  
в безопасности
— Есть еще дома престарелых, интерна-

ты с детьми-инвалидами, психоневрологи-
ческие лечебницы. Что здесь делается?

— Объекты соцзащиты, здравоохранения 
и образования с круглосуточным пребыванием 
людей находятся на особом контроле. За по-
следние пять лет количество пожаров в подобных 
учреждениях снизилось на 36%, трагических 
случаев, как это было несколько лет назад, не 
допущено. С начала 2017 года сотрудники МЧС 

провели порядка 4 тысяч проверок состояния 
таких объектов. Было выявлено свыше 800 
учреждений с нарушениями требований по-
жарной безопасности. Более 3,5 тысячи нару-
шений уже устранены, но еще в 106 учреждениях 
люди находятся в деревянных зданиях, зачастую 
ветхих, аварийных. Сейчас проводится работа 
с главами субъектов по переселению в здания, 
соответствующие современным требованиям, 
— кирпичные, железобетонные. Также, несмотря 
на режим регулярного надзора, постоянно вы-
являются системные нарушения, связанные с 
использованием неисправных электроприборов, 
курением в неустановленных местах. Как пра-
вило, все это люди престарелые или с опреде-
ленными расстройствами, не восприимчивые к 
профилактической работе. Поэтому она требует 
больших усилий, определенной специфики и 
повышенного внимания с нашей стороны и со 
стороны персонала. Сотрудники таких учреж-
дений проходят противопожарный инструктаж, 
участвуют в тренировках по эвакуации. 

— Глава МЧС России Владимир Пучков 
часто спрашивает у подчиненных, что они 
сделали в той или иной ситуации для ста-
риков, ветеранов. Хочу задать вам тот же 
вопрос в свете обсуждаемой темы.

— По инициативе МЧС России одиноким 
пожилым людям уделяется много внимания. 
Так, например, для стариков, проживающих 
в домах с печным отоплением, большой про-
блемой является вопрос заготовки дров на 
зиму. В 2014 году в Тверской области впер-
вые активисты помогли в этом пенсионерам. 
Инициатива так всем понравилась, что к 2017 
году это мероприятие выросло до федераль-
ного уровня. Этим летом в очередной раз с 
участием спасателей прошла большая благо-
творительная акция «Подари дрова». Также 
мы стали практиковать переселение одиноко 
проживающих пожилых людей на зимовку в 
безопасное место. Так, в одной только Курской 
области 1840 стариков уже переехали на зиму 
к родственникам, а 113 — в учреждения соци-
ального профиля. 

Кстати, подобная работа проводится и с 
гражданами, которые ведут асоциальный образ 
жизни, страдают алкогольной зависимостью. 
Родственникам были направлены письма с 
просьбой принять их у себя. Тем, кого согла-
сились забрать, уже помогли переселиться, за 
оставшимися наблюдают оперативные группы 
из числа представителей муниципальных об-
разований, старост населенных пунктов, улич-
комов, внештатных пожарных инструкторов, 
добровольцев, спасателей и полицейских.

Алена ПАВЛОВА.

МЧС предупреждает: наступил сезон пожаров. 
 Как в холода сохранить свой дом от огня

Борьба с пожарами испокон 
веков являлась важнейшей 
задачей государства. Такой 
она остается и сегодня. О 
том, как ведется эта работа, 
свидетельствует статистика: 
за последние пять лет в стране 
количество пожаров снизилось 
на 14,3%, а число погибших 
на них людей — на 24,8%. За 
этими цифрами, кроме тысяч 
сохраненных жизней, стоит еще 
и неустанный труд сотрудников 
МЧС России, направленный 
прежде всего на предотвращение 
причин, которые могут привести 
к беде. Отопительный сезон 
— период особого риска, 
напоминают в ведомстве. В 
это время количество пожаров 
возрастает в среднем в 2,5 раза, 
и подавляющее их большинство 
происходит в жилом секторе. 
Причина банальна: в холода 
всем хочется согреться, а о том, 
насколько безопасен выбранный 
способ, мало кто думает.
Что в этой связи предпринимают 
сотрудники пожарного надзора и 
местные власти в регионах? Как 
в холода сохранить свой дом от 
пожара? Об этом «МК» поговорил 
с директором департамента 
надзорной деятельности и 
профилактической работы МЧС 
России Ринатом Еникеевым.

Российские военные получат 
тяжелые ракеты-носители и 
новейший самолет-разведчик до 
конца года. Об этом в среду заявил 
министр обороны России Сергей 
Шойгу на селекторном совещании. 
Также он рассказал, чем уже 
приросли наши Вооруженные силы 
в 2017 году.

По словам Шойгу, до конца года в воздух 
поднимется новейший авиационный комплекс 
дальнего радиолокационного обнаружения 
(ДРЛО) А-100, который сейчас проходит испы-
тания. Министр добавил, что в 2020 году начнутся 
серийные поставки этих самолетов в войска. 
Комплексы А-100 разрабатываются для замены 
самолетов ДРЛО А-50 и А-50У, которые сегодня 
используются в ВКС России. 

Также к концу года Вооруженные силы 
должны получить две ракеты тяжелого класса 
«Протон-М». Сергей Шойгу отметил, что военные 
уже получили в 2017 году две ракеты-носителя 
легкого класса «Рокот» и разгонные блоки 
«Бриз-М» для выведения в космос орбитальных 
спутников. Кроме того, по словам министра, 
продолжается работа по созданию для нужд 
Минобороны новейшего ракетного комплекса 
«Ангара». Также Сергей Шойгу обозначил в числе 
приоритетных задач наращивание орбитальной 
группировки космических аппаратов военного 
назначения и создание космической системы 
наблюдения.

Глава военного ведомства рассказал, что 
за этот год Сухопутные и Воздушно-десантные 
войска получили более 500 единиц боевой тех-
ники. «Это боевые машины пехоты БМП-3, бро-
нированные ремонтно-эвакуационные машины 
БРЭМ-Л, боевые машины десанта БМД-4М и 
модернизированные десантные многоцелевые 
бронетранспортеры БТР-МДМ. Поступление 
этих машин поставило точку в выполнении трех-
летних контрактов по поставке и обслуживанию 
техники.

Сообщив о завершении в Вооруженных 
силах очередного учебного года, министр обо-
роны отметил рост количества подразделений, 
получивших наименование «ударное» за хорошие 
оценки в ходе контрольных проверок. «Результаты 
контрольных проверок в войсках показали, что по 
сравнению с прошлым годом количество подраз-
делений, выполнивших нормативы на «хорошо» и 
«отлично», увеличилось в полтора раза». Сейчас, 
подчеркнул Шойгу, на звание ударных претенду-
ют 261 соединение и воинская часть.

Григорий МИЛЕНИН.

АРМИЯ ЖДЕТ 
ЛЕТАЮЩИИ  
РАДАР

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

НЕ СГОРЕТЬ И НЕ ЗАМЕРЗНУТЬ

На сельских 
сходах даны 
рекомендации, 
как в морозы  
не остаться  
без тепла.

Сотрудники МЧС информируют 
людей о правилах эксплуатации 
газового оборудования, печей, 
отопительных приборов.

— Александр Владимирович, что де-
лается для обеспечения безопасности на 
юго-западном стратегическом направлении 
(ЮЗСН)?

— Для нейтрализации возможных угроз 
войска ЮВО выполняют задачи боевого дежур-
ства по противовоздушной обороне для защиты 
государственных границ России и ее союзников 
в воздушном пространстве, прикрытия госгра-
ницы, в составе мотострелковых соединений 
и воинских частей, войск береговой обороны, 
авиации 4-й армии ВВС и ПВО.

Боевую службу несут корабли Черномор-
ского флота и Каспийской флотилии в ближней 
и дальней морских зонах, где демонстрирует-
ся постоянное военно-морское присутствие 
и осуществляется защита интересов России 
в Средиземноморской зоне, в том числе с на-
несением  ударов по объектам террористов на 
территории Сирии.

Немалая роль в поддержании стабильности 
на ЮЗСН принадлежит нашим военным базам, 
размещенным в Армении, Абхазии и Южной 
Осетии, контингенты которых воспринимаются 
как гарант неприкосновенности суверенных 
государств и защиты их от внешней агрессии.

— Как прошел летний период обучения 
в округе?

— Итоги боевой подготовки летнего перио-
да обучения оцениваю положительно. Умение 
действовать автономно смогли доказать на 
практике более 50 тактических групп. Новый 
способ проверки боевой подготовки этим ле-
том был успешно отработан во всех объеди-
нениях округа. Подразделения, действуя по 
сигналу боевой готовности, совершали марши 
комбинированным способом в районы незна-
комых полигонов на расстояния свыше 500 
километров, используя воздушный, морской и 
железнодорожный транспорт, а также в составе 
механизированных колонн. Главный акцент был 
сделан на действия в темное время суток.

Таким образом, в 2017 учебном году про-
ведено около 2 тысяч боевых стрельб отделений, 
более 600 боевых стрельб взводов, свыше 130 
ротных и около 30 батальонных тактических 
учений. Уровень подготовки подразделений 
по сравнению с прошлым годом значительно 
повысился.

В войсках военного округа было проведено 
более 9,5 тысячи занятий по огневой подготов-
ке, что на 20 процентов превышает показатели 
прошлого периода.

Поступление новых кораблей и подво-
дных лодок в Черноморский флот и Каспийскую 
флотилию позволило увеличить интенсивность 
боевой подготовки личного состава, улучшить 
морскую выучку экипажей. На треть возросла 
интенсивность выполнения боевых упражне-
ний кораблями, в том числе артиллерийских и 
ракетных стрельб.

Эффективным стимулом для роста уровня 
боевой выучки подразделений явилось стремле-
ние личного состава добиться звания «Ударное». 
Сейчас у нас 69 подразделений носят звание 
«Ударное».

— Можно поподробнее про подготовку 
флота и авиации?

— В рамках выполнения поставленных за-
дач в 2017 году флотские экипажи совершили 
более 30 морских походов, в том числе с вы-
полнением задач боевой службы в Средизем-
ном море. Личный состав кораблей получил 
практические навыки в применении оружия 
нового поколения, выполнив пуски крылатых 
ракет большой дальности «Калибр» с фрегатов 
«Адмирал Эссен» и «Адмирал Григорович», а 

также с борта подводных лодок «Краснодар» и 
«Ростов-на-Дону». Впервые в ходе проведения 
учения с соединениями Черноморского флота 
были реализованы новые подходы к проведению 
взаимодействия с внедрением новых технологий 
и максимальным использованием автоматизи-
рованных систем управления. Личным составом 
морских, береговых и авиационных частей флота 
отработаны совместные практические действия 
разведывательно-ударных и разведывательно-
огневых контуров.

Подготовка подразделений авиации про-
водилась в ходе плановых полетов и летно-
тактических учений. Всего проведено более 
40 летно-тактических учений. Все оценены по-
ложительно. Интенсивность проведения летных 
учений по сравнению с прошлым периодом 
увеличилась на 20%. Налет летного состава в 4-й 
армии ВВС и ПВО составил более 37 тысяч часов, 
а морской авиации ЧФ около 4,5 тысячи часов, 
что соответствует плановым показателям.

— Что ожидаете от предстоящего зим-
него периода обучения?

— В новом учебном году, который начнется 
1 декабря, войскам округа предстоит совершен-
ствовать полевую выучку подразделений и их 
подготовку к практическим действиям в ходе 
масштабного командно-штабного учения. Кроме 
того, будем наращивать обеспечение межви-
довой и межродовой совместной подготовки 
органов управления и войск. Также стоит задача 
добиваться высоких показателей практических 
навыков в организации боя, управлении придан-
ными и поддерживающими подразделениями и 
огнем в бою, обеспечении связи, эксплуатации, 
освоении модернизированных образцов воору-
жения, военной и специальной техники. Кроме 
этого мы продолжим практическую отработку 
автономности действий подразделений от роты 
и выше, подготовку на незнакомых полигонах.

— Появились ли новации в подготовке 
личного состава?

— Сегодня во всех объединениях округа в 
ходе мероприятий боевой подготовки отраба-
тываются задачи в составе разведывательных 
огневых и ударных контуров с применением 
различных видов маневрирования, оттачива-
ются навыки противодействия так называе-
мым «шахидмобилям», изучаются особенности 
«тоннельной войны». Тактические учения мото-
стрелковых и танковых подразделений от роты 
и выше в обязательном порядке проводятся во 
взаимодействии с армейской авиацией.

— Ожидаете ли вы поступления новой 
техники до конца года?

— В 2017 году в войска поступило более 
одной тысячи единиц современного вооружения, 
новейших образцов военной и специальной 
техники для различных видов и родов войск. 
Всего до конца текущего года в войска Южного 
военного округа должно поступить более 2,2 
тыс. единиц современных и модернизированных 
единиц военной техники, в том числе: около 120 
танков Т-72, более 110 боевых машин пехоты 
БМП-3, около 30 бронетранспортеров БТР-82АМ, 
около 20 реактивных систем залпового огня 
«Торнадо-С», по одному комплекту береговых 
ракетных комплексов «Бал» и «Бастион», ЗРПС 
«Панцирь-С», более 30 новейших автомобилей 
«КамАЗ-62225». Кроме того, поступит около 15 
самолетов и вертолетов, в том числе Су-27СМ3, 
Су-25СМ3, Ми-28Н «Ночной охотник», Ми-28УБ 
и Ми-26.

Дмитрий ПОПОВ.

ОБОРОНА КОНФЛИКТ

Новейший 
самолет дальнего 
радиолокационного 
обнаружения 
поднимется в воздух  
до конца года

Наши парламентарии решили все-таки 
наказать Twitter за то, что эта сеть 
заблокировала аккаунты российского 
телеканала RT. Открытым остается 
только вопрос, как это сделать. 
Вообще, текущая неделя стала для 
интернет-бизнеса по-настоящему 
парламентской: во вторник 
представителей Twitter, Facebook и 
Google вызвали в американский сенат, 
чтобы выяснить, как Россия влияла 
через их ресурсы на американские 
выборы. А уже в среду в Москве наши 
сенаторы рассматривали вопрос, 
как помешать американцам сделать 
то же самое в ходе мартовской 
президентской кампании. И как 
защитить российские СМИ, вещающие 
на «дикий Запад».

О планах США членам рабочей группы 
Совета Федерации по мониторингу внешней 
деятельности рассказал представитель ФСБ 
Василий ДВОРНИКОВ. Согласно информации, 
которую ему поручили озвучить, из американ-
ского военного бюджета в довесок к основному 
финансированию для работы в России Со-
вету по международному вещанию выделено 
$81 млн на 2018 год, радиостанции «Свобода» — 
$33 млн, «Голосу Америки» — $23 млн. Эти 
средства будут направлены целевым образом 
на развитие в каждом российском регионе 
вещания, учитывающего местную специфику. 
Особый упор будет сделан на обработку на-
циональных республик: обсуждение вопро-
сов неэффективности кремлевской власти и 
борьбы за независимость. 

Сенаторов эти цифры ошеломили. Для 
сравнения: по самым жестким и совершенно 
неподтвержденным оценкам американских 
конгрессменов, все «российские злоумыш-
ленники» в сумме потратили на «искажение 
результатов выборов в США» $2 млн за два года. 
Первый заместитель министра юстиции 
Олег ПЛОХОЙ успокоил сенаторов новостью 
о том, что Минюст подготовил свои предложе-
ния по усилению контроля над деятельностью 
иностранных организаций в России. И вскоре 
их представит.

Следуя логике из «Дня радио» (если не 
можешь повернуть военный корабль, то нужно 
найти пуговицу от пиджака), законодатели сде-
лали вид, что Плохой их успокоил, и перешли 
к теме давления американских сетей на RT. 
Благо задачу нашим сенатором упростили 
сенаторы американские. Они благосклонно 
приняли заявление представителей Facebook и 
Google о том, что российский телеканал никак 
не вмешивался в американские выборы через 
их сервисы. Соответственно, эти американские 
компании не станут подвергать RT наказанию, 
как это сделал Twitter, и в симметричном ответе 
с российской стороны не нуждаются.

О том, как можно разобраться с микробло-
гом, рассказал глава Роскомнадзора Алек-
сандр ЖАРОВ: «В настоящий момент из Twitter 

не удалено 139 запрещенных законом ссылок. 
За каждую из них можно мгновенно заблокиро-
вать весь ресурс, но мы этого не делаем: даем 
администраторам на удаление сутки после 
нашего требования. Мы могли бы заблокиро-
вать ресурс и за то, что он не соответствует 
требованиям закона о персональных данных, 
но дали администрации времени до середины 
2018 года на техническое переоснащение. То 
есть Роскомнадзор следует духу закона: не 
карает сразу, а дает возможность исправить 
ошибки. Но вообще-то надзорный орган может 
начать работать не по духу, а по букве».

Главный редактор RT Маргарита СИ-
МОНЬЯН напомнила, что администрация Twitter 
сама предложила российскому телеканалу 
делать твиты на политические темы и за каждый 
такой твит получала деньги (самый дорогой 
обошелся в $12 тысяч, и он вовсе не был по-
священ ни Клинтон, ни Трампу). А потом именно 
эти твиты стали фигурировать в докладе ЦРУ о 
«российском следе». Поэтому сенатор Ольга 
КОВИТИДИ предложила вчинить Twitter иск и 
добиться возмещения материального и мораль-
ного ущерба, а также упущенной прибыли.

Проблема только в том, что RT и так уже 
судится, а Роскомнадзор не сможет забло-
кировать Twitter без политического решения. 
Да и с политическим тоже — технически это 
невозможно. Нашим инженерам по силам 
всего лишь усложнить пользователю доступ 
к микроблогу.

Поэтому в проекте решения по итогам 
задания было записано, помимо общих слов, 
только одно существенное предложение: 
рекомендовать российским коммерческим 
структурам воздержаться от размещения 
рекламы в Twitter.

Наказание рублем выглядит логичным, 
особенно если наше бизнес-сообщество 
проявит солидарность. А на вопрос о том, 
насколько больно мы ударим по кошельку 
микроблога, «МК» рассказал управляющий 
партнер агентства «Социальные сети» Де-
нис ТЕРЕХОВ:

— Предположу, что Twitter такой ответной 
меры просто не заметит. У них более 300 мил-
лионов пользователей, а в России — только 
8 миллионов. И российская аудитория расти 
больше не будет, скорее наоборот. Многие 
поиграли, наигрались и перестают заходить 
в микроблог. В Twitter в итоге останутся те, 
кому это действительно нужно: журналисты, 
политики, пиарщики... При этом до 90% денег, 
которые зарабатывает российский сегмент 
на рекламе, перечисляются через западные 
сетевые агентства. Потеря оставшихся 10% — 
это капля в море. Да и вообще Twitter в Рос-
сии больше зарабатывает не на рекламе, а 
на перепродаже собранных данных другим 
компаниям. То есть микроблог знает, что вы 
«лайкаете», составляет ваш портрет и продает 
его тем, кто хочет вам предложить товар или 
услугу исходя из ваших интересов. 

Михаил ЗУБОВ.

ТВИТТЕР 
НАКАЖУТ 
РУБЛЕМ

Российским 
предпринимателям 
предложили  
не размещать рекламу  
в микроблоге

СУРОВЫЕ 
БУДНИ 
ЮЖНОГО 
ОКРУГА
Командующий ЮВО 
рассказал об обучении 
бойцов борьбе  
с «шахидмобилями»  
и других новациях  
в подготовке войск

Южный военный округ (ЮВО) 
прикрывает одно из самых 
неспокойных направлений  
в России. О том, как прошла в 
округе летняя подготовка, какие 
новации применялись, сколько 
новой техники поступит в войска 
в этом году, «МК» поговорил с 
командующим ЮВО Александром 
ДВОРНИКОВЫМ.
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Более 12 млн трудоспособных россий-
ских граждан не в силах обеспечить себя 
и своих близких всем необходимым для 
достойной жизни и, по сути, находится 
за чертой бедности. Кроме того, более 
половины россиян уверены, что близки 
к нищете. Такие данные приводят Ана-
литический центр при правительстве и 
фонд «Общественное мнение». 

Российская экономика в нынешнем году 
выходит из кризиса, а денег на жизнь гражданам 
продолжает катастрофически не хватать. По дан-
ным Росстата, которые приводит Аналитический 
центр при правительстве РФ, суммарные доходы 
почти 17% трудоспособного населения России, 
если их равномерно распределить на всех членов 
семьи, не дотягивают до прожиточного миниму-
ма.  При этом, согласно свежему опросу фонда 
«Общественное мнение» (ФОМ), более половины 
жителей нашей страны считают себя бедными и 
только около четверти полагают, что их доходы 
находятся на достойном уровне. Причем разница 
между доходами бедных и богатых, как следует из 
данных ФОМ, растет с каждым днем. Основными 
причинами бедности россияне называют низкие 
доходы, безработицу и растущие цены. 

Правительственные аналитики подсчита-
ли, что более 12 млн трудоспособных россиян, 
продолжая работать, фактически находятся за 
чертой бедности. Нельзя сказать, что власти не 
прилагают усилий для повышения уровня жизни 
населения. В частности, президент Владимир Пу-
тин уже поддержал предложение правительства о 
повышении минимального размера оплаты труда. 

По словам главы Минтруда Максима Топилина, с 
1 января 2018 года МРОТ увеличится примерно 
на 22% — почти до 9,5 тыс. рублей. Однако до 
прожиточного минимума, который превышает 11,1 
тыс. рублей, МРОТ все равно не будет дотягивать. 
Уравнять эти показатели чиновники собираются 
только с 2019 года.

Эксперты приравнивают такую индексацию 
к иным предвыборным обещаниям, которые не 
станут большой обузой для бюджета. Как пола-
гает директор Института социального анализа 
и прогнозирования РАНХиГС Татьяна Малева, 
повышение МРОТ является движением в правиль-
ном направлении, однако кардинально изменить 
ситуацию с бедностью в стране это решение не 
позволит. Государство способно регулировать 
уровень заработной платы исключительно в бюд-
жетном секторе. Насколько решения правитель-
ства будут выполняться частными работодателя-
ми, непонятно. Многие предприниматели могут 
«уйти в тень», чтобы не платить работникам более 
высокую «белую» зарплату, которую установят 
правительственные экономисты.

«По нашим подсчетам, повышение МРОТ, 
которое является одной из немногих задач пра-
вительства, направленных на увеличение за-
работных плат населения, приведет к снижению 
количества бедных в России всего на 0,5%. На 
фоне падения доходов россиян от основной дея-
тельности на 10%, которое произошло в 2015 году, 
это капля в море», — утверждает Малева. Она 
полагает, что данное решение не позволит выпол-
нить указ Путина по повышению доходов россиян 
от основной деятельности в 1,4–1,5 раза. «У нас на-
блюдается общее падение неформального фон-
да заработных плат. Одним повышением МРОТ 
задачу не решить. Очевидно, что государство 
не в состоянии справиться с проблемой низких 
доходов населения, поэтому значительная доля 
трудоспособных граждан в обозримом будущем 
продолжат балансировать на грани нищеты», — 
резюмирует собеседница «МК».

Николай МАКЕЕВ.

“Московский коМсоМолец”    
2 ноября 2017 года 
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Творчески одаренные люди 
рождаются на земле нечасто.

Именно поэтому мы на 
всю жизнь запоминаем акте-

ров, певцов, поэтов, художников, которые задели 
нас за живое. Спектакль «Дальше — тишина» с 
Фаиной Раневской и Ростиславом Пляттом был 
событием не театральной, а личной жизни каж-
дого человека, пришедшего в театр. Голос Анны 
Герман доводил людей до слез. Когда по теле-
визору показывают фильм с Евгением Леоновым, 
Георгием Вициным, Нонной Мордюковой, Евге-
нием Евстигнеевым или Алисой Фрейндлих, мы, 
наизусть зная каждое слово, врастаем в кресло и 
снова смотрим это кино как в первый раз.

А теперь представьте себе, что было бы, если 
бы этим людям в юности сказали: ты можешь 
пойти учиться только на маляра или автослесаря. 
Не каждый молодой человек способен противо-
стоять жестокости жизни — для этого тоже тре-
буется дар. И особенно страшно решиться на 
сопротивление, когда у тебя нет родителей. Они 
и не решаются. И человек, который мог бы стать 
актером или певцом, становится плиточником 
или поваром.

    
Несмотря на многочисленные усилия 

правительства, которые предпринимаются 
в последнее время, жизнь сирот как была, 
так и остается для многих людей черной ды-
рой, а в лучшем случае — другой планетой. 
И поэтому мало кто знает, что воспитанники 
интернатных учреждений в старших классах 
оказываются перед небогатым выбором: они 
могут пойти в колледж, где учат на повара, 
строителя, швею-мотористку или токаря. 
Это все. А как быть творчески одаренным 
детям?

Никак. Сирота не может позво-
лить себе такой роскоши — так уж 
получилось.

В 2008 году Армен Попов, руково-
дитель Центра развития социальных 
проектов (далее — ЦРСП), придумал 
новый формат и стал организатором 
Всероссийского творческого конкурса 
для детей-сирот «Созвездие», который 
проводило Министерство образования 
и науки Российской Федерации.

Это был изумительный праздник 
для детей из всех уголков огромной 
России, с мастер-классами, встречами, высту-
плениями и открытиями. И стало понятно, что 
есть некий устойчивый образ сироты — то есть не 
совсем полноценного ребенка. И действительно, 
часто это дети с большими проблемами. Но оказа-
лось, что есть и другие, одаренные и талантливые. 
Просто эти таланты никто не развивает.

И поскольку Армен Попов вырос в творческой 
семье, его отец художник и много лет проработал 
директором известного во всем мире музея, 
он не понаслышке знает, что талант нужно воз-
делывать, это ежедневный и очень тяжкий труд 
родителей.

Позже он услышал от Галины Вишневской: 
талант становится великим, если в детстве рядом 
стояла мама с ремнем в одной руке и с валерьян-
кой — в другой.

То есть одаренным детям нужен наставник и 
постоянно работающий мотор. А у детей-сирот ни 
наставнику, ни мотору взяться неоткуда.

Понятно, что эти дети, как ро-
дительские, так и детдомовские, 
— своего рода исключение, но 
дело в том, что детдомов-
ская система в принципе, 
как таковая, не способна 
поддержать творчески 
одаренного ребенка.

Ведь в подавляю-
щем большинстве вос-
питанники интернатных 
учреждений после 8-го 
класса получают три-
четыре рабочие специаль-
ности. А некоторым детям хо-
чется чего-то совсем другого.

И вот когда стали проводить 
московские этапы «Созвездия», было 
решено ввести в жюри педагогов из творческих 
вузов, чтобы получилось нечто вроде прослуши-
вания. И вскоре столкнулись с непредвиденной 
проблемой: педагоги после прослушивания гово-
рят, что у ребенка есть талант, но дети совершенно 
не готовы развивать свои таланты — собственно, 
это главный порок системы. Дети понятия не име-
ют о том, что для развития своих способностей 
необходимо учиться и постоянно трудиться.

Армена потрясла девочка, которая сбежала 
с прослушивания. Выяснилось, что у нее замеча-
тельный голос. Но когда ей сказали, что готовы 
помочь ей поступить в музыкальное училище, 
она ответила, что у нее уже есть профессия, она 
будет поваром. И все.

Ребенку нужно дать шанс поверить в свои 
творческие силы. А как это осуществить?

В 2016 году Попов пришел со своими на-
блюдениями и предложениями в Департамент 
труда и соцзащиты Москвы. Там его поддер-
жали и решили создать проект по выявлению 
талантливых детей-сирот и подготовке к посту-
плению в творческие колледжи и вузы. Назвали 
его «Артзачет».

Но когда Армен стал ездить по детским до-
мам, начались неожиданные открытия. Например, 

один способный мальчик сказал, 
что хотел бы стать актером, но 

наотрез отказался учить стихот-
ворение для прослушивания. Как? 

Зачем что-то учить? А где праздник 
и веселье? По этой же причине многие 

дети под разными предлогами отказались 
от участия в проекте.

    
В Департаменте труда и соцзащиты Попову 

порекомендовали поехать в Центр содействия 
семейному воспитанию «Спутник» для детей с 
отклонениями в развитии — такие учреждения 
принято называть коррекционными. Известно, что 
часто туда попадают совершенно нормальные, 
здоровые дети.

Нередко руководство коррекционных учреж-
дений во избежание дополнительных проблем 
старается избегать встреч с людьми, скажем 
так, с большой земли. Тут случилось иначе: и 
директор, Людмила Владимировна Козак, и завуч, 
Ирина Николаевна Розенталь, с радостью при-
соединились к проекту «Артзачет».

Сначала Армен познакомился с девочкой, 
которая прекрасно говорит по-шведски. Ока-
залось, что она ездила в Швецию в летний ла-
герь и запросто смогла выучить язык. Вот тебе 
и коррекция.

Потом его отвели к ребятам, которые бла-
годаря фонду «Дети Марии» несколько раз ез-
дили в Англию на театральный Шекспировский 
фестиваль.

Потом ему показали картины, нарисованные 
двумя девочками. Когда он спросил их, каких 

художников они знают и в каких музеях были, вы-
яснилось, что нигде не были и никого не знают. А 
картины были интересные, настоящие — то есть 
дети рвались вверх вопреки всему, как ромашки 
из-под асфальта.

Один мальчик прочел свои стихи — не строч-
ки в рифму, а нечто неподдельное. Он просто 
искрился желанием поделиться тем, что бурлило 
у него внутри.

Я не могу себе представить, что испытали 
дети, которым предложили поступить в твор-
ческий вуз.

Сказать, что за год Попову и руководству 
«Спутника» удалось поднять то, что раньше в 
принципе считалось неподъемным, — это не 
сказать ничего. В подготовке детей к поступлению 
в колледжи принимала участие и профессор ка-
федры мастерства актера Щукинского училища, 
звезда фильма «Свадьба в Малиновке» Валентина 
Петровна Николаенко.

И вот летом несколько выпускников «Спутни-
ка» стали студентами творческих колледжей.

А могли не стать.
Дело в том, что детдомовские дети по по-

нятным причинам никогда не блещут знаниями. 
И тут выяснилось, что в творческих колледжах 
— конкурс аттестатов. И вышло, что на творче-
ских испытаниях дети заняли первые места, а по 
аттестатам — последние. И это была настоящая 
драма. Получилось, что их не могут взять на бюд-
жетные места.

Как быть?
Выбор у Армена Попова был небогатый: или 

сказать счастливчикам, что попытка провалилась, 

или передать до-
кументы на платные 
отделения.

Он выбрал 
второе. Так дети 
из интерната ста-
ли ст удентами 

платных отделений 
творческих колледжей 

Москвы. А за чей счет 
банкет? Ну естественно: 

сейчас обучение юных сту-
дентов, которые не сумели посту-

пать на бюджетные места, оплачивает автономная 
некоммерческая организация ЦРСП.

Но и это еще не все: оказалось, что по закону 
учащимся на платных отделениях не положены 
стипендии, пособия на одежду и учебники, бес-
платный проезд и льготы по ЖКХ.

Можете представить?
Пока все это тоже пришлось взять на себя 

ЦРСП.
В колледжах были очень огорчены из-за того, 

что такие талантливые дети могут учиться только 
на платном отделении. Хорошо хоть, что потом 
будут льготы при поступлении в вузы.

Когда все это наконец свершилось, Армена 
стали поздравлять: такую гору свернул! А он уже 
думал о том, что 1-й курс — это испытание новой 
жизнью, и в это время вчерашним детдомовцам 
очень нужна поддержка. Неоценимую помощь 
в дополнительных занятиях по общеобразова-
тельным предметам сейчас оказывает фонд 
«Арифметика добра», а фонд «Старшие братья, 
старшие сестры» осуществляет индивидуальное 
наставничество, то есть за каждым первокурс-
ником закреплен помощник. И очень здорово, 
что большинство колледжей хорошо встретили 
идею помочь детдомовцам.

    
А 30 августа 2017 года в Москве прошел 

итоговый гала-концерт проекта «Артзачет».
Мне трудно в нескольких словах выразить 

свои ощущения, чтобы не получилось то, что я 
называю эффектом сахарной ваты. Я много чего 
видела, но бывают мгновенные уколы в сердце, 
которые потом никуда не уходят, — такой укол 
пронзил меня на этом концерте. Талантливые 
дети, которым суждено было слиться с безликой 

массой «таких, как все», 
благодаря необычайным 
усилиям организаторов 
проекта «Артзачет» вырва-
лись в другую реальность 
и взлетели.

Там были танцы, песни, 
стихи, все сверкало, искри-
лось, переливалось — не хочу 
никого обижать и не буду на-
зывать одних участников в ущерб 
другим. Но для того, чтобы вы пред-
ставили себе это событие, скажу: когда 
Алексей Ждамиров, который в прежней жизни 
учился на плиточника, прочел стихотворение 
Евтушенко «Людей неинтересных в мире нет», 
я почувствовала, что мне очень плохо и очень 
хорошо — одновременно.

 Уходят люди… Их не возвратить.
 Их тайные миры не возродить.
 И каждый раз мне хочется опять
 От этой невозвратности кричать.
На другой день я взялась было за заметки 

про эту необыкновенную историю, но поняла, что 
рано: студенты еще не начали учиться.

И вот прошло два месяца, и я поехала на 
встречу с ними.

Встреча состоялась в «Спутнике», который 
даже дети, уже переехавшие в собственные 
квартиры, по-прежнему считают очень важным 
местом своей жизни.

    
Прежде чем встретиться со счастливыми 

первокурсниками, мы долго разговаривали с 
директором и завучем ЦССВ «Спутник».

 Они в один голос сказали, что их дети по 
большей части имеют склонность к творчеству, 
но все это нужно пестовать и постоянно до-
полнительно заниматься. А коррекционные ин-
тернаты долгие годы формировались из детей, 
поступивших из чрезвычайно сложных семей. 
Эти дети после стресса полностью закрываются 
от внешнего мира и от взрослых, причинивших 
им непереносимую боль. Поэтому они закрыты 
и для обучения, от которого не ждут ничего 
хорошего. Планка опускалась все ниже, и дети 
переставали развиваться. Вот почему в обычных 
школах никто не хотел с ними возиться, и при 
первом же удобном случае хорошие, нормаль-
ные, здоровые дети, перенесшие колоссальный 
стресс, переводились в коррекционные учреж-
дения. И то, что впоследствии им придется до-
казывать свою человеческую состоятельность, 
никого никогда не волновало.

Есть и обратная сторона медали.
После долгих лет полного пренебрежения 

на выпускников интернатов посыпались льготы. 
И очень скоро дети привыкли к потребительству: 
их не учили добиваться результата, не развива-
ли способности бороться за победу, а просто 
приучили к льготам, гарантиям — словом, к тому, 
что все им должны.

А ведь все знают: если человеку что-то дает-
ся и взамен не требуется никакой ответственности 
— не нужно ждать ничего хорошего, человека 
перекашивает, и хорошо, если не насовсем.

Простой пример: сегодня выпускник 
интернатного учреждения может встать 
на биржу труда и в течение шести 
месяцев будет получать прибли-
зительно 90 тысяч рублей. Как 
вчерашний детдомовец, за 
которого все решали другие 
люди, справится с таким со-
блазном? Никак. Ведь вместо 
того, чтобы закармливать че-
ловека рыбой, нужно дать ему 
удочку и научить ею пользо-
ваться при любой погоде.

Как сказала заведующая 
службой психологического устрой-
ства и сопровождения Екатерина 
Николаевна Степанова, мы учим по-
знавать радость победы над собой.

И когда Армен Попов рассказывал мне, как 
ребята готовились к экзаменам в недоступные 
им прежде колледжи, я все время думала именно 
об этом.

    
Знаете, как пахнет в комнате, уставленной 

вазами с утренними ландышами? Там главное 
— не запах, а какое-то необъяснимое счастье 
и легкость. И вот это ощущение охватило меня, 
как только мы начали разговаривать с Алексеем 
Ждамировым, Вероникой Паршиной, Вероникой 
Антоновой, Русланом, Романом и Олей, фамилии 
которых называть нельзя, поскольку им нет 18 
лет.

Руслан учится в колледже «26 кадр» на от-
делении реставрации камня и деревянного зод-
чества, занимается витражами.

Человек получит уникальную специальность, 
хотя пока этого не осознает.

Он сказал: трудно, но мне очень нравится.
Трудно с математикой и английским 

языком.
Я представила себя на его месте: два океана, 

тот и другой бездонные и кажутся неприступны-
ми. Наверное, я бы сразу сдалась. А он говорит: 
нравится. И руки у человека золотые.

Оля учится в том же колледже на отделении 
декоративно-прикладного искусства, мечтает 
стать иконописцем.

Ей тоже трудно справляться с математикой и 
английским, но в колледже есть дополнительные 
занятия, и все получается.

Человек, который хочет расписывать иконы, 

по определению находится на 
большей глубине, чем другие 
люди, потому что в иконе все 
внутри и только немного сна-
ружи. Оля таких слов мне не 
говорила, но в ней это есть. И, 
несмотря на свалившиеся на 

нее испытания, она готова прой-
ти их все, потому что чувствует, 

что справляется.
Вероника Паршина учит-

ся в Театрально-художественно-
техническом колледже на отделении ани-

мации и мультипликации. Трудней всего даются 
английский и русский язык, а по физике и химии 
помогают в колледже. 

Я спросила: вам нравится учиться?
И она ответила: еще бы! Такой шанс!
Так называемые родительские дети далеко 

не всегда осознают, какие возможности пода-
рила им жизнь. А эта девушка при слове «шанс» 
загорелась, как огонек в подземелье.

Роман учится в колледже при МГПУ «Из-
майлово» на отделении педагогики дополни-
тельного образования в области сценической 
деятельности. Он пишет стихи и очень увлекается 
литературой. Рассказывать о занятиях с новыми 
педагогами он был готов до утра. Вот, например, 
недавно преподаватель литературы рассказал 
им, почему на самом деле убили Пушкина. Чело-
век на букву «д», ну точно, Дантес, он ухаживал 
за женой Пушкина, а потом, чтобы его разозлить, 
нарочно женился на сестре Натальи Николаевны 
и влез в их семью, все делал назло, вот Пушкин 
и не выдержал, вызвал его на дуэль.

Ему нравятся даже занятия с репетиторами, 
потому что все отлично и понятно объясняют шаг 
за шагом, по порядку. И здорово, что английский 
язык он изучает в слабой группе, потому что там 
никогда не подгоняют, не ругают, и поэтому все 
получается.

Вероника Антонова тоже учится в колледже 
«Измайлово» на том же отделении, что и Роман. 
Сейчас у нее трудности с математикой, но зато 
необыкновенно понравилась информатика и 
цикл занятий «Мир художественной культуры».

Она прямо так и сказала: у нас шикарный 
учитель литературы.

И был такой момент, когда они заговорили 
все разом: один рассказывал, сколько он знает 
стихов, другой — про гнусного Дантеса, Оля объ-
ясняла, что сейчас они учатся рисовать ткань, а 
Вероника вспоминала, в каком они были музее. 
Армен, который недавно присоединился к нашей 
беседе, сказал, что привез для всех мольберты 
и краски, и предложил на выбор три музея.

И я почувствовала, что корабль поплыл, и 
его не остановить.

И это очень красивый корабль.
    

Недавно закончился показ очередного эта-
па телевизионного танцевального конкурса, 
в котором участвовали дети, оставшиеся без 
попечения родителей.

Это очень жестокая затея.
Во-первых, я дважды видела, как детям 

делали сюрприз: за кулисами их ждали 
мамы, которые бросили их, как только 

они родились. На прошлой неделе, 
например, появилась пропитая 

мама с сиреневыми когтями, 
она бросилась обнимать чу-
десную девочку из Бурятии, а 
девочка стояла как мертвая, 
и глаза у нее медленно на-
ливались жгучими слезами. 
Что это было?

Это было шоу для зрите-
лей. Никто не подумал о том, 

нужна ли детям эта встреча. 
Почти все знают правду о своих 

жестоких родителях, и мало кто 
готов их простить. Но кто же откажется 

сверкнуть гнилыми зубами за кулисами все-
российского конкурса, и какой телевизионщик 
упустит такую конфету: встречу несчастного 
ребенка с блудной маманей.

Во-вторых, я с трудом заставила себя до-
смотреть финал. Потому что победили четверо, а 
все остальные, стоя на сцене, заливались слеза-
ми. За что им это? И что с ними будет завтра?

В том-то и дело, что ничего. Чтобы вырас-
тить артиста, музыканта или певца, с ребенком 
нужно ежедневно заниматься. Его нужно пе-
стовать, как редкий цветок. А их натаскали для 
выступления, одели, причесали, выпустили на 
сцену — а потом им предстоит вернуться туда, 
где все начнется сначала, в отдаленную деревню, 
в забытый богом поселок…

Вот и почувствуйте разницу: проект «Арт-
зачет» и дети, которых начали бережно учить и 
готовить к получению замечательной специаль-
ности, — и шоу, где детей под видом все того же 
обучения вывели на сцену, заставили трепетать 
в ожидании оценок и большинство швырнули 
назад, в беспросветную тьму.

Помогать трудно. А шоу — это дорогая 
взрослая игрушка, которая не имеет никакого 
отношения к попытке вернуть к жизни обездолен-
ных детей. Поэтому я с замиранием сердца слу-
шала про Дантеса, про физику и математику, про 
то, как интересно учиться, и про мольберты.

«Артзачет» сдан на отлично.
В Москве при содействии Департамента 

труда и соцзащиты столицы успешно продол-
жается блистательный проект.

Армен, уважаю!

« И КАЖДЫИ РАЗ  
МНЕ ХОЧЕТСЯ ОПЯТЬ
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Ольга БОГУСЛАВСКАЯ 

Заместитель руководителя 
Департамента социальной 

защиты населения Алла 
Дзугаева и Армен Попов.

Гала-концерт проекта 
«Артзачет» блистательно 
провел Александр Олешко.

Вероника 
Паршина.

Роман.

Вероника 
Антонова.

Алексей.

Константин.

Оля.
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В БЕДНОТЕ И ОБИДЕ
Каждый шестой 
россиянин не способен 
прокормить семью
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ЕДА

С 1 ноября в Россию возвращаются ту-
рецкие томаты. «Помидорное» эмбарго, 

введенное ранее нашей страной, все 
еще действует, но благодаря снятию ча-

сти ограничений Анкара сможет поста-
вить на российский рынок 50 тыс. тонн 
томатов. Это в шесть раз меньше, чем 

импортировалось из Турции в прежние 
годы, но ровно столько, сколько не хва-
тало, чтобы закрыть дефицит овощей в 

межсезонье, утверждает Минсельхоз 
РФ. Впрочем, турецкие помидоры, по 
которым «соскучился» российский по-

требитель, могут оказаться лишь одной 
из фигур в большой политической игре, 

где на кону стоят большие деньги от экс-
порта газа.

«Помидорная война» между Россией и Тур-
цией, возникнув в результате геополитического 
конфликта и ударив по экономическим интересам 
Анкары, должна была стать мощным толчком для 
развития нашей сельскохозяйственной отрасли. 
Россия — все-таки аграрная страна, а овощами в 

зимний период себя не обеспечивала. Из других 
стран к нам поставлялось около 1 млн тонн тома-
тов ежегодно, при этом Турция была основным 
экспортером. В отсутствие турецких помидоров 
с 2015 года у российских производителей появился 
простор для развития. Тут, конечно, помогли госу-
дарственные инвестиции, и в результате в 2017-м 
в нашей стране выросло 190 тыс. тонн томатов (по 
состоянию на октябрь), что на 28% больше, чем 
в прошлом году. Правда, эти овощи к середине 
осени население, скорее всего, потребит. И тог-
да на повестку дня встает вопрос, что мы будем 
есть в зимний период. Вот тут-то и пригодятся 
турецкие поставки.

Если же говорить о более длительных перспек-
тивах, то министр сельского хозяйства Александр 

Ткачев докладывал президенту Владимиру Путину, 
что пройдет каких-то 4–5 лет — и Россия сможет 
полностью закрыть дефицит томатов, в том числе 
и в межсезонье. Для этого строится 50 тепличных 
комплексов, а пока нехватку замещают поставками 
из других стран, с которыми российское прави-
тельство не успело поссориться: Азербайджана, 
Узбекистана, Китая, Израиля. 

Отметим, томаты были не единственной про-
дуктовой позицией, попавшей под эмбарго. В сен-
тябре Россия уже разрешила ввоз салата, перца, 
кабачков и тыкв из Турции, а с 31 октября из-под 
ограничений вышли баклажаны и гранаты. Поми-
доры в этом ряду оставались последним «камнем 
преткновения». Судя по всему, Россия решила 
забыть все прежние обиды и поступательно идет 
навстречу интересам Турции, которая от торговой 
войны с РФ потеряла не менее $2 млрд.

Правда, по-другому наши власти поступить 
и не могли, ведь в руках Анкары имеется мощный 
рычаг воздействия, имя ему — газопровод «Турец-
кий поток». Из-за трений между правительствами 
двух стран строительство трубопровода, ведущего 
газ из России в Европу в обход Украины, было 
приостановлено. Компромисса удалось достичь 
лишь после нормализации торговых отношений. Не 
случайно в последнее время «овощные» вопросы 
все чаще решает российский министр энергетики 
Александр Новак (в роли главного переговорщика 
с Анкарой), хотя сельскохозяйственная отрасль 
совсем не входит в область его профессиональ-
ных интересов.

Впрочем, некоторые эксперты призывают 
отделять «мух от котлет» и не связывать отмену 
«помидорного вето» с преодолением разно-
гласий по «Турецкому потоку». «Сейчас скорее 
Турция может шантажировать Россию и пре-
пятствовать строительству газового хаба, из-за 
того что возводится он на дне Черного моря с 
нарушениями, без утверждения отчета Турции 
о воздействии на окружающую среду, на авось, 
как говорится», — подчеркнул в беседе с «МК» 
партнер консалтинговой компании RusEnergу 
Михаил Крутихин.

Вместе с тем считается, что аграрный бизнес 
Турции сильно давит на правительство страны в 
решении различных торгово-экономических во-
просов. И у Анкары в рукаве остаются и другие ко-
зыри: Россия поставляет в страну большие объемы 
зерна, подсолнечного масла, круп и совсем не 
желает терять такой крупный рынок сбыта. Турция 
же при желании может затруднить российский 
экспорт, как уже делала это ранее, обложив по-
шлиной поставки отечественного зерна. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

У торговой войны между 
Россией и Турцией 
обнаружился сырьевой 
«привкус»

ПРОБЛЕМА

Через два дня после того, как мэр Мо-
сквы Сергей Собянин прокомментиро-
вал проект развития Центрального мо-
сковского ипподрома, предложенный 
ОАО «Росипподромы», в «МК» прошла 
пресс-конференция — эксперты обсуди-
ли будущее ЦМИ.

Напомним, Сергей Собянин в телеинтервью 
сказал: «Это желание построить максимальный 
объем коммерческой недвижимости на историче-
ских площадках... Здесь было желание у владель-
цев построить достаточно много жилья, за счет 
этого проинвестировать реставрацию историче-
ских павильонов и реконструкцию самого иппо-
дрома. Мы отказали». Мэр заявил: «Максимально 
ипподром должен быть сохранен в первозданном 
виде» — и отметил: нужно вкладывать средства 
в поддержание порядка, реставрацию и ремонт 
ипподрома.

Пришедший на пресс-конференцию раз-
работчик планов реконструкции ЦМИ по заказу 
«Росипподромов» архитектор Михаил Тумаркин, 
похоже, слов мэра не слышал. 

— Большевики развели в центре Москвы 
колхоз, который ежегодно вырабатывает несколько 
тонн навоза! — заявил об ипподроме г-н Тумаркин. 
И показал проекты, которые, по его словам, «офи-
циально утверждены и одобрены руководством 
«Росипподромов». 

«В первом варианте не предусматривается 
отселение лошадей, — пояснил архитектор. — Воз-
водится конноспортивная школа на деньги ПАО 
«Газпром». Предусмотрен ремонт беговых дорожек 
и обустройство помещений для зрителей и жокеев. 
Сейчас им неудобно и холодно». (А ведь недавно 
директор «Росипподромов» Николай Исаков уве-
рял, что «Газпром» не имеет никакого отношения 
к концепциям развития ипподрома.)

В этом на первый взгляд вполне гуманном 
проекте слева от главного корпуса ипподрома 
вырастает громадный бизнес-центр. Без него, 
по заверениям создателя концепции, ипподрому 
якобы не выжить. 

Второй проект — тот, о котором, очевидно, вы-
сказался мэр, — сделан в стиле «не жили хорошо, 
нечего и начинать». Лошади уезжают, арендаторы 
заселяются. Для них тоже прорисован многоэ-
тажный бизнес-центр. В беговом круге делается 
«углубление», в части которого будет… паркинг. 
То есть людям предлагается оставлять там своих 
«железных коней», пока недоумевающие живые 
кони скачут снаружи. «Еще по второму проекту 
предусмотрен парк, — пытается оправдать концеп-
цию ее автор. — Город получит парк, огороженный 

от бытовой и не очень красивой жизни москвичей. 
В качестве такого ограждения будет служить по-
лукруг из жилых домов».

Об особой роли ипподрома в центре Москвы 
между тем трогательно вспомнила певица Анита 
Цой: «Я в первый раз пришла на ипподром лет в 
10. Украла у мамы паспорт, подделала ее подпись 
и от ее имени написала заявление, чтоб меня 
приняли на занятия. Урок стоил рубль. Нет у тебя 
рубля — иди мой лошадей, чисть конюшню. Это 
мотивировало, воспитывало».

Депутат округа Беговой архитектор-
градостроитель Зоя Андрианова заявила: новые 
бизнес-центры и жилье просто задушат район. «У 
нас в Беговом нет места для ФОКов, школ, боль-
ниц. Плотность населения в районе уже составила 
около восьми тысяч человек на гектар». 

«Памятник культурного наследия — комплекс 
определенных культурных нагрузок, а не только 
фасад, — отметил экс-директор НиПИ Генплана 
Москвы Сергей Ткаченко. — Для строительства 
необходимо провести множество исследований, 
прописать регламенты. И вряд ли на этой терри-
тории можно возводить что-то многоэтажное или 
даже среднеэтажное».

По мнению главы московского отделения ВО-
ОПиИК Владимира Хутарева-Гарнишевского, со-
кращение зоны охраны превратит величественный 

объект культурного наследия в «обычный симпа-
тичный домик со старинными фасадами». Влади-
мир вспомнил об опыте Франции, где отрестав-
рированные исторические конюшни прекрасно 
используются по прямому назначению.

Ипподром можно превратить в золотую жилу 
без всякого строительства, считают эксперты. «Во 
всех странах мира призовая конная индустрия — 
сверхприбыльная отрасль экономики, — говорит 
глава конного клуба «Прадар» Вита Козлова. — В 
маленьком Гонконге годовой оборот составляет 
28 млрд евро. Во Франции — около 10 млрд евро. 
Россия — единственная страна в мире, где при-
зовые скачки являются дотационной отраслью».

«Раньше ипподром приносил реальный до-
ход, благодаря ему реставрировался Большой 
театр, — напомнил бывший директор ЦМИ Василий 
Панченко. — Мы были подведомственны Минсель-
хозу, получали финансирование по тендерам и 
отрабатывали каждую копейку. Теперь же иппо-
дром живет в долг. Складывается впечатление, что 
нынешний директор уже пришел сюда с планами 
продать и застроить».

В строительстве жилья и офисов на терри-
тории ипподрома эксперты не видят ни необхо-
димости, ни смысла. А единственное, что следует 
делать с ним, это спасать и сохранять.

Татьяна АНТОНОВА. 

«БОЛЬШЕВИКИ РАЗВЕЛИ КОЛХОЗ С НАВОЗОМ»
На пресс-конференции 
в «МК» эксперты 
обсудили судьбу 
Московского 
ипподрома

c 1-й стр.
Некрасивая история случилась еще 
28 января 2016 года, когда бывшая 
супруга Джигарханяна Татьяна Вла-
сова, проживающая в трехкомнат-

ной квартире на Арбате, ненадолго отлучилась по 
делам. А когда вернулась, ее ждал неприятный 
сюрприз. Выйдя из лифта на своем этаже, 74-лет-
няя женщина застала на лестничной площадке 
перед своей квартирой целую толпу. Из собрав-
шихся она смогла идентифицировать только троих: 
Виталину Цымбалюк-Романовскую и ее знакомых 
Владимира Путинцева и Ирину Мусиенко. Она 
даже не соизволила предупредить о визите вла-
делицу жилплощади. На вопрос Татьяны Серге-
евны, что они делают возле ее жилплощади, те 
невозмутимо ответили, что всего лишь сменили 
замок в ее квартире. 

— Они просто-напросто отказались со мной 
разговаривать. При этом никаких документов на 
право взлома двери в мою квартиру мне предъяв-
лено не было; никто из участников проникновения 
в мое жилище никаких полномочий не предъявил, 
— вспоминала Власова. 

После этого незваные гости поспешили уйти 
восвояси. Но Путинцев милостиво вручил ошара-
шенной хозяйке квартиры ключ от нового замка. 

Еще раз обращаем внимание: в тот момент 
госпожа Цымбалюк-Романовская не являлась еще 
супругой народного артиста. 

После случившегося Власова обрати-
лась в полицию и Следственный комитет. Она 
потребовала, чтобы Путинцева, Мусиенко и 
Цымбалюк-Романовскую привлекли к уголовной 
ответственности за взлом ее двери и нарушение 
неприкосновенности чужого жилища. 

С апреля 2016 года заявление о престу-
плении находится в Пресненском межрайонном 
следственном отделе ГСУ СК по Москве. Правда, 
блюстителям закона понадобилось полгода, что-
бы опросить госпожу Цымбалюк-Романовскую. 
В присутствии адвоката она подтвердила, что 

посещала квартиру Власовой. Но уверяла, что 
сделала это в присутствии участкового ОМВД по 
району Арбат. 

«Я, Путинцев и Мусиенко посетили квартиру 
по просьбе Джигарханяна с целью узнать, все ли в 
порядке, не проживают ли в ней без его согласия 
посторонние люди. Также Армен Борисович дал 
мне ключи от указанной квартиры. У Путинцева 
была соответствующая доверенность на посеще-
ние данной квартиры, которая была предъявлена 
участковому, с которым мы заходили в квартиру. 
Мы осмотрели квартиру, посторонних людей не 
обнаружили, после чего незамедлительно ушли. 
Ключи, которые нам дал Джигарханян, не подошли, 
и участковый вызвал работника, который открыл 
дверь. Уходя, мы встретили Власову. Хочу отме-
тить, что мы действовали с согласия одного из 
собственников квартиры (у Джигарханяна тогда 
была 1/2 доли квартиры. — Прим. авт.) и по его 
просьбе, имели доверенность», — говорила сле-
дователю Цымбалюк-Романовская.

Видимо, следователя вполне устроило объ-
яснение Виталины, потому что он это дело отло-
жил в долгий ящик. И даже не обратил внимания, 
что в словах Цымбалюк-Романовской имеются 
явные противоречия. Как впоследствии выясни-
лось, доверенность Путинцева, которой козыряла 
Виталина, была оформлена спустя неделю — 4 
февраля. Показания Виталины о дате визита во-
обще не заслуживают доверия, поскольку после 
взлома Власова незамедлительно обратилась 
в правоохранительные органы, этому есть до-
кументальное подтверждение. 

Несмотря на то, что на заявление Власовой СК 
должен был ответить через месяц, воз и ныне там. 
Тем временем Виталина с родителями отчалила 
в дальние края, но, правда, обещала вернуться. 
Источник «МК» сообщил, что в ближайшее время 
против супруги народного артиста будет возбуж-
дено уголовное дело по ряду статьей УК РФ, в том 
числе и за незаконную прослушку, установленную 

в рабочем кабинете артиста. 
Кстати, Цымбалюк-Романовская в своих ин-

тервью постоянно говорила, что они с Арменом 
Борисовичем вместе уже 16 лет. Девушку даже не 
смущало то, что Джигарханян расторг предыдущий 
брак только в 2015 году. До 2010 года он постоянно 
ездил к жене Татьяне Власовой в США. И пребывал 
там по нескольку месяцев. На одном из судебных 
процессов Виталина выступала свидетелем и 
пояснила, что познакомилась с Джигарханяном 
в Киеве во время его гастролей в 2000 году. Че-
рез два года у них начались близкие отношения. 
Однако проживать и вести совместное хозяйство 
они стали только с конца 2009 года. Получается, 
что в фактическом браке они состоят всего во-
семь лет. 

Но даже с расстояния в несколько тысяч ки-
лометров Цымбалюк продолжает вести инфор-
мационные атаки. Так, с ее подачи всплыло имя 
пасынка Армена Борисовича, Степана Джигар-
ханяна. До сей поры он оставался в тени. Вита-
лина намекнула, что якобы сын от первого брака 
Татьяны Власовой имеет отношение к ее ссоре с 
мужем. Как удалось выяснить «МК», эта версия 
не выдерживает никакой критики. Мужчина про-
живает в США почти 20 лет, сам народный артист 
давным-давно прекратил с ним общение и очень 
презрительно о нем отзывается. 

Еще один пример. Во вторник Армен Бори-
сович поехал в квартиру на Молодогвардейской 
улице, где он прописан, а значит, имеет право 
проживать. Прежде чем подняться в квартиру, он 
попросил сопровождать его кого-то из работников 
ТСЖ: «Поднимитесь со мной, там живут склочные 
люди, на всякий случай будьте свидетелями, пото-
му что все может случиться». Ключи он имел свои, 
но обнаружил, что замки уже поменяли. Причем 
в понедельник в программе Андрея Малахова 
представительница Цымбалюк-Романовской на 
камеру демонстративно трясла ключами — мол, 
Виталина благородно передала артисту ключи от 

их общего семейного гнездышка как прощальный 
привет. Однако, как выяснилось, войти в квартиру 
невозможно. Армен Борисович очень расстро-
енный спустился вниз, его напоили чаем и со-
чувствовали, но ничем помочь не могли. Как нам 
рассказал Армен Согоманян, сопровождавший 
артиста, они собираются обратиться в полицию, 
чтобы у Джигарханяна была возможность войти в 
квартиру и проживать там на законных основаниях. 
Пока же его пристанищем стала съемная квартира 
на Ломоносовском проспекте.

На сегодняшний день из всех документов у 
Джигарханяна на руках только новый российский 
паспорт — пришлось сделать. У него нет загран-
паспорта, страхового медицинского полиса, пен-
сионного удостоверения. В театре тоже дела пока 
не очень с точки зрения административной части: 
работники, отвечающие напрямую за финансы, не 
появляются. Возможно, ситуация изменится после 
встречи Армена Джигарханяна с руководителем 
Департамента культуры Александром Кибовским, 
она назначена на начало ноября.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Марина РАЙКИНА.

СЕМЕЙНЫЙ ТРЕУГОЛЬНИК АРМЕНА ДЖИГАРХАНЯНА 
СКАНДАЛ

Организатор торгов — финансовый управляющий, 
назначенный Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 13.01.2017 г. по делу № А40-194670/2016, 
Корсуна Владимира Архиповича (дата рождения: «04» 
января 1960 года рождения, ИНН 773208032699, СНИЛС 
021-359-742-32, дата рождения 04.01.1960 г., место 
рождения село Тутовичи Сарненского района Ровен-
ской области, место жительства: г. Москва, Боровское 
ш., д. 58, корп. 1, кв. 248) Бодров Евгений Алексан-
дрович (ИНН 121504335645, СНИЛС 077-359-556 13, 
адрес для корреспонденции 127051, г. Москва, 
а/я 15, телефон: 89104003101, электронная почта: 
arbitr.bodrov@gmail.com), член Ассоциации «Саморе-
гулируемая организация арбитражных управляющих 
Центрального федерального округа» ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209, адрес: 109316, Москва, Остапов-
ский проезд, д. 3, стр. 6, оф. 201), сообщает о том, что 
аукцион в отношении имущества Корсуна Владимира 
Архиповича проводится в форме открытых торгов по 
составу участников с закрытой формой подачи пред-
ложений на электронной торговой площадке — АО «Рос-
сийский Аукционный Дом» (http:// http://lot-online.ru) 
15.12.2017 г в 10:00 ч. по московскому времени. Прием 
заявок осуществляется электронной торговой площад-
кой с 10:00 ч. 03.11.2017 г. и до 10:00 ч. по московскому 
времени 09.12.2017 г. Прием задатков осуществляется по 
следующим реквизитам: получатель — Корсун Владимир 
Архипович, р/с 40817810901404128478, Филиал ПАО 
«Норвик Банк» г. Москва, к/с 30101810245250000379 
БИК 044525379. В назначении платежа указать: № лота 
и код торгов, для участия в которых вносится задаток. 
Задаток должен поступить, на указанный счет, не позднее 
09.12.2017 г. Задаток — 10% от начальной цены лота, 
шаг увеличения предложения — 5% от начальной цены 
лота. К участию в торгах допускаются юридические лица 
и граждане, своевременно подавшие заявку на участие 
в торгах и другие необходимые документы, предусмо-
тренные ст. ст. 110 и 139 Закона о несостоятельности 
(банкротстве) внесшие в установленном порядке сумму 
задатка и зарегистрированные для участия в торгах. Для 
участия в торгах заявитель с помощью программно-
аппаратных средств сайта представляет оператору 
электронной площадки заявку на участие в торгах, с 
указанием цены имущества и прилагаемых к ней доку-
ментов, соответствующих требованиям, установленным 
ст. ст. 110 и 139 Закона о несостоятельности (банкрот-
стве) в форме электронного сообщения, подписанного 
квалифицированной электронной подписью заявителя. 
Заявка должна содержать следующие сведения: наи-
менование, организационно-правовую форму, место 
нахождения, почтовый адрес (для юридического лица) 
заявителя; фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица) 
заявителя; номер контактного телефона, адрес электрон-
ной почты заявителя; заявка на участие в торгах должна 
содержать также сведения о наличии или об отсутствии 
заинтересованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, финансовому управляющему и о характере 
этой заинтересованности. К заявке на участие в торгах 

должны прилагаться следующие документы: выписка из 
единого государственного реестра юридических лиц (для 
юридического лица); выписка из единого государствен-
ного реестра индивидуальных предпринимателей (для 
индивидуального предпринимателя); копия документа, 
удостоверяющего личность (для физического лица); над-
лежащим образом заверенный перевод на русский язык 
документов о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в соответ-
ствии с законодательством соответствующего государства 
(для иностранного лица); документ, подтверждающий 
полномочия лица на осуществление действий от имени 
заявителя; документ, подтверждающий оплату задатка.

Имущество: Лот №1. 1) Акции обыкновенные 
именные, номинальная стоимость 1 рубль/шт., Эми-
тент ОАО «Карат», регистрационный номер ЦБ/ISIN код 
1-01-28395-Н, номер синтетического счета 98070, в 
количестве 1 628 006 шт. Являются предметом обе-
спечения обязательств на основании доп.соглашения 
№ 15 от 12.09.2014 к Договору залога ЦБ № 022/01/2011 
от 29.04.2011, залогодержатель ПАО АКБ «Связь-Банк». 
Место хранения акций — депозитарий ПАО АКБ «Связь-
Банк», номер счета депо 40ПФ000363. 2) Доля в устав-
ном капитале ООО «Торговый дом «Карат Оптима» 
(ИНН 5009032461) в размере 9%, номинальная стоимость 
1 680 руб.. Начальная цена лота 5 000 000 руб. 
С имуществом можно ознакомиться, предваритель-
но направив письмо на адрес электронной почты: 
arbitr.bodrov@gmail.com, либо позвонив по номеру те-
лефона: 89104003101. Результаты торгов подводятся 
15.12.2017 г. по адресу организатора торгов. Победи-
телем считается допущенный до торгов участник, пред-
ложивший наибольшую цену. В случае, если две и более 
заявки участников торгов на участие в торгах содержат 
предложения об одинаковой цене лота, победителем 
торгов признается участник торгов, ранее других ука-
занных участников представивший заявку на участие 
в торгах, соответствующую требованиям, указанным в 
настоящем сообщении. 

В течение пяти дней с даты подписания протокола 
о результатах проведения торгов победителю торгов 
направляется предложение заключить договор купли-
продажи с приложением проекта договора в соответствии 
с представленным победителем торгов предложением 
о цене. 

Договор купли-продажи предусматривает поступление 
денежных средств в оплату лота не позднее тридцати дней 
с даты его подписания сторонами, в противном случае 
задаток победителю торгов не возвращается, а договор 
купли-продажи считается расторгнутым по соглашению 
сторон без оформления каких-либо дополнительных до-
кументов. Регистрация перехода права собственности 
на акции осуществляется после полной оплаты лота 
покупателем, покупатель несет все затраты, связанные 
с переходом прав на имущество лота к покупателю.

Оплата по договору купли-продажи осуществляется 
на условиях и по реквизитам, предусмотренным этим 
договором. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов конкурсный управляющий Тито-
ва Лариса Анатольевна (ИНН 572001224414, СНИЛС 
007-421-919-24, тел.8(4862)457859, е-mail: ip_titova@mail.ru, 
почтовый адрес: 302028, г.Орел, ул.Октябрьская, д.31, к.23), 
член Ассоциации МСРО «Содействие» (ИНН 5752030226, 
ОГРН 1025700780071; место нахождения: 302004, г. Орел, 
ул. 3-я Курская, д.15, пом.6, оф.14), действующей на осно-
вании Решения Арбитражного суда города Москвы по делу 
№А40-153044/14 от 24.11.2014, Определения Арбитражного 
суда города Москвы по делу №А40-153044/14 от 02.09.2015, 
сообщает, что открытые торги по продаже имущества За-
крытого акционерного общества «АвтоГуру» (ЗАО «АвтоГуру») 
(125373, г. Москва, ул. Василия Петушкова, дом 3, корпус 
3; ИНН 7733699495, ОГРН 1097746267288), назначенные 
на 17.10.2017 по адресу www.m-ets.ru не состоялись по 
причине отсутствия заявок. Повторные торги проводятся 
в электронной форме на электронной торговой площадке 
ООО «МЭТС» (www.m-ets.ru). Форма торгов: открытый аук-
цион. Форма представления предложений о цене: открытая. 
Шаг аукциона: 5 % от начальной цены. Дата и время начала 
приема заявок — 07.11.2017 г. в 00:00 ч. по мск. времени. 
Дата и время окончания приема заявок — 11.12.2017 г. в 
23:59 ч. по мск. времени. Дата, время начала проведения 
торгов — 13.12.2017 г. в 10:00 ч. по мск. времени по адресу 
www.m-ets.ru. Дата, время, место подведения результатов 
торгов: 13.12.2017 г. в 14:00 ч. по мск. времени по адресу: 
www.m-ets.ru. Задаток: 5% от начальной цены. Предмет тор-
гов: имущество ЗАО «АвтоГуру» (в залоге у ПАО «Промсвязь-
банк») — Лот №2: Легковой автомобиль KIA QUORIS,2013г.в., 
VIN № XWELW412BD0000262; Лот №3: Легковой автомобиль 
DAEWOO MATIZ, 2013г.в., VIN № XWB4A11EDDA565259, 
(без документов). Начальная цена: лот №2 — 1001520,00 
руб., лот №3 — 102647,70 руб., НДС не облагается. Для 
участия в торгах заявитель регистрируется на площадке 
www.m-ets.ru, в установленный срок для приема заявок 
представляет заявку на участие в торгах, вносит задаток 
на счет Должника: ЗАО «АвтоГуру», ИНН 7733699495 КПП 
774901001, р/счет 40702810510000001309, Орловский РФ 
АО «Россельхозбанк» г.Орел, к/счет 30101810700000000751, 
БИК 045402751. Назначение платежа: «Задаток для уча-
стия в торгах по продаже имущества ЗАО «АвтоГуру» за 
лот №__. Без НДС.». Заявки на участие в торгах подают-
ся в электронной форме по адресу в сети «Интернет»: 
www.m-ets.ru и оформляются в форме электронного докумен-
та, в произвольной форме, на русском языке, в соответствии 
с п. 11 ст. 110 ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» и 
Приказом Минэкономразвития РФ от 23.07.2015 N495. 
Подробно перечень документов прилагаемых к заявке в 
электронной форме, порядок подведения итогов торгов и 
заключения договора купли-продажи перечислен в газете 
«Коммерсантъ» от 09.09.2017 № 167 стр.61 сообщение 
№ 30010000943. Задаток должен поступить на счет для 
приема задатков до даты окончания приема задатков. Аук-
цион проводится путем повышения начальной цены продажи 
имущества на «шаг аукциона». Победителем признается 
участник торгов, предложивший наиболее высокую цену. 
В случае, если к участию в торгах был допущен только один 
участник, договор купли-продажи заключается с этим участ-
ником торгов по цене не ниже установленной начальной 

цены продажи. Продажа имущества оформляется договором 
купли-продажи имущества, который заключает конкурсный 
управляющий с победителем торгов. В случае отказа или 
уклонения победителя торгов от подписания данного до-
говора в течение пяти дней с даты получения указанного 
предложения конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается и конкурсный управляющий вправе 
предложить заключить договор купли-продажи имущества 
участнику торгов, которым предложена наиболее высокая 
цена имущества по сравнению с ценой имущества, предло-
женной другими участниками торгов, за исключением побе-
дителя торгов. Оплата осуществляется покупателем в течение 
тридцати дней со дня подписания договора по следующим 
реквизитам: получатель ЗАО «АвтоГуру» ИНН 7733699495 КПП 
774901001, р/счет №40702810910000001462, Орловский РФ 
АО «Россельхозбанк» г. Орел, к/счет 30101810700000000751, 
БИК 045402751. Ознакомление с договором о задатке, про-
ектом договора купли-продажи по адресу: www.m-ets.ru. По 
вопросам ознакомления с имуществом должника, описанием, 
составом и характеристиками продаваемого имущества, 
иной информацией обращаться по тел.: 8(4862)457859 в 
рабочие дни с 10-00 до 17-00 по мск. времени. В случае, 
признания несостоявшимися повторных торгов и неза-
ключения договора купли-продажи , а также в случае отказа 
залогового кредитора в течение 30 дней оставить имуще-
ство за собой, имущество реализуется на торгах в форме 
публичного предложения на электронной площадке ООО 
«МЭТС» (www.m-ets.ru), форма представления предложений 
о цене открытая; торги начинаются не ранее 30 дней со дня 
публикации в ЕФРСБ; дата и время начала приема заявок: 
26.02.2018 г. в 00:00 ч. по мск. времени. Начальная цена: 
лот №2 — 1001520,00 руб., лот №3 — 102647,70 руб., НДС 
не облагается. Задаток: 5% от цены предложения действи-
тельной для периода, в который поступила заявка. Величина 
снижения начальной цены: 10% от начальной цены; срок, по 
истечении которого последовательно снижается начальная 
цена: 5 календарных дней; минимальная цена продажи (цена 
отсечения) — 10% начальной продажной цены лота. Дата и 
время окончания приема заявок: 12.04.2018 в 10:00 ч. по 
мск. времени, с даты определения победителя торгов при-
ем заявок прекращается. Место, дата, время подведения 
результатов торгов по адресу: www.m-ets.ru, 12.04.2018 
в 12:00ч. Порядок подачи заявки для участия в торгах в 
форме публичного предложения, перечень документов 
прилагаемых к заявке, порядок перечисления задатка, за-
ключения договора купли-продажи, оплата по договору, и 
иные необходимые сведения указаны в данном сообщении 
по проведению повторных торгов в форме аукциона, а также 
в газете «Коммерсантъ» сообщение № 30010000943. Побе-
дителем признается участник торгов, который представил в 
установленный срок заявку на участие в торгах, содержащую 
предложение о цене лота не ниже начальной цены лота, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов. Если несколько участников торгов представили в 
установленный срок заявки, право приобретения принад-
лежит участнику, предложившему максимальную цену. Если 
заявки содержат равные предложения о цене имущества, 
право приобретения принадлежит участнику торгов, который 
первым представил заявку. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 
1087746580415; ИНН 7724660950; КПП 770901001; почтовый 
адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: 
torgi@ paradise-group.ru; телефон 8(495)1337554) сообщает, 
что торги по продаже имущества ОАО «МОСИНЖСТРОЙ-
КОМПЛЕКТ» (119619, г. Москва, ул. Производственная, 21, 
База-4, стр. 5; ОГРН 1027700042040, ИНН 7702141911) при-
знанного банкротом Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 25 ноября 2015 г. по делу №А40-161189/2014, 
конкурсным управляющим утвержден Чулков Виталий Ни-
колаевич (ИНН 650403187818, СНИЛС 122-454-532 26, 
адрес для направления корреспонденции: 107370, Москва, 
а/я 5; член Союза арбитражных управляющих «Саморе-
гулируемая организация «Дело» (ОГРН 1035002205919, 
ИНН 5010029544, место нахождения: 141980, Московская 

обл., г. Дубна, ул. Жуковского, д. 2)) проводимые на усло-
виях, опубликованных в газете Комерсантъ №152 от 
19.08.2017 г. (сообщение №77032329041), признаны со-
стоявшимися: по торгам №1 победителем признано ООО 
«ПРИОРИТЕТ» (ГОРОД МОСКВА,УЛИЦА АВТОЗАВОДСКАЯ, 
ДОМ 17, КОРПУС 3, КОМНАТА 1 ПОМ II ; ИНН: 7725365065), 
предложившее цену имущества — 1 000 000.00 руб.; по 
торгам №2 победителем признана Геворгян К. Р. (117186 
город Москва, улица Нагорная, д. 30, корп. 1, кв. 33; 
ИНН: 772789084988), предложившая цену имущества — 
23 628 450.00 руб. Победители заинтересованными лицами 
по отношению к должнику, кредиторам, конкурсному управ-
ляющему не являются. Конкурсный управляющий, союз ар-
битражных управляющих «Саморегулируемая организация 
«Дело» в капитале победителей не участвуют. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Закрытое акционерное общество «ЦИТАДЕЛЬ», ИНН/ КПП 5018160572/ 501801001, 
ОГРН 1135018013294; адрес: 141080, Московская область, г. Королев, пр., Космонавтов, д. 30Б, пом. I, тел. 
+7(926)3050771, zao.citadel@yandex.ru, сообщает о результатах проведения 25.10.2017 открытых торгов в форме 
аукциона по продаже имущества ООО «ЛИНГ» (ИНН: 7729710925 ОГРН: 1127746397921 КПП: 772901001, адрес места 
нахождения: 119285, г. Москва, ул. Мосфильмовская, дом 4, помещение 13), конкурсный управляющий Климентов 
Иван Сергеевич (ИНН 773601119553, СНИЛС 004-697-033 45, e-mail: I.S.Klimentov@yandex.ru, адрес для направления 
корреспонденции: 129090, г. Москва, а/я 80), член НП ПАУ ЦФО (ОГРН 1027700542209, ИНН 7705431418; 109316, 
г. Москва, Остаповский проезд, д. 3, стр. 6, оф. 201), действующий на основании Постановления № 09АП-54151/2016 
Девятого арбитражного апелляционного суда от 05.12.2016 по делу № А40-141844/16, на электронной площадке ЗАО 
«Объединенная Торговая Площадка», размещенной на сайте: http://www.utpl.ru/. Торги (аукцион № 1709) признаны 
несостоявшимися, так как не были представлены заявки на участие.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Закрытое акционерное общество «ЦИТАДЕЛЬ», ИНН/ КПП 5018160572/ 501801001, 
ОГРН 1135018013294; адрес: 141080, Московская область, г. Королев, пр., Космонавтов, д. 30Б, пом. I, тел. 
+7(926)3050771, zao.citadel@yandex.ru, сообщает о результатах проведения 25.10.2017 открытых торгов в форме 
аукциона по продаже имущества ООО «АЛМ-Недвижимость» (ОГРН 1137746781116, ИНН 7705548695; юридический 
адрес: 115093, г. МОСКВА, ул. Серпуховская Б., д.44, офис 19), конкурсный управляющий Климентов Иван Сергеевич 
(ИНН 773601119553, СНИЛС 004-697-033 45, e-mail: I.S.Klimentov@yandex.ru, адрес для направления корреспон-
денции: 129090, г. Москва, а/я 80), член НП ПАУ ЦФО (ОГРН 1027700542209, ИНН 7705431418; 109316, г. Москва, 
Остаповский проезд, д. 3, стр. 6, оф. 201), действующий на основании Решения Арбитражного суда города Москвы 
от 20.09.2016 г. по делу №А40-145352/16 (с учетом Определения Арбитражного суда города Москвы от 14.10.2016 по 
делу № А40-145352/16 об исправлении опечаток), на электронной площадке ЗАО «Объединенная Торговая Площад-
ка», размещенной на сайте: http://www.utpl.ru/. Торги (аукцион № 1717) признаны несостоявшимися, так как не были 
представлены заявки на участие.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 
1087746580415; ИНН 7724660950; КПП 770901001; почтовый 
адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: 
torgi@paradise-group.ru; телефон 8(495)1337554) сообщает, 
что торги по продаже имущества ОАО «МОСИНЖСТРОЙКОМ-
ПЛЕКТ» (119619, г. Москва, ул. Производственная, 21, База-4, 
стр. 5; ОГРН 1027700042040, ИНН 7702141911) признанного 
банкротом Решением Арбитражного суда города Москвы от 
25 ноября 2015 г. по делу №А40-161189/2014, конкурсным 
управляющим утвержден Чулков Виталий Николаевич (ИНН 
650403187818, СНИЛС 122-454-532 26, адрес для направления 
корреспонденции: 107370, Москва, а/я 5; член Союза арби-
тражных управляющих «Саморегулируемая организация «Дело» 
(ОГРН 1035002205919, ИНН 5010029544, место нахождения: 
141980, Московская обл., г. Дубна, ул. Жуковского, д. 2)) про-
водимые на условиях, опубликованных в газете Коммерсантъ 
№172 от 16.09.2017 г. (сообщение №77032359161), признаны 
несостоявшимися по причине отсутствия участников. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745, 
ИНН 7733795079, адрес: 121069, г.Москва, ул. Большая Мол-
чановка, д.12 стр.1 пом.I, комн.15, тел: 8(495)133-98-82, 
адрес для корреспонденции: 106544, г.Москва, а/я 111, 
torgi@agoratorgi.ru), действующий по поручению конкурс-
ного управляющего ОАО «ГПР-1» (ОГРН 1027739135820, 
ИНН 7707065887, юридический адрес: 127006, г. Москва, 
ул. М.Дмитровка, д.12, стр.2, признанного несостоятельным 
(банкротом) решением Арбитражного суда города Москвы от 
22.12.2015 по делу №А40-158538/12-78-436«Б») Харитонова 
Геннадия Александровича (ИНН 402501094861, адрес для 
корреспонденции: 248000, г.Калуга, Почтамт, а/я 22, член 
ПАУ ЦФО, ОГРН 1027700542209, ИНН 7705431418, 109316, 
г. Москва, Остаповский пр-т, д. 3, стр. 6, оф. 201, 208), со-
общает, что торги по продаже имущества ОАО «ГПР-1», про-
водимы на условиях, опубликованных в газете КомерсантЪ 
№177 от 23.09.2017 (сообщение №34030164302), признаны 
несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Девятый раз в зал Пресненского 
суда на слушания по делу об обвине-
нии во взяточничестве заводят экс-
губернатора Кировской области Ни-
киту Белых. Там, на свободе, за пару 
дней до этого о нем говорил прези-
дент. Путин употребил очень точный 
эпитет — «странное». Только характе-
ризует он не столько поведение экс-
губернатора перед задержанием, 
сколько ход самого процесса. Так, на 
последнем заседании появился сви-
детель, который внезапно «потерял 
память».

«Согласитесь, все-таки странным являет-
ся объяснение, согласно которому губернатор 
субъекта Российской Федерации берет деньги 
у предпринимателя», — отметил Владимир Пу-
тин на заседании Совета по правам человека. 
Про Белых он заговорил в ответ на замечание 
правозащитницы Людмилы Алексеевой, ко-
торая сказала, что такой человек, как Никита 
Юрьевич, взятки брать «просто не мог».

Объяснение происхождения денег дей-
ствительно вызывает ряд вопросов, так же как и 
«странно» беспрекословно верить в честность 
Белых. Но, отбросив эмоциональные оцен-
ки происходящего, суд должен разобраться 
в деле по существу, а прокуратура — пред-
ставить убедительные доказательства вины 
Белых. Этого пока не произошло.

Свидетель обвинения на последнем засе-
дании — Равиль Ахмадуллин, бывший министр 
лесного хозяйства Кировской области. Все 
время допроса прокурор пыталась добиться 
от Ахмадуллина подтверждения довода об-
винения о том, что Белых лоббировал инвест-
проекты Нововятского лыжного комбината и 
предприятия «Лесхоз». По версии обвинения, 
именно за такого рода содействие Белых по-
лучал взятки. Но добиться этого оказалось не 
так просто, и чем дольше продолжался допрос, 
тем больше недоумевала прокурор. В конце 
она и вовсе схватилась за голову.

По словам свидетеля, общий подход к 
инвестпроектам состоял в том, что нельзя 
идти на крайние меры и разрывать договоры с 
инвесторами, когда в их проекты можно внести 
правки. Прокурор поинтересовалась, какая 
была у Белых позиция по поводу «обеспечения 
согласований» проектов и «дальнейшей их реа-
лизации вопреки выявленным нарушениям». 
Свидетель ответил, что в проекты допускается 
внесение изменений при соблюдении опреде-
ленных условий. Но прокурора такой ответ не 
устроил. Ей, видимо, хотелось услышать о том, 
что Белых настаивал на том, чтобы инвестпро-
екты его предполагаемых взяткодателей из 
списка одобренных не исключили.

«Ради бога, пожалуйста… — взмолился в 
итоге экс-министр. — Вопрос об исключении 
никогда не стоял, а вопрос о внесении из-
менений — пожалуйста, если все соблюдены 
условия» В итоге выяснились еще более не-
приятные для обвинения факты — последняя 
подпись при направлении заявки в Минпром-
торг — председателя правительства, а во-
все не Белых. В итоге прокурор заявила, что 
показания разнятся с протоколом допроса 
этого свидетеля.

«Подтверждаете?» — спросила она его. 
«Сегодня я предоставил более полную инфор-
мацию со всех сторон. Часть я подтверждаю, 
а расхождения все же правильны в моем вы-
ступлении», — ответил явно взволнованный 
свидетель. «Нет, она не более полная, она 
совсем другая, — не выдержала судья. — Вы 
тут говорите, что Никита Юрьевич был заин-
тересован в том, чтобы принимать решения в 
пользу НЛК». Последнюю фразу она вычитала 
в представленном прокурором протоколе до-
проса. Действительно, на суде он сказал, что 
инвестпроекты были целесообразны, соот-
ветственно, если Белых их и лоббировал, то 
в интересах области. На допросе же назвал 
их «мыльными пузырями». 

В итоге экс-министр перешел к приему, 
который на жаргоне называется «пойти в от-
каз», стал выдерживать театральные паузы и 
повторять «не помню». При этом подчеркнул, 
что протокол допроса читал и подписал до-
бровольно. На момент подписания номера 
судом был объявлен перерыв. Изначально о 
паузе просил Белых, который чувствует себя 
довольно плохо, но теперь она, судя по всему, 
понадобилась и выбитой из равновесия «по-
терей» свидетеля прокурору.

Анастасия РОДИОНОВА.

Обвинение против 
экс-губернатора, 
взятого с поличным, 
рассыпается в суде

ПРОКУРОР 
ХВАТАЕТСЯ 
ЗА ГОЛОВУ

ПРОЦЕСС

«АТМОСФЕРА»

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

■ «Я вообще не чувствую свой возраст!» – Олеся Суд-
зиловская о воспитании сыновей, романтических 
свиданиях с мужем и творческих амбициях

■ «Я очень благодарен Лизе, что дождалась меня» 
– личная жизнь Марата Башарова наконец-то 
наладилась

■ «Самый жуткий мой страх – стать домохозяйкой» 
– Юлия Топольницкая без лабутенов и прикрас

■ «Сначала я начал охоту на Сашу, потом она на 
меня» – Денис Шведов о том, как избежать се-
мейной скуки
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ АВТОВЗГЛЯД

На этой неделе завершит свою работу 
45-й Международный токийский авто-
салон. Корреспонденты портала «Авто- 
Взгляд», побывавшие на этом крупней-
шем азиатском мотор-шоу, выяснили, 
какие из представленных здесь автопре-
мьер появятся в России и насколько они 
окажутся актуальными для отечествен-
ных автолюбителей.

И для начала скажем, что эта выставка до-
стижений мирового автопрома оказалась весьма 
представительной. Свои новинки показали 153 
компании из десяти стран мира. Хотя больше всех 
отличились японские автостроители, выкатившие 
огромное количество концептов и электромобилей. 
Что и понятно, ведь Tokyo Motor Show традиционно 
ориентирована на потребителей местного рынка 
— подавляющее большинство представленных ма-
шин в нашей стране не появится. Впрочем, кое-что 
актуальное для россиян тут все же нашлось. 

Mitsubishi Eclipse Cross  
и чистота
И в этом смысле главной токийской премье-

рой стал новейший полноприводный кроссовер-
купе Mitsubishi Eclipse Cross, который появится 
в России уже в первой половине будущего года. 
Автомобиль получил агрессивного вида «фасад» 
со светодиодными секциями, «космическую» и 
совсем не свойственную для моделей бренда 
заднюю оптику, покатую крышу, а также двери, 
прикрывающие пороги. Иными словами, они не 
забрызгиваются грязью, так что при выходе из 
машины ноги водителя и пассажиров всегда будут 
оставаться чистыми.

В салоне японского кроссовера не по-японски 
нарядно и эргономично — не в последнюю очередь 
благодаря качественным материалам отделки и 
продуманной компоновке органов управления. За 
интерфейс мультимедиасистемы отвечает удобная 
тачпад-панель, а данные бортового компьютера 
отображаются на проекционном дисплее.

В моторном отсеке прописался 1,5-литровый 
бензиновый турбодвижок, агрегатированный с 
вариатором. Последний раз, к слову, наддувный 
двигатель на автомобилях Mitsubishi мы могли 
видеть под капотом уже легендарного Evolution. 
Среди прочих особенностей новинки — адаптивный 
круиз-контроль, умеющий держать дистанцию до 
впереди идущего авто, функция контроля за поло-
сой движения и камеры кругового обзора.

Помимо прочего японцы показали и об-
новленный гибридный «паркетник» Mitsubishi 
Outlander PHEV и концепт электрического крос-
совера e-Evolution. Эффектный прототип стал 
демонстрацией того, какими станут автомоби-
ли марки в ближайшем будущем. Помимо трех 
электромоторов концепт-кар похвастал наличием 
67 электронных помощников, облегчающих жизнь 
водителю. В их числе — умный автопарковщик и 
система автономного управления.

Mazda3: 
возвращение 
легенды
Этот японский произ-

водитель познакомил гостей 
токийского мотор-шоу с пред-
вестником будущей Mazda3. 
Сказать, что автомобиль вы-
глядит шикарно, — значит не 
сказать ничего. Он бесподобен. 
Плавные обводы кузова смогли 
ужиться с резкими гранями, что сде-
лало машину одновременно и спортивной, 
и элегантной. Скажем аригато японцам, постоянно 
работающим над эволюцией своей фирменной 
дизайн-концепции KODO.

Концептуальный хэтчбек, получивший назва-
ние KAI, оснащен новейшим силовым агрегатом 
Skyactiv-X — первым в мире бензиновым двига-
телем внутреннего сгорания с воспламенением 
от сжатия. Проще говоря, машину с подобным 
агрегатом под капотом отличают улучшенные 
динамические характеристики, а вместе с тем 
предельно низкие показатели расхода топлива. По-
хоже, новинка сможет вернуть себе лавры первого 
поколения модели, которую иначе как «зажигал-
кой» никто и не называл. Только она будет намного 
комфортнее.

Как только концептуальная «матрешка» пре-
вратится в серийную машину, ее без промедления 
привезут в Россию. Впрочем, как и новую Mazda6, 
на скорое серийное появление которой в той или 
иной степени также намекает представленный в 
Токио прототип.

Subaru Viziv Perfomance: 
броневик гражданского 
назначения
А вот ребята из Subaru, похоже, сильно забук-

совали. Иначе как объяснить тот факт, что экспози-
ция бренда на домашнем автосалоне запомнилась 
лишь очередным сочинением на тему XV и неодно-
значным концептом Viziv Performance?

Компактный кроссовер Subaru XV, которому 
многие автоэксперты предрекают провальное 
будущее в России, японцы решили превратить в 
машину для приключений, водрузив на ее крышу 
экспедиционный багажник с палаткой и обозвав 
многозначительным именем Adventure. Для пущей 
солидности автомобиль «обули» в специальные 
внедорожные покрышки и окутали в защитный 
(читай — декоративный) пластиковый обвес. Краше 
и привлекательнее «паркетник» от этих украшений 
не стал, и зачем нужно было огород городить — 
совершенно непонятно.

Ну а главный гвоздь на стенде «Субару» — тот 
самый Viziv Perfomance — сразил своим «квадра-
тичным» дизайном, отдаленно напоминающим 
классические формы боевой машины пехоты. По-
нравится ли подобный стиль россиянам? Очень 
может быть. Но вот будут ли покупать — не факт. 
Причем не важно, насколько сильно изменится 
внешний вид серийного автомобиля — интерес 
наших соотечественников к Subaru омрачают 
взвинченные до неприличия цены, переписывать 
которые в пользу покупателей компания, похоже, 
не планирует.

Toyota TJ Cruiser: 
нержавеющий вагон
Нечем порадовать и многочисленных рос-

сийских поклонников «Тойоты». За исключением, 
пожалуй, «бездорожника» TJ Cruiser и спорт-купе 
GR HV. Оба, правда, пока представлены в статусе 
концептов. Первый — то ли минивэн, то ли внедо-
рожник — представляет собой автомобиль для пу-
тешествий с весьма неоднозначным экстерьером. 
Полноприводная вагоноподобная машина длиной в 
4,3 метра оснащена гибридной силовой установкой 
и, как утверждает производитель, «устойчивыми 

к повреждениям кузовными панелями». 
Владельцы Toyota Camry, мучающие-

ся с преждевременной коррозией 
лакокрасочного покрытия, уже 

кусают локти, ведь им грядущая 
новинка, скорее всего, окажет-
ся не по карману.

Что же касается GR HV 
Sports Concept, то это пре-
емник легендарной Supra. 
Несмотря на то что в плане 

дизайна заднеприводному 
купе явно не хватает изюмин-

ки, будущая «зажигалка» имеет 
полное право на существование. 

Пусть и с малоактуальной для 
россиян гибридной установкой под 

капотом.
Вячеслав ВАСИЛЕНКО,

обозреватель портала «АвтоВзгляд».
Токио—Москва.
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КРОССВОРД

ПРАЗДНИК

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Резиновая палка в руках полицейского. 
4. Голландский тренер, с которым санкт-
петербургский футбольный клуб «Зенит» 
выиграл Кубок УЕФА. 10. Яблочное варенье, 
похожее на джем. 11. «Золотой» победитель 
соревнования. 13. Символ домашнего уюта. 
14. Металлургическая печь, высота которой 
меньше ширины. 15. Край, «дым которого нам 
сладок и приятен». 16. Месячный перерыв в 
годовой работе. 18. Соревнование по бегу 
на короткие дистанции. 20. Вес толстушки с 
комплекцией хрюшки. 22. Повышение уровня 
громкости. 23. Группа зданий единого назна-
чения. 24. Грызун с длинными иглами. 27. При-
бор для измерений давления жидкости и газа.  
30. Конфетка в коробочке монпансье. 32. Капли 
жидкости, разлетающиеся от удара, всплеска. 
34. Вертикальная стойка футбольных ворот.  
35. Наставление потомкам. 36. Вереница под-
вод позади дивизии. 38. Красотка среди знаков 
зодиака. 39. Кожаный аксессуар, наполненный 
купюрами и монетами. 40. Древнеримская 
сверхдержава. 41. Спальный район на отшибе 
города. 42. Земляк фокусника Акопяна и актера 
Джигарханяна.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Славянский дух жилища. 2. Общая сумма в 
последней строке магазинного чека. 3. Лезвие 
кинжала. 5. «Снятие показаний» со свидетеля 
преступления. 6. Болячка на лице после хими-
ческого пилинга. 7. Дискомфорт на пляже, где 
яблоку негде упасть. 8. Золото по сравнению со 
словом-серебром. 9. Каждый спортсмен, «за-
действованный» в Олимпийских играх. 10. Одна 
штука в толстой пачке из приданого новорожден-
ного. 12. Работник, которого еще не все коллеги 
знают по имени и фамилии. 17. Специалист, 
изучающий пещеры. 19. Сейм в Литве, Феде-
ральное собрание в Российской Федерации. 
20. Владимирский «острог», воспетый Михаи-
лом Кругом. 21. Маков цвет на щечках красной 
девицы. 25. Следствие перепроизводства.  
26. Шпингалет для запирания окна. 27. Цитрус 
из детского новогоднего подарка. 28. Длинный 
ров для водопроводных труб. 29. «Фруктовый» 
танец матросов. 31. Гастроном, где покупают 
продукты. 33. Варя Черноус, работавшая под 
началом доктора Быкова в телесериале. 34. Об-
разцовое произведение искусства. 37. «Запад» 
или «Юг» второго дивизиона российского футбо-
ла. 38. «Одноглазая» жертва семи нянек.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вершина. 4. Апофеоз. 10. Обаяние. 11. Ермолка. 13. Охра. 14. Стая. 15. 
Рубильник. 16. Трость. 18. Тишина. 20. Санитар. 22. Здоровяк. 23. Нежность. 24. Дворянин. 
27. Мансарда. 30. Ракетка. 32. Бельмо. 34. Зяблик. 35. Галактика. 36. Рагу. 38. Сноп. 39. 
Артишок. 40. Лазарет. 41. Клаксон. 42. Фальцет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вялость. 2. Шуба. 3. Ноябрь. 5. Проект. 6. Факс. 7. Запятая. 8. Девичник. 9. 
Фельетон. 10. Ортопед. 12. Атрибут. 17. Террариум. 19. Инновация. 20. Сувенир. 21. Ряженка. 
25. Выслуга. 26. Накладка. 27. Мститель. 28. Дуэлянт. 29. Сборник. 31. Экспорт. 33. Огниво. 
34. Задача. 37. Урюк. 38. Сель.
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РЕКЛАМА

Автовыкуп
дороже всех

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! 

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ антистресс
т. 8-965-359-34-95

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, открытки, 

календарики, 
фарфор б/у куплю
т. 8-903-777-32-88

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, 

ПП3, СП, К52, реле. 
т. (495)945-60-02

продаю

сниму
❑ квартиру

т. 8-926-229-50-16
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-972-99-25

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная 
консультация! 
Звоните, поможем!
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых ПО МОСКВЕ
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых и расслабление
м. "Алексеевская"
т. 8-909-949-19-71

❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-966-093-97-98
❑ расслабление 

и релаксация м. "ВДНХ"
т. 8-916-014-98-94

❑ релакс 
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30

ищу
❑ АРТУР НЕБЕЖИН, 

позвоните по
т. 8-906-746-647-2

Новые японские 
автомобили, которые 
скоро придут в Россию

ТОКИЙСКИЙ ДРИФТ

Одно из самых необычных собы-
тий 30-го Токийского кинофестива-
ля — киноконцерт в честь Годзиллы. 
Проходил он в гигантском здании 
Международного форума, созданном 
южноамериканским архитектором 
Рафаэлем Виньоли. В сопровождении 
Токийского филармонического орке-
стра состоялся показ самого перво-
го в истории мирового кино филь-
ма «Годзилла», снятого в 1954 году 
ныне покойным японским режиссе-
ром Исиро Хондой. Он ушел из жизни 
в 1993 году. 

В 2006-м не стало и композитора Акиры 
Ифукубэ, написавшего музыку к «Годзилле», 
звучавшую в тот вечер. Уроженец Хоккайдо, 
он начал писать музыку под сильным впечат-
лением от произведений Игоря Стравинского. 

В сорокалетнем возрасте, создав уже немало 
симфонических сочинений, Ифукубэ написал 
музыку к «Годзилле». Наверное, уже нет на этом 
свете никого из взрослых актеров этого черно-
белого фильма. Но в нем было задействовано 
много детей и подростков. 

Перед началом концерта на сцену вышли 
трое кинематографистов разных поколений. 
Первым — соратник Акиры Куросавы и музы-
кальный продюсер Масао Иваси, работавший 
над фильмами о Годзилле 1989 и 1995 годов. Он 
же стал музыкальным продюсером нынешнего 
концерта. Вместе с ним появились Сёго Томия-
ма, принимавший участие в качестве продюсе-
ра в 12 картинах о монстре, и режиссер Синдзи 
Хигути, за плечами которого два фильма о 
гигантской рептилии. Планировалось участие 
в вечере «мистера Годзиллы» — актера Харуо 
Накадзимы, но его не стало 8 августа. Было 
актеру 88 лет. Он сыграл монстра в 10 картинах 
без всякой компьютерной графики. Достаточно 
было надеть костюм весом в 40 кг. Все Харуо 
делал сам и получил многочисленные травмы. 
Как-то чуть жизни не лишился. Обо всем этом 
он рассказал в мемуарах «Моя жизнь в шкуре 
монстра».

Дирижировал оркестром композитор и 
аранжировщик Каору Вада, написавший му-
зыку более чем к 30 фильмам. Он стоял перед 
приведенным в горизонтальное положение 

пюпитром. Помимо партитуры перед ним на-
ходился экран компьютера, на котором шел 
фильм параллельно основному показу. Сцены 
разбушевавшейся стихии, гигантских раз-
рушений и погружения на дно Тихого океана 
располагали к мощному звучанию музыки, 
которая при этом не заглушала диалоги героев. 
Более того, она добавила фильму трагизма 
вселенского масштаба. 

Благодаря голливудской продукции о 
Годзилле у многих сложилось впечатление, 
что это серия ужастиков о монстре. Самый 
первый фильм — про другое. В гигантском 
ящере сошлись все страхи послевоенной Япо-
нии. Картина вышла спустя девять лет после 
окончания Второй мировой войны и атомных 
взрывов в Хиросиме и Нагасаки. Первая «Год-
зилла» — документ эпохи, по которому можно 
изучать приметы времени и быта. Герои го-
ворят: «Годзилла снова в Токио» — и за эти-
ми словами читается трагедия 6 и 9 августа 
1945 года, когда на Японию были сброшены 
атомные бомбы. И Годзилла поднялся со дна 
океана, громя все вокруг, излучая радиацию, 
уровень которой постоянно измеряют герои 
фильма. Они также проводят эксперименты в 

аквариуме, где после произведенного взрыва 
от рыбы остается только скелет. И остов этого 
одноглазого ученого мы потом увидим на дне 
океана, куда он погрузился, чтобы покончить с 
Годзиллой. Удивительно, как все это удалось 
снять в 50-е. Годзиллу пытаются уничтожить, 
но монстр и в огне не горит, и в воде не тонет. 
На него идут танки, в него палят пушки — все 
бесполезно. Такое ощущение, что использо-
ваны были и кадры военной хроники — в сцене 
выезда бронетехники. 

29-й по счету фильм о Годзилле амери-
канского режиссера Гарета Эдвардса, снятый 
в 2014 году при участии Японии, основан на 
реальной трагедии. 11 марта 2011 года после 
землетрясения и цунами на АЭС «Фукусима-1» 
произошел взрыв. Эдвардс считает, что Год-
зилла послан человечеству в наказание за 
уничтожение природы. 

У входа в токийскую киностудию «Тохо» 
посетителей встречает небольшой по разме-
рам памятник Годзилле. Да и в самом первом 
фильме монстр похож на нестрашного героя ку-
кольного представления. Но японцы, как дети, 
смотрят на него завороженно. Годзилла для них 
совсем иное существо, чем для нас. И по городу 
всюду натыкаешься на изображения монстра. 
Одно из них — напротив небоскреба Токийского 
муниципалитета. На фестивале в разные годы 
уже 14 раз показывали фильмы о Годзилле, а 
год назад вручили награду «Аригато» этому 
чудищу как любимому персонажу. 

В анимационном блоке нынешнего ки-
носмотра есть программа «Мир Хары Кейити». 
В нее вошел полнометражный мультфильм с 
труднопереводимым названием — «В шторм, 
называемый «Империя взрослых вновь на-
носит удар», снятый в 2001 году. Его события 
происходят в 1970 году во время Всемирной 
выставки в Осаке. Неожиданно и там появля-
ется монстр, напоминающий Годзиллу. Мама с 
двумя детьми, как и другие посетители, летит 
от страшилища сломя голову. Ей словно свыше 
дано указание бежать в сторону советско-
го павильона. Над ним реет красный флаг с 
серпом и молотом. Но именно там семейку и 
настигает монстр. Но все будет хорошо. Благо и 
чудище совсем нестрашное, и детки не робкого 
десятка — дадут всем прикурить. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КОНЦЕРТ ДЛЯ ГОДЗИЛЛЫ 
С ОРКЕСТРОМ

В субботу, 4 ноября, праздничная ко-
манда «Московского комсомольца» вместе 
с друзьями газеты — артистами — поздра-
вит с Днем народного единства жителей 
Пушкино! Ждем вас на городском концерте 
в доме культуры «Пушкино» (г. Пушкино, ул. 
Некрасова, д. 3). В 15.30 с программой от 
«МК» выступит замечательная российско-
белорусская группа «Беловежская пуща» 
под руководством Юрия ГОРОДЕЦКОГО и 
участница проекта «Высшая проба» Григория 
Лепса певица ЕВГЕНИЯ. Приглашаем всех 
желающих!

Специально в этот день для вас будет 
работать льготная подписка на газету — с 
13.00 до 17.00 в фойе ДК «Пушкино». Каждый 
подписавшийся обязательно получит суве-
нир нашего издательского дома.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2018 ГОД!
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УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
У каждого читателя «МК» есть возможность стать счастливым 
обладателем приглашения на два лица в МОСКОВСКИЙ 
ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР или в Московский Дом Кино или одного 
из многочисленных фирменных подарков от редакции нашей 
газеты. Участвуйте в акции, в период с 25 октября по 3 
ноября этого года оформляйте подписку на «Московский 
комсомолец» в одном из подписных пунктов «МК» (в киоске, 
вузе, редакции или на автомобиле «МК») или любом почтовом 
отделении Московского региона. Приходите 3 ноября в ре-
дакцию, предъявляйте свой абонемент на подписку на первое 
полугодие 2018 года, и один из призов ваш! 
Внимание! МОСКОВСКИЙ ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР дарит 
участникам акции — подписчикам «МК» возможность бес-
платно посетить один из спектаклей: «Свадьба Кречинского» 
(16+), «Веселый солдат» (16+), «ФильмФильмФильм» (12+). 
Итак, оформляйте подписку, приходите 3 ноября с 10.00  
до 16.00 в редакцию «МК»: г. Москва, м. «Улица 1905 

года», ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, центральный вход «МК» 
с ул. Костикова.
Спешите быть первым, количество приглашений ограничено, 
фирменных подарков хватит всем.  
Все подробности по телефону редакции: 8(495)665-40-80 
(возможно предварительное бронирование приглашений).
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 16.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 и 3 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Кантемировская», Пролетарский просп., д. 25
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
5 и 6 ноября с 10.00 до 16.00
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20,  
напротив управы на автостоянке
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Крестьянская Застава» или м. «Пролетарская», 
выход на Воронцовскую ул., вл. 50,  
около кафе «Вареничная»
м. «Медведково» (северный вестибюль),  
выход на ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5

м. «Сокол», (восточный вестибюль), у выхода  
на Ленинградский проспект, д. 74, около «Шоколадницы»
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход  
на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
2 и 3 ноября с 10.00 до 16.00 
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
7 ноября с 10.00 до 16.00 
Московский политехнический университет,  
ул. Большая Семеновская, д. 38, корпус «А», 1-й этаж
8 и 9 ноября с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 14,  
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ДЕНЬ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА
4 ноября с 13.00 до 17.00
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 ноября с 11.00 до 16.00
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
РАМЕНСКОЕ, ул. Михалевича, д. 2, 
в фойе КДЦ «Сатурн»
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
в фойе Центра культуры и досуга
12 ноября с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
ДЗЕРЖИНСКИЙ, ул. Поклонная, у дома 3а
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка»

«ФильмФильмФильм».

 «МК» ПОЗДРАВИТ ЖИТЕЛЕЙ ПУШКИНО

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

Чтобы спастись  
от монстра, бегите  
в советский павильон

Годзилла встречается  
на улицах в разных видах.

Годзилла собственной персоной.

Колонки в пасти монстра.

Певица ЕВГЕНИЯ.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 02.11.2017
1 USD — 58,1557; 1 EURO — 67,7107.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Лукино Висконти (1906–1976), кинорежиссер 
(«Рокко и его братья», «Гибель богов»)
Наталья Гурзо (1947), актриса театра и кино 
(«Гараж»), мастер дубляжа, заслуженная ар-
тистка России
Кирилл Козаков (1962), актер театра и кино
Сергей Лебедев (1902–1974), создатель первых 
отечественных ЭВМ 
Дмитрий Лелюшенко (1901–1987), генерал 
армии, дважды Герой Советского Союза
Юрий Трутнев (1927), ученый-физик, академик 
РАН, Герой Соцтруда
Михаил Яншин (1902–1976), актер, театральный 
режиссер, народный артист СССР

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -5…-3°, 
днем в Москве -2…0°. Переменная облачность, 
местами небольшой снег, по области гололеди-
ца, ветер ночью западный, юго-западный, 5–10 
м/с, местами порывы до 15 м/с, днем западный, 
юго-западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 7.35, заход Солнца — 16.49, 
долгота дня — 9.14.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, утром будет слабая геомаг-
нитная буря, днем и вечером небольшие 
возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК
1917 г. — опубликована декларация министра 
иностранных дел Великобритании А.Бальфура 
о поддержке идеи создания в Палестине «на-
ционального очага для еврейского народа».
1927 г. — в Ленинграде сооружен самый большой 
закрытый плавательный бассейн в СССР.
1937 г. — к двадцатилетию Октябрьской ре-
волюции на кремлевских башнях установлены 
рубиновые звезды.
1962 г. — президент США Кеннеди объявил о том, 
что СССР демонтировал свои ракеты на Кубе.
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СРОЧНО В НОмЕР СпОРТ РЕПЛИКА

Каскадер совершил смертельно опасный 
трюк — прыжок в Ниагарский водопад в 
пивной бочке. При последующем обсле-
довании врачи серьезных травм у него 
не обнаружили, за исключением ушиба 
головного мозга, произошедшего, как они 
полагают, задолго до выполнения трюка.

— Сколько оперных певиц нужно, чтобы 
вкрутить лампочку?
— Одна. Она держит лампочку, а весь мир 
крутится вокруг нее.

В России двойная сплошная должна быть не 
менее полуметра. В высоту.

— Понимаете, перелет через океан очень 
долгий, вот я и попросил стюардессу найти 
коллегу по профессии, чтобы поболтать с ним 
о работе, скоротать время...
— И вас не смутило, что вы пилот аэробуса? 
И что стюардессе пришлось идти по салону 
и спрашивать у пассажиров, не умеет ли кто-
нибудь из них управлять самолетом?

В нашем доме глава семьи — жена, так уж 
истерически сложилось.
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Если давление повышено или «скачет», ухуд-
шается память и сон, падает зрение и слух, при-
сутствует метеозависимость или изматывающие 
головные боли, имеется сахарный диабет или 
избыточный вес, есть генетическая предрас-
положенность — катастрофа может разразиться 
в любой момент. Особенно это касается тех, кому 
за 50 — ведь с возрастом сосудистая стенка 

становится более хрупкой и слабой, любой спазм 
может привести к необратимым последстви-
ям… Ни в коем случае нельзя легкомысленно 
относиться к этим признакам. Если хоть один из 
них присутствует — риск инсульта повышается 
многократно! Это самая настоящая пороховая 
бочка, и фитиль под ней уже подожжен! 

Но 80% случаев можно предотвратить! Глав-
ное — вовремя оказать помощь головному мозгу. 
Никогда не поздно действовать, даже если один 
инсульт уже был и риск второго повышен. О том, как 
избежать этой угрозы и уверенно смотреть в буду-
щее, вам расскажут по телефону «горячей линии» 
8 (800) 555-60-03

ИНСУЛЬТ 
СТРАШНЕЕ
СМЕРТИОб этом знают все. Худшая форма 

инвалидности — потеря собственной 
личности, беспомощность, превраще-
ние деятельного и самостоятельного 
человека в обузу для близких — к со-
жалению, подстерегает очень многих.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 18+

ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

В любом виде спорта рано или позд-
но случаются скандалы, и чаще всего 
они связаны с обнаружением в крови 
участников соревнований запрещенных 
препаратов. Подпорченная репутация, 
лишение медалей, дисквалифика-
ция — это лишь малая часть того, с чем 
сталкиваются пойманные на допинге 
спортсмены. Скандалы случаются и в 
самом спокойном на первый взгляд виде 
спорта — шахматах. Актуальной пробле-
мой интеллектуальной игры является 
читерство, то есть подсказки. И именно 
сейчас в мире шахмат поднялась «читер-
ская» шумиха, зародившаяся на юно-
шеском чемпионате мира. Подробнее 
в материале «МК». 
Чтобы нашим читателям стало понятнее, 

мы расскажем, кто же такой читер. Это игрок, 
тайно использующий шахматную компьютерную 
программу. Подсказки могут приходить откуда 

угодно: из наушника во время партии или, скажем, 
из туалета, куда шахматист ушел «по нужде». 
Именно там молодая и талантливая шахматистка, 
14-летняя Елизавета Соложенкина, и «поймала» 
свою конкурентку — такую же молодую и талант-
ливую 13-летнюю Бибисару Асаубаеву, чемпионку 
мира среди девочек 2016 года. Но помимо чемпи-
онства у Бибисары еще множество других заслуг, 
как, впрочем, и у Лизы. Обе девочки считаются 
сильнейшими шахматистками России в своей 
возрастной категории, поэтому неудивительно, 
что эта история получила такую огласку. Бибисара 
показывала настолько блестящие результаты, что 
это вызвало сомнение у некоторых людей, на-
блюдавших за ее безупречной игрой. Но главным 
человеком, благодаря которому этот «читерский 
скандал» стал известен общественности, является 
отец Елизаветы — гроссмейстер Евгений Соло-
женкин. Именно он опубликовал «разоблачающее» 
письмо в адрес нечестных действий Асаубаевой: 
«Я бы не стал писать этот текст, если бы не эпизод, 

произошедший во втором туре юношеского пер-
венства мира в Уругвае. В один момент Бибисара 
пошла в туалет. Лиза на определенном расстоянии 
пошла вслед за ней. Лизе удалось заметить, в ка-
кую кабинку зашла Сара — это была самая дальняя 
кабинка, — и незаметно зайти в соседнюю. Через 
некоторое время Лиза услышала, как Асаубаева 
очень тихо спросила: «Как там оценка?». Видимо, 
получив ответ, еще сказала «хорошо» и покинула 
туалетную комнату» — именно с этого письма и 
началась заварушка.

Довольно серьезное обвинение, если учесть, 
что реальных доказательств слов Лизы, по сути, 
нет. Однако шахматная общественность раздели-
лась на два лагеря: на тех, кто считает обвинения 
выдуманными, чтобы убрать главную конкурентку 
Соложенкиной; и на тех, кто верит ее словам: мол, 
слишком уж сильно девочка играет для своего 
возраста. Но, как говорится, не пойман не вор. 
В социальных сетях по этой теме не утихают 
споры, между собой переругались известные 
гроссмейстеры, которые не стесняются в вы-
ражениях, защищая каждую из сторон. А стоило 
ли оно того?

А вот ранее действительно были ситуации, 
когда сильнейших шахматистов ловили на ис-
пользовании подсказок. Один грузинский гросс-
мейстер спрятал мобильный телефон в кабинке 
туалета, где потом были найдены и наушники, с 
помощью которых он получал подсказки от ком-
пьютера. Конечно, в этом случае никаких сомне-
ний в его нечестной игре не было. Гроссмейстера 
лишили звания и дисквалифицировали. 

Неприятный случай произошел два года 
назад в Польше. Шахматист обыгрывал всех 
гроссмейстеров и переместился на первую 

строчку турнирной таблицы, имея стопроцент-
ный результат. Его игра подверглась большому 
сомнению со стороны участников соревнова-
ния, и вскоре его сняли с турнира, посколь-
ку, как выяснилось после проверки, все его 
ходы были сделаны точно по компьютерной 
программе. 

За компьютерные подсказки также дис-
квалифицировали на десять лет индийца, у ко-
торого во время турнира были найдены вшитые 
в бейсболку наушники и устройство bluetooth. 
Наблюдателям показался странным резкий рост 
рейтинга шахматиста, и, как выяснилось, они 
оказались правы. Скачок рейтинга — заслуга 
не мозгов индийца, а технологий.

Возникает вопрос: как бороться с читерами? 
Ведь вариантов для использования подсказок 
много. Например, не видимый никому наушник, 
который закидывается в ухо, а потом извлекается 
с помощью специального магнита. Кто будет 
проверять шахматистов? Понятно, что метал-
лоискатели ставят перед многими турнирными 
залами, но не везде. Не берем в расчет такие 
соревнования, как, например, турнир претен-
дентов, чемпионат мира и прочие крупнейшие 
турниры. Там с проверкой на читерство как раз 
никаких проблем не возникает. А что делать 
с соревнованиями, меньшими по размаху, но 
не менее важными для шахматистов разно-
го уровня? Особенно это касается юношеских 
чемпионатов. 

Я сама часто участвовала в первенстве 
мира, Европы и России. И чем выше поднима-
ешься, тем больше вопросов возникает. Пом-
ню, играя на первой доске решающую партию 
с представительницей Индии, я столкнулась 
с неприятной ситуацией. Получив позицию с 
большим преимуществом, я начала замечать, 
что моя соперница слишком часто стала по-
кидать доску. Отлучалась она в туалет, а чтобы 
туда попасть, надо было пройти по общему 
коридору. В «гостевом» коридоре всегда стояла 
мама моей соперницы и ее тренер. Вариантов 
для подсказок было немало — это очевидно. 
И каждый раз, когда моя противница возвра-
щалась к партии, она мгновенно делала ходы, 
и очень уверенно, надо сказать. Чисто психо-
логически меня это отвлекало, и вместо того, 
чтобы сосредоточиться на партии, я думала 
о том, куда и зачем так часто бегает моя со-
перница. Партия закончилась вничью, но, как 
выяснилось, с остальными соперницами эта 
шахматистка вела себя так же. В итоге она стала 
чемпионкой мира, сделав ничью лишь с тремя 
шахматистками, включая меня, а все остальные 
партии выиграла. Конечно, на читерство ее ни-
кто не проверял, но судьям стоило бы хоть чуть 
внимательнее относиться к ее частым походам 
в дамскую комнату. 

Нужно придумать что-то по-настоящему 
действенное, ведь несправедливо, когда один 
шахматист вкладывает в партию все свои силы, а 
его соперник получает подсказки от компьютера 
и выигрывает без особых усилий. Раз уж шахма-
ты становятся настолько популярными в нашей 
стране, то пора уже уделить должное внимание 
вопросу читерства. Победа в любом виде спорта 
должна быть честной. 

Майя ГВИЛАВА.

«Пусть сияет каждый» — так можно пере-
вести слоган эстафеты олимпийского 
огня, прибывшего 1 ноября из Эллады в 
Южную Корею. И песню с этими же сло-
вами Let Everybody Shine пела на торже-
ственной церемонии практически под 
крылом самолета в сеульском аэропорту 
певица Ин Cуни. Итак, факел с огнем из 
храма Геры начал свое путешествие по 
корейской земле.
Огонь зимней Олимпиады-2018 был зажжен 

знаменитым южнокорейским футболистом Пак 
Чи Соном в древней Олимпии, а потом проде-
лал восьмидневный путь по Греции, чтобы затем 
преодолеть тысячи километров по воздуху и при-
лететь в Южную Корею.

Собравшиеся в новом, еще не открытом для 
пассажиров терминале международного аэро-
порта «Инчхон» многочисленные журналисты с 
тревогой поглядывали на сгустившиеся тучки: 
как бы дождь не пошел! Но нет — из-за облаков 
выглянуло солнце, а там к импровизированной 
сцене подкатил голубой самолет, доставивший 
фонарь-лампаду с олимпийским огнем.

По трапу с ним спустилась хорошо знакомая 
россиянам серебряная чемпионка сочинской 
Олимпиады фигуристка Ким Ё На (та самая, ко-
торую обошла на последних Играх наша Аделина 
Сотникова, что вызвало волну протестов у по-
клонников Ким).

Встречал же капсулу с огнем премьер-
министр Республики Корея Ли Нак Ён. Вместе со 
звездой фигурного катания глава правительства 
зажег факел от небольшого огонька — несмотря 
на довольно сильный ветер, это получилось с 
первой же попытки.

— Благодаря сеульской Олимпиаде 1988 
года Южная Корея предстала перед миром, 
а мир сломал структуру, доставшуюся от «хо-
лодной войны», — вспомнил южнокорейский 
премьер-министр события тридцатилетней дав-
ности. — Сейчас же, как это показывает само 
название места проведения Олимпиады («пьён» 
— значит мир, а «чхан» — процветание), Игры в 
Пьёнчхане внесут вклад в дело мира и процве-
тания и Южной Кореи, и всего света…

Из Инчхона по длинному (22 км) мосту, свя-
зывающему его с Сеулом, началось стодневное 

— а именно столько остается до открытия зимних 
Игр 9 февраля — путешествие олимпийского 
факела. По обе стороны проезжей части вы-
строились тысячи зрителей — и стар, и млад. 
Происходящему — видно было — люди радо-
вались от души.

Минималистично оформленный факел 
пьёнчханской Олимпиады имеет сложный симво-
лический смысл. Например, пять колоннообраз-
ных элементов верхней его части напоминают 
языки пламени. Пятиугольники, присутствующие 
в верхней и нижней частях факела, — это пять 

континентов. Все вместе это должно символи-
зировать единство людей со всех частей света, 
объединенных олимпийским духом.

Факелоносцы должны одолеть 2018 км пути 
(не надо, полагаем, объяснять, почему именно 
столько) по городам и весям Республики Корея. 
И столько же — 2018 — человек из команды под-
держки будут оберегать олимпийское пламя. 
Всего в эстафете-стодневке примут участие 
7500 факелоносцев, и эта цифра тоже имеет 
смысл: эти избранные (а среди них есть и зна-
менитости, и те, кому еще предстоит добиваться 
успехов) представляют 75 млн человек, населяю-
щих Корейский полуостров — и Юг, и Север.

Честь первой нести факел с олимпийским 
огнем выпало молодой, подающей надежды 
фигуристке Ю Ён.

Ну а пока день за днем пламя из древней 
Олимпии будет путешествовать по не менее 
древней Стране утренней свежести, в горном 
кластере Пьёнчхане и прибрежном Канныне 
полным ходом — и в этом корреспондент «МК» 
убедился лично — идет работа по подготовке к 
открытию Игр-2018.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, 
Инчхон — Сеул.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 4‑Й ТУР. ГРУППОВОЙ ЭТАП

ГРУППА А
«Базель» (Швейцария) — ЦСКА (Россия) — 
1:2 (1:0).
Голы: Дзуффи, 32 (1:0), Дзагоев, 65 (1:1), Верн-
блум, 79 (1:2).
Первый матч — 2:0.
«Манчестер Юнайтед» (Англия) — «Бен-
фика» (Португалия) — 2:0 (1:0).
Голы: Свилар, 45 (1:0, авт.), Блинд, 78 (2:0, 
пен.).
Незабитый пенальти: Марсьяль, 15.
Первый матч — 1:0.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

СТО ДНЕЙ ДО ПЬЁНЧХАНА
Ветер не помешал зажечь олимпийский факел: специальный 

корреспондент «МК» передает из Южной Кореи

Серебряная чемпионка сочинской Олимпиады фигуристка Ким Ё На  
и премьер-министр Южной Кореи Ли Нак Ён: олимпийский факел зажжен! 

АЛАН: ДОРОГА НА ЗАПАД?
«Аланы. Дорога на Запад» — такой историче-

ский фильм Темины Туаевой. Посвящен аланскому 
феномену в европейской истории.

О, это были бойцы, каких поискать! Древ-
ние греки-римляне и прочая боялись их. А значит 
— уважали.

Существует несколько версий насчет того, 
чьими же предками являются аланы. Наиболее 
часто встречающаяся (я не историк, поэтому 
оценивать ее не готов) говорит о том, что их на-
следники — осетины.

Собственно, оттого слово «Алания» и зафик-
сировано в официальном названии Республи-
ки Северная Осетия. Да и имя Алан там очень 
популярно.

Один из самых известных в мире Аланов — 
Дзагоев. И вторничный матч футбольной Лиги 
чемпионов против «Базеля» вновь доказал: это, 
наверное, единственный футболист европейского 
уровня, приглашающийся в сборную России.

(В скобках замечу: Игорь Денисов туда сейчас 
не вызывается, поэтому его обсуждать в этом 
контексте смысла не вижу; а Роман Зобнин, еще 
один потенциально европейский по уровню, в 
Лиге чемпионов пока не играл — так что про него 
можем говорить лишь гипотетически.)

Не сбрасываю со счетов «фактор Ганчаренко». 
Один перевод Понтуса Вернблума в атаку чего 
стоит! Но все же уверен: без Дзагоева перевер-
нуть игру в перерыве главному тренеру ЦСКА не 
удалось бы.

Дело не только в забитом мяче, хотя это был, 
конечно, ключевой эпизод матча. Дело в том, как 
же умно, по-футбольному (профи поймут, да и 
многие болельщики — тоже) делал все 10-й номер 
армейцев.

«Дзагоев был в этом матче лучшим у ЦСКА. 
Его отличают скорость и отменное видение поля. 
Это он организовал два гола, оставивших нас без 
набранных очков». Таков вердикт главного тренера 
«Базеля» Рафаэля Викки.

И я его вполне понимаю. И в очередной раз 
сочувствую Ганчаренко, который немалую часть 
состоявшихся уже в этом сезоне матчей проводил 
без Алана. И вспоминаю, как загрустил Леонид 
Слуцкий, когда стало ясно, что сборная России 
сыграет на Евро-2016 без Дзагоева. Да что там — 
даже я, обычный журналист, понял в тот момент, 
что шансов на выход из группы с Англией, Уэльсом 
(с Бэйлом и Рэмзи) и Словакией (с Гамшиком) у 
нас не остается.

...Серьезно говоря, Алан заслуживает играть 
в сильном клубе из топ-чемпионата. Почему он не 
уехал до сих пор — тема отдельного разговора. 
Даже более отдельного, чем рассуждения на тему, 
почему вообще не уезжают наши футболисты.

Но мне хочется представить, что однажды он 
отправится на Запад — и покажет там им всем. 
Аланы всегда умели это.

Алан Дзагоев забивает  
ключевой мяч в игре.
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Вся его жизнь и славный трудовой путь яв-
ляются замечательным примером профессио-
нального служения железнодорожному транс-
порту, самоотверженного выполнения своего 
долга перед Отечеством. Начав свою трудовую 
деятельность в 1966 году дежурным по парку на 
Западно-Сибирской железной дороге, Влади-
мир Иванович прошел все ступени роста, став 
начальником Кемеровской, а затем в 1996 году 
— Западно-Сибирской магистрали. 

Огромный опыт работы во главе одной из 
крупнейших железных дорог страны, обеспечив-
шей важнейшие для страны перевозки в слож-
нейших условиях становления новых рыночных 
отношений, сыграл свою роль в назначении Вла-
димира Ивановича Старостенко министром путей 
сообщения Российской Федерации. 

С 2002 по 2009 год Владимир Иванович 
Старостенко руководил Московской железной 
дорогой, где в это время были начаты и вопло-
щены в жизнь многие проекты, значение кото-
рых трудно переоценить. Это запуск системы 
аэроэкспрессов Москва-Павелецкая-аэропорт 
Домодедово, Москва-Белорусская-аэропорт Ше-
реметьево, Москва-Киевская-аэропорт Внуково, 
организация движения межобластных экспрес-
сов, ускоренных пригородных поездов «Спутник», 
создание системы АСОКУПЭ, модернизация 
московских вокзалов и многое другое. 

Вклад Владимира Ивановича в развитие 
железнодорожного транспорта был отмечен 

многими государственными и отраслевыми на-
градами, среди которых орден Почета, орден 
«За заслуги перед Отечеством» IV степени, при-
своением званий дважды «Почетный железно-
дорожник», «Заслуженный работник транспорта 
Российской Федерации». 

Он пользовался огромным авторитетом на 
сети железных дорог страны, его знания отрасли 
и профессии были безграничны, он обладал 
редкими организаторскими качествами, позво-
лявшими решать сложнейшие задачи, которые 
по плечу только сильному человеку. Владимир 
Иванович был из тех людей, кто обладал непре-
клонной волей, стойкостью, поистине энцикло-
педическими знаниями, делавшими его одним 
из достойнейших командиров транспорта. Он из 
тех редких людей, чья утрата невосполнима для 
всех, кто знал его, кто был рядом с ним. 

В связи с кончиной Владимира Ивановича 
Старостенко коллектив Московской железной 
дороги скорбит, выражая искренние соболез-
нования семье и близким покойного.

Светлая память о Владимире Ивановиче 
навсегда пребудет в наших сердцах.

Прощание с В.И. Старостенко состо-
ится 2 ноября в 11.00 в Ритуальном зале 
№1 на Троекуровском кладбище по адресу: 
г. Москва, ул. Рябиновая, вл. 24.

ПАМЯТИ 
ВЛАДИМИРА 
ИВАНОВИЧА 
СТАРОСТЕНКО 
 (1948—2017 гг.)
Руководство Московской 
железной дороги, Дорпрофжел 
и Совет ветеранов с прискорбием 
сообщают, что на 70-м году 
жизни скоропостижно скончался 
бывший начальник Московской 
железной дороги Владимир 
Иванович Старостенко. 

НЕКРОЛОГ

Как шахматисты и шахматистки  
обманывают друг друга

АКТУАЛЬНАЯ 
ТЕМА

ЖИТЕЛИ РЕУТОВА 
НАСТОЛЬКО СУРОВЫ,  
ЧТО БУДУТ ЗАГОРАТЬ  
НА ПЛЯЖЕ ЗИМОЙ

Шезлонги для приема солнечных ванн в лю-
бое время года установили на днях у местного 
пруда власти подмосковного Реутова. 

Как стало известно «МК», 20 всесезонных 
деревянных лежаков и 10 деревянных зонтов 
заметно оживили пейзаж парка «Фабричный 
пруд». Эта уличная мебель будет радовать глаз 
реутовцев постоянно: ее не унесут из зоны от-
дыха ни сотрудники парка, ни предприимчивые 
прохожие благодаря антивандальному кре-
плению. По словам главы Реутова Станислава 
Каторова, шезлонги изготовлены из специально 
обработанного дерева, поэтому срок службы 
каркаса — более 25 лет. 

Представители местной администрации 
просят не путать установленные у пруда все-
сезонные шезлонги с заурядными лежаками, 
которые можно встретить на пляжах россий-
ских курортов. Реутовскими креслами можно 
пользоваться как в жаркий солнечный день, так 
и в пасмурную погоду, завернувшись в теплый 
плед и читая любимую книгу. Их спинки имеют 
удобный анатомический изгиб, который по-
зволяет отдыхающему находиться в положении 
полулежа. Поэтому местные власти уверены, 
что спрос на эти предметы уличной мебели бу-
дет большим даже в разгар зимы: люди смогут 
усаживаться на них как на лавочки и купаться 
в лучах солнца.

УБИЙЦА СОВЕТНИКА 
ГЛАВЫ ЭЛЕКТРОСТАЛИ 

ОСТАВИЛ СЛЕДЫ НА 
ОДЕЖДЕ И В ЛОМБАРДЕ  
Конфликт на бытовой почве послужил при-

чиной убийства советника руководителя главы 
города Электростали Московской области. 
Молодая женщина получила более 10 ножевых 
ранений от гастарбайтера, ремонтировавшего 
ее жилище.

Как стало известно «МК», окровавленный 
труп 29-летней Дарьи Туркиной обнаружила ее 
мама около 17.30 во вторник. Женщины жили 
вместе в одной квартире в соседнем Ногин-
ске. Пару месяцев назад они затеяли ремонт 
и пригласили к себе в помощь жителя Кирги-
зии, которого нашли по объявлению. Однако 
сделанная работа не понравилась Дарье, и она 
пригласила ремонтника на разговор. Матери в 
этот момент дома не было. Очевидно, во время 
ссоры преступник зарезал женщину и похитил 
семейные золотые украшения.

Стражи порядка задержали азиата по горячим 
следам — он даже не успел сменить окровав-
ленную одежду. Сыщики изъяли в ломбарде по-
хищенные золотые изделия, которые мужчина 
заложил, а следователи отправили его белье 
на экспертизу. 

Стоит отметить, что убитую женщину любили 
в городе. Ее знал практически каждый местный 
житель. По окончании школы она поступила в 
Российский государственный гуманитарный 
университет, окончила его по специальности 
«экономика и управление на предприятии». 
Туркина была консультантом-экспертом Обще-
ственной палаты Московской области, лауреа-
том премии губернатора Московской области 
«Наше Подмосковье», руководила местным 
Молодежным центром. Личная жизнь у нее не 
сложилась, но Дарья планировала в ближайшее 
время взять ребенка из приюта. В свободное 
время увлекалась катанием на велосипеде. 

«Проводится комплекс следственных дей-
ствий и оперативно-разыскных мероприятий, 
направленный на установление всех обстоя-
тельств произошедшего», — рассказала «МК» 
старший помощник ГСУ СК России по Москов-
ской области Евгения Кирюшина.

ВОДОКАНАЛ 
ПОПОЛНИЛИ СВОЮ 

КОЛЛЕКЦИЮ  
ДРЕВНИМИ ТРУБАМИ

Части деревянного трубопровода, которому 
не меньше 100 лет, нашли во время проведения 
ремонтных работ сотрудники «Водоканала» в 
подмосковной Ивантеевке. 

Как стало известно «МК», необычная находка 
была обнаружена неподалеку от дома 12 по 
Хлебозаводской улице. Эксперты полагают, 
что возраст труб может насчитывать 100–150 
лет. В длину каждый фрагмент достигает при-
мерно 3 метров, а в диаметре составляет 120 
сантиметров. По данным историков, эти трубы 
могли быть проложены к дому Эмиля Шатена, 
зятя знаменитого фабриканта, француза по 
происхождению, Юлия Ватреме (в начале XX 
века он купил в деревне Ивантеевка красиль-
ную фабрику). 

По словам гендиректора «Водоканала» Алек-
сандра Евсеева, артефакт оставят в компа-
нии на память, поскольку для специалистов 
он представляет большую историческую цен-
ность. Между прочим, деревянные водопрово-
ды появились на Руси еще в XVI веке. Процесс 
их изготовления был достаточно трудоемким: 
стволы разрубали на две половины, сердцевину 
вычищали, потом половины вновь соединяли и 
обматывали берестой. 


